
Нобелевская премия 2021 года 
по химии при суж дена 
Дэвиду Макмиллану 
и Беньямину Листу 
за новые методы 
синтеза молекул

ЖКХ Названы тарифы на электроэнергию на следующий год

Платежи погасят свет

Сергей Тихонов

Ц
ены на газ и уголь в Европе 
побили все исторические 
рекорды. Газ 6 октября до-

рожал до 1962 долларов за ты-
сячу кубометров, но потом 
цены упали до 1300 долларов, 
что все равно почти в пять раз 
выше цены «Газпрома» по дол-
госрочным контрактам. Уголь, 
используемый для выработки 
электричества, стоит дороже 
260 долларов за тонну. К цено-
вому пику медленно, но верно 
подбирается нефть, штурмуя 
значения, на которых находи-
лись котировки в 2014 году, и, 
вероятно, продолжит дорожать.

На энергорынке Европы па-
ника, что уже даже не скрывают 
в Евросоюзе. Звучат предложе-
ния заморозить цены на энерго-
ресурсы и провести расследова-
ние причин стремительного ро-
ста газовых котировок. ЕС ищет 

пути выхода из кризиса, но их 
не так уж и много. Внутренних 
запасов энергоресурсов не хва-
тит для прохождения зимы, осо-
бенно если она окажется холод-
ной. Надежда остается только 
на экспортеров, но их возмож-
ности ограничены логистикой и 
законами самого ЕС.  

Причем газ по таким ценам 
потерял здесь всякую привлека-
тельность как сырье для генера-
ции электричества. Наиболее 
рентабельным для его выработ-
ки стал уголь, несмотря даже на 
высокие квоты за выбросы CO
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— выше 60 долларов за тонну. 
Цены на уголь в Европе уже обо-
гнали его стоимость в Азии. 
Впору говорить о том, что евро-
пейский рынок начнет оттяги-
вать часть поставок угля, пред-
назначенных для стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
(АТР). Но не все так просто, и 
едва ли у Европы получится 
справиться с кризисом за счет 
самого «грязного топлива».

В минэнерго «РГ» сообщили, 
что пока из Европы с просьбой 
увеличить поставки угля к ним 
никто не обращался. Ранее в ве-

домстве заявляли, что ожидают 
сохранения экспорта угля в Ев-
ропу в этом году на уровне 2020 
года (около 48 млн тонн). В пер-
вом полугодии в Европу было 
отправлено 22,5 млн тонн угля, 
на 2,4% больше, чем за тот же 
период прошлого года.

Для российского угля прио-
ритетным считается восточное 
направление экспорта. Оно 
пока ограничено пропускной 
способностью Байкало-Амур-
ской магистрали и Транссибир-
ской железной дороги, но загру-
жать его стараются по максиму-
му. Увеличить поставки на За-
пад наша инфраструктура по-
зволяет, но, по мнению экспер-
тов, не более чем на 10—15 млн 
тонн. Для Европы этого будет 
недостаточно, даже несмотря на 
массовое уничтожение уголь-
ных электростанций, 
например в Великоб-
ритании. 

Марина Трубилина

Т
арифные «коридоры» 
на электроэнергию 
д л я  н а с ел е н и я  н а 
2022 год рассчитала 
Федеральная антимо-
нопольная служба 
(ФАС). Проектом при-
каза ведомства пред-
усмотрено установле-

ние минимальных и максималь-
ных уровней, которые должны 
будут учитываться региональ-
ными властями при определе-
нии конкретных тарифов на 
следующий год.

Тариф за свет для каждого ре-
гиона может вырасти максимум 
либо на 5% (рост тарифов на 
электроэнергию по прогнозу 
социально-экономического 
развития России), либо до уров-
ня предельного индекса подоро-
жания коммунальных услуг (он 
устанавливается правительст-
вом для каждого региона в кон-
це предыдущего года), если он 
выше 5%.

Тарифы в электроэнергетике 
регулируются на федеральном 
и региональном уровнях, поя-
снили в пресс-службе ФАС. 
Выше или ниже предельных зна-
чений они быть не должны. Ко-
нечные цены формируют регио-
ны. Антимонопольная служба 
при установлении предельных 
уровней использует инструмен-
ты выстроенной многоуровне-
вой системы защиты граждан от 
существенных изменений опла-
ты, подчеркивают в ФАС. Кроме 
того, служба анализирует уста-
новленные для населения тари-
фы и, если выявлены наруше-
ния предельных уровней, то ре-
шения регионов отменяются. 
Например, в 2021 году отмене-
ны такие решения в Тверской и 
Архангельской областях.

Предполагается, что тарифы 
на электроэнергию повысятся, 
как обычно, с июля. Предусмо-
трено, что во втором полугодии 
2022 года должны приблизить-

ся друг к другу тарифы на элек-
троэнергию в Москве и Подмо-
сковье, в Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области (они 
станут почти одинаковыми).

ФАС следит за тем, чтобы 
предельный размер платы гра-
ждан за все виды коммунальных 
ресурсов не рос выше уровня 
инфляции, поясняет эксперт те-
матической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда» Па-
вел Склянчук. «Однако у гаран-
тирующих поставщиков и элек-
тросетевых компаний внутри 
этих предельных индексов есть 
отдельная защищенная квота на 
увеличение тарифов в следую-

щем году на 5%. То есть у водока-
налов или теплосетевых компа-
ний тарифы увеличатся на мень-
ший размер или будут отдельно 
утверждаться отклонения от 
установленных индексов, соот-
ветственно и состояние их ин-
фраструктуры в целом всегда 
будет хуже, чем в электросете-
вом комплексе. Такая ситуация 
возможна из-за технологиче-
ских особенностей выработки 
электроэнергии, а также благо-
даря эффективной системе уче-
та потребления», — говорит он.

Дороже всего электроэнер-
гия во второй половине следую-
щего года может оказаться на 
Чукотке — максимальный уро-
вень тарифа, разрешенный 
ФАС, составляет 9,27 рубля за 
киловатт. Высокие тарифы мо-
гут быть также в Московской 
области — 6,23 рубля за кило-
ватт, Москве — 6,28 рублей, Яку-
тии — 7,23 рубля, Камчатском 
крае — 7,29 рублей.

Самые низкие тарифы могут 
быть установлены в Иркутской 
области — минимум 1,27 рубля 
за киловатт, Хакасии — 2,44 
рубля, Дагестане — 2,97 рубля, 
Чечне — 3,09 рубля и Мурман-
ской области — 3,1 рубля.

В ряде регионов применяют-
ся разные тарифы при оплате 
электроэнергии в пределах со-
циальной нормы потребления и 
сверх нее. К примеру, в Красно-
ярском крае социальные тари-
фы могут колебаться от 1,13 до 
2,98 рубля, потребление элек-
тричества сверх того — от 4,57 
до 4,80 рубля за киловатт. Диф-
ференцированные тарифы при-

меняются также в Забайкаль-
ском крае, Владимирской, Ни-
жегородской, Орловской, Ро-
стовской областях. «Бичом ре-
гулирования тарифов в элек-
троэнергии является пере-
крестное субсидирование — ког-
да одни категории потребите-
лей платят за других, — отмечает 
Склянчук. — Для населения 
устанавливаются самые низкие 
тарифы. Однако повышенные 
расходы на электричество для 
бизнеса отражаются на конеч-
ной стоимости выпускаемой 
продукции. С 2014 года в от-
дельных пилотных регионах 
была введена социальная норма 
потребления электроэнергии, 
когда малоимущие граждане 
могли за небольшой объем ки-
ловатт/часов платить еще мень-
ше. Однако такой подход не был 
одобрен на федеральном уровне 
из-за еще большего усугубле-
ния перекрестного субсидиро-
вания».  

СЫРЬЕ Цены на газ и уголь в Европе побили 
все исторические рекорды

С энергетики собрали зелень

СОБЫТИЕ

Предполагается, что тарифы на электроэнергию повысятся с июля.

А К Ц Е Н Т

Дороже всего электроэнергия может 
стоить на Чукотке, дешевле всего — 
в Иркутской области

А К Ц Е Н Т

Пока из Европы с просьбой 
увеличить поставки угля 
к России никто не обращался

Австралийский доллар 52,5031
Азербайджанский манат 42,7123
Армянский драм** 14,8462
Белорусский рубль 29,0622
Болгарский лев 42,8839
Бразильский реал 13,2496

Венгерский форинт** 23,2945
Вон Республики Корея*** 60,7113
Гонконгский доллар* 93,2034
Датская крона 11,2759
Доллар США 72,5682
Евро 83,9251

Индийская рупия** 97,0857
Казахстанский тенге** 17,0568
Канадский доллар 57,4343
Киргизский сом** 85,5483
Китайский юань 11,2566
Молдавский лей* 41,5269

Новый туркменский манат 20,7634
Норвежская крона* 84,3424
Польский злотый 18,1489
Румынский лей 16,9540
СДР 102,5156
Сингапурский доллар 53,3237

Таджикский сомони* 64,0779
Турецкая лира* 81,3098
Узбекский сум**** 67,8965
Украинская гривна* 27,5566
Фунт стерлингов 98,4750
Чешская крона* 33,0201

Шведская крона* 82,4723
Швейцарский франк 78,0219
Южноафриканский рэнд* 47,8761
Японская иена** 65,0340

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.10.21

Сергей Шойгу подвел итоги 
самого крупного 
стратегического 
учения 
«Запад-2021»

Марсель утонул в мусоре, 
а «зеленые» чиновники 
рассуждают о высоких 
материях и бегут 
от ответственности

Сегодня Юлия Лежнева 
выступит 
в Концертном зале 
Чайковского
в Москве
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КОШЕЛЕК Верховный суд: 
при банкротстве 
застройщика дольщик 
может взять квартиру 
вместо денег

Метры дороже 
рублей

Наталья Козлова

Верховный суд РФ  вынес решение, которое  станет по-
лезным гражданам, пострадавшим от недобросовест-
ных застройщиков. А таких в стране — десятки тысяч.

Ситуации, когда застройщик пообещал людям жи-
лье, собрал с них все деньги, но не смог выполнить об-
ещание, встречаются очень часто. А потом, когда несо-
стоявшиеся владельцы квартир поймут, что произош-
ло, то это будет не конец, а начало истории. У граждан 
начнется судебно-следственная канитель, растянутая 
на годы. И в случае победы максимум, что получится, — 
дольщику вернут деньги. Но на них ничего путного он 
не купит — цены на жилье уже будут не те. В 
нашей истории произошло то же самое, когда 
житель Татарстана стал дольщиком.

СЛЕДСТВИЕ Задержана 
бывшая замминистра 
просвещения 

Ракова пришла 
в полицию

Наталья Козлова

Вчера появились подробности задержания экс-замми-
нистра минпросвещения и бывшего вице-президента 
«Сбербанка» Марины Раковой. Она, по данным МВД, 
весь вчерашний день общалась со столичными поли-
цейскими.

Сенсацией стало сообщение правоохранителей, что 
разыскиваемая чуть ли не в другом государстве экс-чи-
новница никуда не уезжала, а утром в среду сама яви-
лась к следователю в ГСУ ГУ МВД России по Москве. По 
информации РЕН ТВ, полиция еще 4 октября задержала 
гражданского супруга Раковой Артура Стеценко по 
делу о фиктивном трудоустройстве 12 человек. 

Все они — сотрудники «Фонда новых форм развития 
образования» в РАНХиГС. Меру пресечения 
ей будет выбирать Тверской суд Москвы — 
по месту расположения следственного органа.

ТОЛЬКО В РГ Совбез РФ: 
В мире зафиксированы 
попытки атак зараженных 
COVID террористов

Вирус 
как оружие

Иван Егоров

Как изменилась тактика террористов за последние 
годы и чем грозит их возросшая активность в кибер-
пространстве? Почему многие страны вместо борьбы с 
международным терроризмом продолжают заигры-
вать с боевиками различных мастей и зачем американ-
цам понадобились базы в Центральной Азии? Об этом, 
а также о современных особенностях противостояния 
глобальной террористической угрозе в интервью 
«Российской газете» рассказал заместитель секретаря 
Совета безопасности России Юрий Коков.

Юрий Александрович, насколько мировое сообщество 
сегодня приблизилось к победе над терроризмом? Ведь 
были уже подобные победные реляции после ликвида-
ции одиозного главаря террористов Абу Ба-
кра аль-Багдади или разгрома так называе-
мого исламского халифата в Сирии и Ираке.
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Трое на одного: 
приезжим, 
избившим 
в метро пассажира, 
грозит до 10 лет 
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СОВФЕД Сенаторы 
проведут слушания 
по ситуации 
с малой авиацией

Долететь 
до Арктики

Дмитрий Гончарук

Ни в коем случае нельзя допустить ослабления пози-
ций России в Арктике, но для этого надо сделать жизнь 
там более привлекательной, считает председатель Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко. Вчера на «пра-
вительственном часе» вице-премьер Юрий Трутнев 
рассказал сенаторам о том, что делает государство для 
развития Крайнего Севера.

Площадь Арктической зоны — 4,8 миллиона кв. км, 
или 28% территории России, но там живет всего 2,6 
миллиона человек, или 1,7% от населения страны. По 
уровню бюджетной обеспеченности девять входящих 
в нее регионов не дотягивают до соседей. «Чем мы лю-
дей там удержим? Зарплаты — не выше, инвестицион-
ные условия менее выгодные из-за дополнительных 
нагрузок для бизнеса и промышленности. И преферен-
ций, за которыми бизнес побежит, сейчас в Арктике 
нет. Поэтому необходимо активнее создавать условия 
для ускоренного развития Арктики и вместе с прави-
тельством работать над конкретными мерами», — зая-
вила Матвиенко. По ее словам, нужны знаковые проек-
ты, которые дадут эффект не только в экономике, но и 
в социальной сфере. 
В качестве приме-
ра спикер привела 
производство по до-
быче и сжижению 
газа на Ямале и раз-
витие Северного 
морского пути.

Круглогодичную 
навигацию по Сев-
морпути обеспечат 
в 2023—2024 годах, 
сообщил Трутнев. А 
уже в следующем начнутся регулярные контейнерные 
перевозки с доставкой дальневосточной рыбы.

«С 2020 года в новых преференциальных режимах 
Арктики начали реализовываться первые инвестици-
онные проекты, сегодня их уже 294. Объем инвести-
ций по соглашениям — 1,1 триллиона рублей», — рас-
сказал чиновник. К 2024 году средняя зарплата в Ар-
ктической зоне вырастет до 112 тысяч рублей, будет 
создано не менее 30 тысяч рабочих мест. За два месяца, 
когда программу «Дальневосточного гектара» распро-
странили на Арктику, там поступило более 4 тысяч за-
явок. До середины 2022 года власти планируют разра-
ботать новые меры поддержки арктического туризма, 
а в рамках проекта «Дети Арктики» из федерального 
бюджета будет оплачиваться до 100% стоимости пу-
тевки и половина стоимости проезда.

Во время дискуссии после доклада сенатор от Яку-
тии Александр Акимов рассказал о проблемах поляр-
ной авиации. «Даже санавиация работает плохо, в кли-
матических условиях Арктики перевозить больных, 
детей, инвалидов очень сложно», — отметил он.

После реплики Акимова Валентина Матвиенко 
обратилась к замглавы минтранса Александру Поши-
ваю: «Нужно понимать, что у нас большая страна, и 
надо заниматься авиационным сообщением, его раз-
витием межрегиональным и другим. Вы передайте, что 
в Совете Федерации высказали неудовлетворенность 
тем, как минтранс этим занимается». Спикер поручи-
ла Комитету СФ по экономической политике подгото-
вить слушания на эту тему с участием министра тран-
спорта Виталия Савельева.

Член комитета СФ по госстроительству Людмила 
Нарусова обратила внимание на то, что абитуриентов, 
предпочитающих остаться на обучение «у себя», на 
Дальнем Востоке и в Арктике вдвое меньше, чем в сред-
нем в России. Чтобы исправить ситуацию, прорабаты-
вается образовательная программа «Муравьев-Амур-
ский» на базе Дальневосточного федерального универ-
ситета, которая позволит студентам сразу же погру-
жаться в работу, ответил Трутнев.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил стратегию действий 
России в энергетике

Дрова для Европы

Кира Латухина

Р
оссия может выйти на 
новый рекорд по по-
ставкам газа в Евро-
пу. О факторах, кото-
рые вызвали там рост 
цен на газ, о том, какие 
ошибки совершили ев-
ропейцы и в чем мину-
сы в торговле «голу-

бым топливом» на зарубежной 
бирже, рассказал на совещании 
по развитию энергетики прези-
дент. Владимир Путин также за-
метил, что «Газпром» увеличи-
вает прокачку через транспор-
тную систему Украины, но даль-
нейшее наращивание невыгод-
но. При этом свои обязательства 
компания, как всегда, выполнит.

Ошибки Европы: 
спрос гонит цену 

«Мировая экономика сей-
час успешно восстанавливает-
ся после кризиса прошлого года. 
Спрос на энергоносители уве-
личивается, соответственно, и 
цены идут вверх», — констати-
ровал президент. «Глобальный 
энергетический рынок не тер-
пит суеты и шараханий, инве-
стиционные планы здесь носят 
долгосрочный характер, поэто-
му резкие необдуманные дейст-
вия могут привести... и уже при-
водят к серьезным дисбалансам 
— как на европейском энергети-
ческом рынке», — добавил он. 
В этом году там одновременно 
сложилось несколько неблаго-
приятных факторов. Во-первых, 
быстрое посткризисное восста-
новление экономики «разогре-
ло» спрос, сказал Путин. Во-вто-
рых, в начале 2021 года во мно-
гих европейских государствах 
холодная зима привела к серьез-
ному снижению запасов газа в 
подземных хранилищах. В-тре-
тьих, летом из-за жары и без-
ветренной погоды заметно со-
кратилась выработка ветряной 
энергии. При этом за послед-
ние десять лет в Европе резко 
изменился энергобаланс: мно-
гие страны отказались от рабо-
ты угольных и атомных элек-
тростанций в пользу зависящей 
от погоды ветряной энергетики.

В-четвертых, европейцы до-
пустили и другие ошибки. «Мы 
говорили еще с Еврокомиссией 
прошлого состава, и вся ее де-
ятельность была направлена 
на сворачивание так называе-
мых долгосрочных контрактов, 
на переход к биржевой торгов-
ле газом», — заметил президент. 
Сегодня очевидно, что эта по-
литика ошибочна, так как не 
учитывает специфики газово-
го рынка из-за большого числа 
факторов неопределенности. 
У потребителей пропадают це-
новые ориентиры. Все это при-
водит к сбоям и дисбалансу. В 
результате цена на газ побила 
исторические рекорды: стре-
мится к двум тысячам долла-
ров за тысячу кубометров — это 
более чем в десять раз больше 
средней цены прошлого года, 
сравнил Путин.

Чем топить? 
В Сибирь, за дровами

Нынешняя ситуация пере-
кликается с тем, что было почти 
11 лет назад. Когда Путин пре-
дупреждал Европу о сложно-
стях с отоплением из-за стрем-
ления уйти на альтернативные 
источники. В ноябре 2010 года, 
выступая на экономическом 
форуме в ФРГ, он был удивлен 
нежеланием развивать атом-
ную энергетику. «Я вообще не 
понимаю, чем вы будете то-
пить. Газа вы не хотите, атом-

ную энергетику не развивае-
те... Вы будете дровами топить? 
Но и за дровами надо в Сибирь 
ехать», — не без иронии дал он 
понять, что без России все рав-
но не обойдутся.

Осенью прошлого года пре-
зидент встречался с представи-
телями атомной отрасли и на-
помнил про эти слова. «Это в 
шутку, конечно, тем не менее. 
Это же реальная проблема», — 
заметил он, добавив, что ее и 
так-то решить непросто, а евро-
пейцы еще и усугубляют, закры-
вая АЭС. «Легче всего что-то за-
претить. Это мы уже в Совет-
ском Союзе проходили. Слож-
нее — искать решение», — сказал 
Путин.

Помимо негатива по отноше-
нию к АЭС, как известно, боль-
шие трудности сопровождали 
реализацию проекта газопро-
вода «Северный поток — 2». Но 
несмотря на все препоны, в том 
числе и последние — с сертифи-
кацией, «Газпрому» удалось 
ввести в эксплуатацию первую 
нитку и уже началось заполне-
ние ее газом.

«Газпром»: главное — 
верность обязательствам

Россия была и остается над-
ежным поставщиком «голубого 
топлива» потребителям во всем 
мире, подчеркнул вчера прези-
дент. Он привел цифры «Газпро-
ма»: в рекордном по поставкам 
в дальнее зарубежье 2018 году — 
201,7 млрд кубометров. В 2019-
м — чуть поменьше в связи с за-
просами партнеров, 199,4 млрд. 
В пандемийном 2020-м было со-
кращение производства в Евро-
пе — 179,35 млрд кубометров. 
Этот год стал годом восстанов-
ления экономики. За первые де-
вять месяцев плюсом к прош-
лому году 18,8 млрд кубоме-
тров — еще 15 процентов. «Если 
такой темп сохранится, мы мо-
жем выйти и на еще один рекор-
дный показатель поставок в Ев-
ропу наших энергоносителей, и 
в том числе газа», — подчеркнул 
Путин. «В истории не было ни 
одного случая, когда «Газпром» 
отказывался бы увеличивать 
поставки своим потребителям, 
если они выставляют соответст-
вующие заявки», — напомнил он.

Говоря про спекуляции на 
тему поставок через газотран-
спортную систему Украины, 
президент подчеркнул, что кон-
трактные обязательства — 40 
млрд кубометров газа в год. За 
девять месяцев «Газпром» уве-
личил прокачку через ГТС Укра-
ины более чем на восемь процен-
тов. «И можно с уверенностью 
сказать, что мы превысим свои 
контрактные обязательства по 
поставкам газа через террито-
рию Украины», — заявил Путин. 
Еще наращивать для «Газпрома» 
невыгодно, объяснил он. Про-
качка по новым системам зна-
чительно дешевле, примерно на 
три миллиарда долларов в год, и 
в 5,6 раза уменьшает количество 
выбросов CO2.

Вопрос времени: 
газ или уголь 

Россия готова к работе по 
стабилизации глобального 
энергетического рынка, но она 

должна строиться на абсолютно 
коммерческой основе с учетом 
интересов всех участников. Си-
туацию на европейском энер-
горынке Путин назвал еще од-
ним ярким примером того, что 
«поспешные и тем более поли-
тически окрашенные шаги не-
допустимы в любой сфере, тем 
более в вопросах энергообе-
спечения». Поэтому решения 
по развитию отечественного 
ТЭК должны быть взвешенны-
ми, учитывать национальные 
интересы, а главное — потреб-
ности граждан, и быть ориенти-
рованы на долгосрочную пер-
спективу.

По оценкам международных 
экспертов, в том числе ОПЕК, 
с 2035 года темпы роста спро-
са на нефть начнут замедлять-
ся, но до 2045 года потребление 
будет увеличиваться примерно 
на 0,7 процента ежегодно, при-
вел цифры президент. Спрос на 
газ продолжит расти более вы-
сокими темпами — свыше про-
цента в год. «В первую очередь 
потому, что газ, как более чи-
стый вид топлива, в мировом 

энергобалансе будет замещать 
уголь», — заметил он. Как пола-
гают международные эксперты, 
в ближайшие пять лет спрос на 
уголь, особенно в странах Юго-
Восточной Азии, немного воз-
растет, а затем в горизонте 10—
15 лет стабилизируется, дальше 
начнет снижаться. Но уже сей-
час надо всесторонне анализи-
ровать влияние потенциальных 
изменений в энергетическом 
секторе на экономику России, 
просчитывать все сценарии, 
указал Путин.

Украинский транзит: 
соблюдаем контракт 

Участники совещания выд-
винули свои предложения по 
стабилизации европейского 
рынка. Президент отреагировал 
на слова министра энергетики, 
что «Газпрому» выгоднее было 
бы заплатить Киеву штраф, но 
увеличить объем прокачки по 
новым системам (давление в 
трубе, меньше выбросов СО2, 
дешевле)  — и попросил этого 
не делать. «Нужно полностью 
соблюдать контрактные обяза-
тельства по транзиту, прокач-
ке нашего газа через террито-
рию Украины», — подчеркнул 
он. «Во-первых, не надо никого 
ставить в трудное положение, 
включая Украину, несмотря на 
все моменты, связанные с рос-
сийско-украинскими отноше-
ниями на сегодняшний день, а 
во-вторых, не нужно подрывать 
доверие к «Газпрому» как к аб-
солютно надежному партнеру», 
— пояснил президент.

Можно было бы увеличить 
поставки по ГТС Украины, толь-
ко для «Газпрома» это в убыток, 
сказал Путин. И еще их система 
не ремонтировалась десятиле-
тиями — «там в любой момент 
может что-то лопнуть, произой-
ти и наступят неблагоприятные 
последствия для всех — и для 
транзитной страны и для потре-
бителей», предостерег он.

«Давайте подумаем о воз-
можном увеличении предло-
жения на рынке, но сделать это 

нужно аккуратно», — предложил 
президент   . «Нам такой ажиотаж 
спекулятивный ни к чему», — 
добавил он. Путин также вспом-
нил дискуссии в Еврокомиссии: 
«Разговаривать с этими так на-
зываемыми экспертами было 
весьма сложно, потому что они 
делают это с известной долей 
снобизма, их мнение исключи-
тельно верное, ничего другого 
они слышать никогда не хоте-
ли». «Надеюсь, сейчас коррек-
тировки будут происходить», — 
сказал он.

Газ на бирже — 
много рисков 

Вице-премьер Александр 
Новак предложил два вариан-
та, как помочь преодолеть энер-
гетический кризис в Европе и 
«охладить» ситуацию — это ско-
рейшее завершение сертифика-
ции и получение разрешений на 
прокачку по «Северному пото-
ку — 2» и увеличение объемов 
продажи газа на электронной 
торговой бирже Санкт-Петер-
бурга.

Можно увеличить предло-
жение газа на рынке, на бирже, 
чтобы сбить спекулятивный 
спрос и ажиотаж в Европе — но 
не на споте в Европе, а на бир-
же в Санкт-Петербурге, сказал 
Путин. И не в ущерб подготовке 
к зиме в России. Президент на-
помнил, что предложение пе-
рейти на биржевую торговлю 
газом было продвинуто экспер-
тами Еврокомиссии прошлого 
созыва, в основном британски-
ми. «Где теперь эти британцы-
эксперты и где теперь их пред-
ложения — понятно. А потреби-
тели в континентальной Евро-
пе, безусловно, страдают от ре-
ализации этих предложений», 
— заметил он.

Тему биржевой торговли 
надо еще раз обсудить — «если 
это собьет ажиотажный спрос, 
то можно это сделать», сказал 
Путин. «Только не в ущерб себе, 
конечно», — добавил он. «В це-
лом биржевая торговля газом 
не очень эффективна, несет в 
себе много рисков, потому что 
это же не часы, трусы и галсту-
ки, и не машины, — продолжил 
президент. — Это даже не нефть, 
которую можно произвести и 
хранить где угодно, в том числе 
и в танкерах в ожидании опре-
деленной ситуации на рынке». 
«Газ так не торгуется, его нельзя 
так хранить, даже сжиженный», 
— сказал он. То, что сейчас про-
исходит, — результат этих на-
стойчивых, как минимум неак-
куратных действий, с тяжелыми 
последствиями для рынка, поя-
снил Путин.

Обеспечить баланс добычи
Глава Ямало-Ненецкого ав-

тономного округа Дмитрий Ар-
тюхов попросил подготовить 
программу разработки слож-

ных месторождений газа. «Это 
мощнейший заказ для промыш-
ленности, огромные налоговые 
поступления и… поддержка ба-
ланса добычи», — сказал он. Пу-
тин уточнил, имеет ли в виду Ар-
тюхов старые месторождения, 
которые постепенно обнуляют-
ся. «И старые месторождения, 
и в том числе фонд, к которому 
еще не подходили», — ответил 
глава ЯНАО. «Это важный во-
прос», — согласился Путин. «В 
Советском Союзе, когда десяти-
летия назад эти месторождения 
разрабатывались и был создан 
известный маршрут Уренгой — 
Помары — Ужгород и дальше в 
Европу, теперь эти месторожде-
ния постепенно, так же, как, ска-
жем, в Норвегии или Голландии, 
иссякают, и «Газпром» разраба-
тывает другие, севернее», — на-
помнил президент. Он уточнил, 
что речь идет о Надым-Пур-Та-
зовском регионе. «Это рядом, 
но это все-таки другой регион, и 
оттуда проложены и новые тру-
бопроводные системы до ос-
новных потребителей в Евро-
пе — короче на две тысячи кило-
метров», — заметил президент. 
«Поэтому в значительной степе-
ни для «Газпрома» это и выгод-
нее — поставлять по этим мар-
шрутам по «Северному потоку — 
1», «Северному потоку — 2», это 
выгоднее, короче и поэтому де-
шевле», — объяснил Путин. «Де-
шевле и для поставщика — для 
«Газпрома», и для конечного по-
требителя в Европе, и для домо-
хозяйств, и для промышленных 
потребителей», — добавил пре-
зидент. Глава государства согла-
сился с Артюховым в том, что 
«не нужно забывать и о тех ме-
сторождениях, которые уже де-
сятилетиями эксплуатируют-
ся». «Нужно предпринять необ-
ходимые действия для того, что-
бы добыча была сбалансирован-
ной», — сказал президент. 

Ситуация на российском то-
пливном рынке стабильна, за-
пасы везде сформированы, зая-
вил глава «Роснефти». Одним из 
предложений по улучшению си-
туации на рынке европейского 
газа могло бы стать разрешение 
на реализацию пилотного про-
екта по экспорту 10 млрд кубо-
метров газа из ресурсов «Росне-
фти»», предложил Игорь Сечин.

Глава правления «Интер 
РАО» Борис Ковальчук расска-
зал, что выработка на угле в ФРГ 
по итогам года — 27 процентов 
энергобаланса, а в России — 13 
процентов. «Поэтому странно 
бороться за углеродную ней-
тральность», — считает он. Ев-
ропа пытается это делать за чу-
жой счет — за счет России, зая-
вил Путин. Впрочем, он надеет-
ся, что получится выстроить ди-
алог.  

Между тем

После улучшения эпидемиологической ситуации туристы 

из большинства стран мира должны получить возможность 

быстро оформить электронную визу для поездок в Россию. 

Законодательные инициативы, связанные с этим вопросом, 

обсудили члены комитетов Совета Федерации по обороне и 

безопасности, по конституционному законодательству и го-

сударственному строительству, по международным делам 

и по социальной политике.

Формально система оформления единой электронной од-

нократной визы для кратких поездок в Россию уже сущест-

вует. Она начала действовать 1 января 2021 года. Распоря-

жением правительства были утверждены 50 пунктов пропу-

ска, через которые границу можно пересечь на основании 

такой визы. Однако из-за сложной эпидемиологической об-

становки уже в середине января пришлось продлить дейст-

вующий с 18 марта 2020 года мораторий на оформление 

иностранным гражданам виз в форме электронного доку-

мента. Как напомнил в ходе прошедшего совещания пред-

седатель Комитета по обороне и безопасности Виктор Бон-

дарев, в ежегодном Послании Федеральному Собранию 

президент РФ Владимир Путин назвал Россию радушной 

страной, открытой для настоящих друзей. По его словам, 

как только позволит эпидемиологическая ситуация, должны 

быть сняты ограничения, чтобы в нашу страну могли по-

пасть миллионы туристов во всего света. «Задача конкрет-

ная: чтобы из большинства стран можно было дистанцион-

но, без лишних формальностей и всего за четыре дня офор-

мить электронную визу для поездок в Россию», — процити-

ровал главу государства Бондарев. Во исполнение поруче-

ний президента члены комитетов Совфеда и обсудили ряд 

предложений по упрощению оформления электронных виз.

Подготовил Юрий Когалов

С ЭНЕРГЕТИКИ 
СОБРАЛИ 
ЗЕЛЕНЬ

Кроме России увели-
чить поставки угля в 
Европу могла бы Укра-

ина, но ей для этого надо норма-
лизировать обстановку в Дон-
бассе (основной район добычи 
угля в стране), считает исполни-
тельный директор департамен-
та рынка капиталов ИК «Универ 
Капитал» Артем Тузов. Теорети-
чески могла бы начать постав-
лять уголь в Европу Австралия, 
у которой проблемы с экспор-
том угля в Китай. Но это, если не 
смотреть на глобус. Проплыть 
до соседнего материка или че-
рез половину мира — это разные 
затраты по доставке. Впрочем, 
если цены на уголь вырастут еще 
больше, и такое будет возможно, 
уточнил Тузов. 

Остальные крупные экспор-
теры угля — Индонезия, США, 
ЮАР — также едва ли променяют 
азиатский и африканский рын-
ки на Европу из-за высокой сто-
имости доставки. Страны Ста-
рого Света могли бы нарастить 
собственную добычу угля, ме-
сторождения есть в Германии, 
Польше и других странах, но 
большинство шахт к сегодняш-
нему дню законсервировано. 
Угольная отрасль продолжает 
развиваться только в Польше. 
Их мощностей хватает только 
для неполного обеспечения вну-
треннего рынка. В результате 
получается, что спасти Европу 
от энергокризиса за счет угля не 
получится.

В Европе упорно винят в про-
изошедшем кризисе штиль в 
Северном море, сокративший 
вдвое объемы выработки элек-
троэнергии на ветровой генера-
ции, и «Газпром», который в те-
чение 2021 года не наращивал 
поставки газа через Украину. Но 
объемы экспорта газа в Европу 
из России за девять месяцев, по 
сравнению с прошлым годом, 
выросли на 15,3% — 145,8 млрд 
кубометров — и близки к макси-
муму 2018 года.

По мнению директора по ана-
лизу финансовых рынков и ма-
кроэкономики УК «Альфа-Капи-
тал» Владимира Брагина, при-
чинами европейского энерго-
кризиса стало сразу несколько 
факторов, но самый очевидный 
— это восстановление экономи-
ки ЕС после пандемии, что повы-
сило спрос на энергию в целом. 
Также очень важную роль сыг-
рали: планомерное разрушение 
атомной энергетики, ускорен-
ный отказ от «грязных» источ-
ников энергии (уголь, мазут) в 
2020 году, когда спрос на нее на 
фоне спада в экономике сильно 
просел.

С точки зрения главы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, ошибка Европы в том, 
что они сделали ставку на «зе-
леную энергетику» и биржевую 
торговлю газом, отказавшись от 
долгосрочных контрактов, и од-
новременно разрушили уголь-
ную отрасль. Если бы сейчас у 
Европы были резервные мощно-
сти генерации на угле, никакого 
бы кризиса не произошло, отме-
чает эксперт.

В Европе с этим не согласны. 
Замглавы Еврокомиссии Франс 
Тиммерманс уже заявил, что 
энергокризис не заставит Евро-
союз отступиться от  своей энер-
гетической политики. «Клима-
тические нормы ЕС высечены в 
камне», — сказал Тиммерманс, 
при этом отметив, что спрос на 
энергоресурсы в ЕС достиг мак-
симума за 25 лет.

С точки зрения Брагина, Ев-
ропе придется поменять свое 
отношение к возобновляемым 
источникам энергии (ВИЭ). По 
крайней мере, в вопросе резер-
ва мощностей. Если и полагать-
ся на ВИЭ, в частности солнце и 
ветер, то необходимо формиро-
вать мощности с большим запа-
сом с тем, чтобы ухудшение по-
годных условий не приводило к 
критическому дефициту. 

Всех теперь волнует, насколь-
ко может затянуться период ре-
кордных цен на энергетическое 
сырье в Европе. Парадокс, но 
теперь уже от действий евро-
пейского правительства почти 
ничего не зависит. Запуск «Се-
верного потока-2» в этом году 
немного снимет напряжение на 
рынке, но серьезно снизить де-
фицит газа в ЕС не сможет.

Сейчас все зависит от погоды 
и новостного фона, который спо-
собен унять панику на рынке. Но 
впереди зима, и, если она ока-
жется суровой в странах Старо-
го Света, котировки сырья могут 
продолжить бить исторические 
рекорды.  
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Официальное сообщение временной 
депутатской рабочей группы по подготовке 
первого заседания Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва

Временная депутатская рабочая группа по подготовке первого засе-
дания Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва извещает депутатов Государственной Думы 
о том, что в соответствии с частью 2 статьи 99 Конституции Российской 
Федерации и Указом Президента Российской Федерации от 1 октября 
2021 года № 559 «О первом заседании Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации восьмого созыва» первое заседа-
ние Государственной Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации восьмого созыва состоится 12 октября 2021 г. в 10 часов в зале 
заседаний Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации по адресу: Москва, ул. Охотный Ряд, дом 1.

Регистрация депутатов Государственной Думы проводится с 8 часов 
в фойе зала заседаний Государственной Думы.

Руководитель временной депутатской рабочей группы 
по подготовке первого заседания Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва 

А. Жуков

А К Ц Е Н Т

Глобальный энергетический рынок 
не терпит суеты и шараханий, 
инвестиционные планы здесь носят 
долгосрочный характер

К 2024 году 
средняя зарплата 
в Арктической 
зоне вырастет 
до 112 тысяч рублей
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Владимир Путин объяснил, почему 
возник дисбаланс на европейском 
энергорынке. 

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ЭКОНОМИКИ

Новые газопроводы из России в Европу — это не только рост доходов 

бюджета от экспорта газа, но еще и развитие территорий, где идет добы-

ча, увеличение рабочих мест, заказ промышленности и необходимость 

подготовки квалифицированных кадров. Для Европы это стабильные по-

ставки доступного энергоресурса, который стал бить ценовые рекорды 

на европейских биржах.

Яркое тому доказательство — проект «Северный поток-2», актуальный не 

столько для России, сколько для Европы, запуск которого опоздал сов-

сем не по вине нашей страны, считает доцент Финансового университе-

та при правительстве РФ Валерий Андрианов. С одной стороны, это ме-

ханизм снижения транзитных рисков, а с другой — инструмент, позволя-

ющий быстро реагировать на конъюнктуру газового рынка, обеспечи-

вать гибкость поставок в минимальные сроки и тем самым обеспечивать 

энергетическую безопасность Европы, подчеркивает эксперт.

В целом диверсификация газовых поставок — это еще и монетизация бо-

гатейших газовых запасов Западной и Восточной Сибири, считает Анд-

рианов.

Подготовил Сергей Тихонов 

Крупные экспорте-
ры угля едва ли 
променяют азиат-
ский и африкан-
ский рынок 
на Европу
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ПЛАНЫ Пятьдесят тысяч семей смогут взять в этом году 
сельскую ипотеку под 3% годовых 

Ставки спустили на землю
Татьяна Карабут

П
равительство продол-
жит создавать благо-
приятные условия для 

развития агропромышленного 
комплекса. И в первую очередь 
это касается сельских терри-
торий. Так, в этом году финан-
сирование, предусмотренное 
правительством по програм-
ме «Сельская ипотека», позво-
лит улучшить жилищные усло-
вия более 50 тысячам семей. 
Об этом премьер-министр Ми-
хаил Мишустин заявил на аг-
ропромышленной выставке 
«Золотая осень».

Льготная сельская ипотека 
под 3% — ключевое направле-
ние госпрограммы комплек-

сного развития сельских тер-
риторий. Она призвана при-
близить уровень жизни на 
селе к городскому и остано-
вить отток сельского населе-
ния. По словам Мишустина, в 
этом году в ее рамках реализу-
ются мероприятия в 82 реги-
онах страны. В том числе пла-
нируется ввести в эксплуата-
цию либо приобрести около 
54 тысяч кв. метров жилья за 
счет предоставления социаль-
ных выплат, реализовать более 
3 тысяч проектов благоустрой-
ства сельских территорий. 

«Продолжим работу по улуч-
шению водоснабжения, гази-
фикации, строительства дорог, 
чтобы люди, которые живут на 
селе, были обеспечены всем не-

обходимым для нормальной 
жизни», — сказал Мишустин. 

Накануне в интервью «Рос-
сийской газете» глава мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев 
отметил, что регионы счита-
ют программу комплексного 
развития сельских террито-
рий одной из ключевых — ин-
терес к ней огромен. Проектом 
бюджета на следующие три 

года на ее реализацию пред-
усмотрено более 117 млрд ру-
блей. Так, в этом году было вы-
делено дополнительно более 
9,6 млрд рублей. За время дей-
ствия сельской ипотеки свои 
жилищные условия улучшили 
уже 95 тысяч семей.

Все большую популярность 
у селян набирают проекты сов-
ременного облика сельских 

территорий: по созданию и ре-
конструкции объектов соци-
альной и инженерной инфра-
структуры. Общий объем фи-
нансирования этого направ-
ления по итогам 2020 года со-
ставил 13,5 млрд рублей. Такие 
данные приводили представи-
тели минсельхоза на «Золотой 
осени». При этом в программу 
вовлечен и бизнес. По итогам 
2020 года (когда началась реа-
лизация 141 проекта, из кото-
рых 89 уже завершены), при-
влечено почти 500 млн рублей 
из внебюджетных источников. 
Создано почти 15 тысяч рабо-
чих мест. На следующий год в 
минсельхоз подано уже более 
тысячи заявок на сумму почти 
200 млрд рублей.  

ЦИК  Завершена 
регистрация 
депутатов 
Госдумы 
восьмого 
созыва

ПОЛНЫЙ 
СОСТАВ
Галина Мисливская

Процесс регистрации депута-
тов Госдумы восьмого созыва 
завершен. В среду Центризбир-
ком определил всех обладателей 
мандатов, избранных по списку, 
а до того в регионах окружные 
комиссии зарегистрировали 
225 одномандатников.

«Мы ставим жирную точ-
ку в этом процессе», — отмети-
ла глава ЦИК Элла Памфилова. 
«По состоянию на 6 октября 
2021 года ЦИК России зареги-
стрировал всех 225 депутатов 
Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва. Та-
ким образом, все 450 депутатов 
Государственной Думы зареги-
стрированы», — сообщила она 
и пожелала народным избран-
никам «максимально успешной 
работы во благо избирателей, 
которые доверили им это право, 
и в целом во благо России».

По словам Памфиловой, 
из 225 избранных по спискам 
кандидатов, чьи имена ЦИК 
обнародовал при подведении 
официальных итогов думской 
кампании, от мандатов отка-
зались 88 человек. В том числе 
82 — из «Единой России», три — 
из КПРФ, два — из партии «Но-
вые люди» и один — из ЛДПР. Их 
мандаты были переданы следу-
ющим в списках кандидатам.

Вчера ЦИК пришлось прове-
сти три подряд заседания, что-
бы завершить этот процесс по 
правилам. На первом комис-
сия признала вакантными три 
мандата кандидатов от «Единой 
России», в том числе актера и 
режиссера Владимира Машко-
ва. Его место в Госдуме могло 
перейти директору Государст-

венного музея А.С. Пушкина 
Евгению Богатыреву, однако 
он тоже предпочел остаться на 
нынешнем посту. Его решение 
было закреплено на втором за-
седании. В итоге мандат и место 
во фракции «Единой России» 
на третьем заседании получи-
ла руководитель Московского 
регионального отделения орга-
низации «Российские студен-
ческие отряды» Юлия Дрож-
жина. Она входит в ту же регио-
нальную партийную группу но-
мер 38 (Москва).

Кроме того, вчера ЦИК за-
регистрировал представите-
лей «Единой России», которым 
были переданы мандаты на за-
седании в понедельник. Среди 
них Дмитрий Вяткин, избран-
ный от Челябинской области. 
В прошлом созыве он занимал 
должность первого замести-
теля председателя Комитета 
ГД по развитию гражданского 
общества, вопросам общест-
венных и религиозных объеди-
нений, в нынешнем — партия 
намерена предложить его кан-
дидатуру на пост первого заме-
стителя главы фракции. Также 
мандаты депутатов от «Еди-
ной России» получили сопред-
седатель центрального штаба 
ОНФ Елена Цунаева, экс-пре-
мьер ДНР Александр Бородай 
и Сергей Лисовский, который 
с 2004 по 2020 год представлял 
Курганскую область в Совете 
Федерации. Теперь новая Госду-
ма может собраться в полном 
составе на первое заседание. 
Оно назначено на 12 октября.

Напомним, выборы депу-
татов Госдумы восьмого созы-
ва состоялись 17—19 сентября 
2021 года. В них приняли учас-
тие 14 политических партий, по 
итогам голосования в нижнюю 
палату по спискам прошли пять. 
С учетом мандатов, получен-
ных в округах, первичное рас-
пределение мест выглядело сле-
дующим образом: «Единая Рос-
сия» — 324, КПРФ — 57, «Спра-
ведливая Россия — За прав-
ду» — 27, ЛДПР — 21, «Новые 
люди» — 13. Кроме того, по од-
ному мандату выиграли в окру-
гах «Гражданская платформа», 
«Родина» и Партия Роста. Также 
в Думу прошли пять самовыд-
виженцев. Двое из них написали 
заявление о вхождении во фрак-
цию «Единой России», которая 
таким образом увеличивается 
до 326 человек.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин предложил учредить
федерацию спортивного программирования

Зачет по цифре

Владимир Кузьмин

У
чредить федерацию 
спортивного про-
граммирования и 
создать на ее базе 
глобальную профес-
сиональную лигу, 
предложил вчера 
премьер-министр 
Михаил Мишустин 

на встрече с президентом фон-
да ICPC (Международного сту-
денческого чемпионата мира по 
программированию) Уильямом 
Паучером. «Это уже не просто 
развлечение,  а  настоящий 
спорт», — заметил глава прави-
тельства России.

Вчера премьер-министр 
встретился с российскими фи-
налистами Международно-
го студенческого чемпионата 
мира по программированию 
и призвал их реализовать зна-
ния в своей стране. Последние 
девять лет победа на престиж-
ном турнире остается за наши-
ми командами. Вот и в этом году 
абсолютным чемпионом стал 
коллектив из Нижегородского 
государственного университе-
та. Еще две российские коман-

ды — из МФТИ и ИТМО — полу-
чили золотые медали, а «брон-
за» досталась представителям 
Высшей школы экономики. 
«Считаю, что вы все здесь по-
бедители. Вы смогли в полной 
мере подтвердить свои глубо-
кие математические знания, 
способность оперативно ре-
шать сложнейшие задачи и, ко-
нечно, я видел в онлайне, проде-
монстрировали упорство, силу 
духа, прошли очень нелегкие 
отборочные туры на пути к фи-
налу чемпионата», — сказал Ми-
шустин.  

В правительстве прекрасно 
понимают, что для соответст-
вия современным требованиям, 
и в первую очередь требовани-
ям граждан, нужен совершенно 
новый формат управления, но-
вая система управления. Мно-

го в этом направлении сделано. 
Так, сегодня с помощью разных 
сервисов можно решить целый 
ряд вопросов, который совсем 
недавно еще было сложно ре-
шать, потому что приходилось 
посещать государственные уч-
реждения, собирать различные 
справки. А теперь даже доку-
менты для поступления в выс-
шее учебное заведение можно 
подать через портал госуслуг. 
«Чтобы максимально внедрить 
цифру в деятельность и мини-
стерств, и ведомств, и органи-
заций, в каждом из них появил-
ся новый заместитель руково-
дителя по цифровой трансфор-
мации, который помогает сде-
лать взаимодействие с гражда-
нами более эффективным и бо-
лее удобным», — рассказал глава 
кабмина.

Цифровая трансформация 
обозначена президентом Рос-
сии как одна из национальных 
целей развития. Она ведет к ка-
чественно быстрым изменени-
ям в экономике, включая пе-
ревод многих рабочих процес-
сов в онлайн-формат, сказал 
премьер-министр: «В условиях 
пандемии цифровые решения 
стали основным связующим 
звеном общества. Они позволи-
ли обеспечить нам работу бук-
вально всех отраслей: промыш-
ленности, образования, меди-
цины, государственных орга-
нов». Важным фактором успеха 
в этом Михаил Мишустин счи-
тает квалифицированные ка-
дры. Правительство заложило 
ряд изменений в сфере образо-
вания, чтобы страна получила 
так необходимые цифровые ка-
дры. Так, обучаясь по основной 
профессии, студенты смогут до-
полнительно осваивать еще и 
цифровые специальности. Про-
шедший и такой результатив-
ный для России международ-
ный студенческий чемпионат 
по программированию также 
позволит повысить интерес мо-
лодежи к современным инфор-

мационным технологиям, к ре-
шениям в сфере искусственного 
интеллекта, уверен глава каби-
нета министров. 

Интерес к программиро-
ванию повысит и учреждение 
спортивной федерации это-
го направления. В рамках этой 
лиги можно было бы организо-
вать соревнования лучших про-
фессиональных программистов 
и команд IT-компаний со все-
го мира. Студенты-финалисты 
могли бы продолжить участ-
вовать в соревнованиях, ис-
пользуя их в том числе для по-
вышения собственной эффек-
тивности. «Предварительную 
работу по этому вопросу гото-
во выполнит наше министерст-
во цифрового развития, и, воз-
можно, мы можем сделать на 
одной из международных пло-
щадок презентацию, предоста-
вить преимущества будущей 
глобальной профессиональной 
лиги по спортивному програм-
мированию, и рассчитывали 
бы на вашу поддержку», — ска-
зал премьер.  

Михаил Мишустин: Студенты смогут 
осваивать цифровые специальности 
во время основной учебы. 

А К Ц Е Н Т

Цифровая трансформация обозначена 
президентом России как одна 
из национальных целей развития

А К Ц Е Н Т

Пятнадцать тысяч рабочих мест 
появилось в российском сельском 
хозяйстве в прошлом году

Из 225 избранных 
по спискам 
кандидатов 
от депутатских 
мандатов 
отказались 
88 человек

Михаил Абдурахманович 
Эскиндаров,
ректор Финансового университета 

при правительстве РФ
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МЕДИЦИНА Врачи 
вынуждены дублировать 
электронные документы 
в бумажном виде

Трудности 
перехода

Ирина Невинная

В цифровизацию здравоохранения вложено уже мини-
мум 50 миллиардов рублей, но до сих пор электронный 
документооборот медицинских выписок, историй бо-
лезни, результатов обследований работает далеко не 
во всех регионах и, главное, почти совсем не работает 
между регионами. Отправляясь на консультацию в сто-
личные медцентры, пациенты из других городов по-
прежнему вынуждены запасаться горами медицинской 
макулатуры. Об этом шла речь на «круглом столе», ор-
ганизованном ОНФ под председательством знамени-
того доктора и общественного деятеля Леонида Рошаля.

В России цифровизация здравоохранения проводит-
ся в рамках федерального проекта «Создание единого 
цифрового контура здравоохранения на основе ЕГИ-
СЗ», на перевод в «цифру» планируется потратить око-
ло 170 млрд рублей до 2024 года. Программа цифрови-
зации должна охватить не только всю государственную 
медицину, но в идеале и частные клиники, и смежные с 
ней области. 

Например, данные о лекарстве, назначенном паци-
енту с помощью электронного рецепта, должны быть 
доступны провизору в любой аптеке. Для пациента это 
удобно — не нужно заморачиваться с бумажным рецеп-
том. А для системы в целом это дает еще больше выгод: 
от невозможности аптеке продать «неучтенный» пре-
парат и до систематизации всего оборота лекарств. Но 
пока эта идея не реализована даже в Москве.

Федеральный проект по «цифре» глобальный: это и 
переход всех медучреждений — от поликлиник до стаци-
онаров и службы «скорой» — на единый электронный 
документооборот, и отцифрованные истории болезни, 
где за всю жизнь па-
циента накаплива-
ются данные о его 
профосмотрах, об-
следованиях, лече-
нии, операциях и 
т.д., в каком бы ме-
дучреждении он не 
лечился. Это систе-
ма электронных 
больничных и мед-
справок — для детса-
дов и школ, а в пер-
спективе — для получения водительских удостоверений 
и т.д. Это, наконец, огромные возможности телемеди-
цины, которые способны подтянуть качество лечения 
где-нибудь в сельской больнице до вполне себе столич-
ного уровня. 

Но переход на цифровые рельсы проходит медленно 
и сложно. Одна из главных проблем, которую обсужда-
ли участники «круглого стола», — сложности обмена 
информацией между территориями. Поскольку циф-
ровизацией каждый регион занимался самостоятель-
но, а единых базовых правил «на берегу» установлено 
не было, соответственно, используемые программные 
продукты у разных медучреждений и регионов серьез-
но отличаются. Поэтому главная задача — состыковать 
все это «лоскутное одеяло». 

Еще одно слабое место — подготовка кадров. Пока 
IT-специалистам в медицине платят намного меньше, 
чем в среднем по рынку.

«Мы за то, чтобы на всей территории страны был 
единый программный продукт, как у нас в Москве, — 
пояснила Ольга Шарапова, главврач одной из столич-
ных клиник. — Но это должна быть открытая система: 
чтобы была возможность доработки ее регионами и 
медорганизациями под свои задачи».

Сейчас из-за тотальных нестыковок врачам при-
ходится проделывать двойную работу: внутри своего 
учреждения электронные документы используются 
успешно, но каждый выход во внешний мир требует 
предъявления бумажной копии, которую должен сде-
лать тот же доктор, тратя на это и нервы, и время.

В ОНФ подготовили много предложений по совер-
шенствованию цифрового контура в здравоохране-
нии. Например, сейчас упор в системе делается на ме-
дучреждение. Но в идеале доступ в базу данных должен 
получить врач — и не только с рабочего компьютера в 
рабочие часы, но и в любой момент с личного гаджета — 
планшета, мобильного телефона.

Сейчас разрозненность информационных систем 
сохраняется не только в географическом плане — меж-
ду регионами, но и между ведомствами. Например, 
школы и детсады не принимают электронные справки 
и данные, а школьные врачи не имеют доступа к дан-
ным о своих пациентах-школьниках.

Член регионального штаба ОНФ в Москве, сопред-
седатель Всероссийского союза общественных объе-
динений пациентов Юрий Жулев отметил, что снимать 
барьеры нужно осторожно, не забывая о конфиденци-
альности и врачебной тайне. «Должна быть обеспече-
на безопасность системы и хранимых данных, однако 
пациенты должны иметь к ним доступ, чтобы при не-
обходимости скачать информацию, передать в другое 
лечебное учреждение либо использовать по своему ус-
мотрению», — указал Жулев.

«Переход должен быть умным, — отметил Леонид 
Рошаль. — Есть продвинутые учреждения в плане циф-
ровизации, и нужно сопрягать их программные про-
дукты, надстраивая необходимые структуры для со-
здания единого для страны цифрового пространст-
ва».  

Одна из главных 
проблем — сложно-
сти обмена инфор-
мацией между 
территориями

МЕЖДУ ТЕМ

Минтруд предлагает продлить до конца 2022 года времен-

ное положение, которое позволяет оперативно назначать 

страховые выплаты медицинским работникам, заразившим-

ся коронавирусом. Соответствующий проект опубликован 

в среду на федеральном портале проектов нормативных 

правовых актов. 

Право на дополнительные страховые гарантии есть у вра-

чей, среднего и младшего медицинского персонала. Кроме 

того, эти правила распространяются на водителей «скорой 

помощи», которые заразились, помогая больным с корона-

вирусом.

Подготовил Михаил Загайнов
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Историк Рой Медведев: В 1999-м желающих управлять Россией было немного

Путь Путина
Рафаэль Гусейнов

В
ышла в свет в соавтор-
стве с Николаем Анд-
реевым книга писате-
ля, историка Роя Мед-
ведева «Владимир Пу-
тин и Си Цзиньпин: 
личность и лидерст-
во». Начиная с 2000 
года это очередная из 

более чем 15 книг Роя Медведе-
ва о жизни и деятельности рос-
сийского президента.

Сегодня Рой Медведев отве-
чает на вопросы журналиста 
Рафаэля Гусейнова, в соавтор-
стве с которым опубликованы 
две книги-интервью «Медведев 
о Путине».

На протяжении многих лет 
вы исследуете тему власти и 
жизнь людей, оказавшихся во 
главе СССР, а затем и новой 
России. Героями ваших книг 
были Сталин, Хрущев, Бреж-
нев, Андропов. Но больше все-
го книг вы написали о Влади-
мире Путине: у нас в стране и 
за рубежом их издано более 15. 
И это не говоря об отдельных 
публикациях и десятках ин-
тервью. Что вас привлекает в 
этой личности и не исчерпа-
на ли для вас эта тема?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Интерес к Влади-
миру Путину, его биографии, 
судьбе и будущем вполне по-
нятен и объясним. Прежде все-
го это интерес со стороны рос-
сиян, его соотечественников. 
Когда он в 1999 году стал пре-
мьер-министром и начал гото-
виться к борьбе за президент-
ское кресло, желающих управ-
лять Россией было немного. Бо-
рис Ельцин оставлял преемнику 
нищую, разоренную страну, за-
должавшую всему миру, погряз-
шую в коррупции и не способ-
ную защитить не только между-
народные, но и свои внутренние 
границы. Полыхала Чечня, воз-
мущенно гудел Кузбасс, о сво-
ей «независимости» от центра 
рассуждали в Татарии, Башки-
рии, на Урале и Дальнем Восто-
ке. Ельцин получил от Горбаче-
ва страну в достаточно расстро-
енном состоянии, а сдал ее в го-
раздо худшем виде.

О Путине много пишут. Но 
вы один из немногих авторов, 
который общается с ним лич-
но. Как вы считаете, сильно 
ли он изменился за эти годы и 
каким вам видится его поли-
тическое будущее?

Р О Й  М Е Д В Е Д Е В :  Стремительный 
взлет Путина к власти, его укре-
пление и то, что он так дол-
го возглавляет Россию, стали 
предметом большого интереса 
как наших сограждан, так и за-
рубежных политиков, истори-
ков. В книге «Кто есть кто в Рос-
сии», которая готовилась в 1999 
году, а вышла в свет в 2000-м, 
биографии Путина нет. Я, как 
и многие россияне, его не знал. 
Так сложилось, что в это же вре-
мя я закончил работу над кни-
гой «Неизвестный Андропов» 
и получил несколько авторских 
экземпляров. Неожиданно ко 
мне домой приехал неизвест-
ный мне человек, представился 
сотрудником ФСБ и обратился 
с просьбой подписать один эк-
земпляр для «моего шефа», как 
он выразился. Полагая, что име-
ни «шефа» я могу и не знать, оно 
было аккуратно написано на бу-
мажке: «Владимир Владимиро-
вич Путин». Книгу я подписал, 
но на этом история не закончи-
лась. Через несколько дней ко 
мне приехал генерал-полков-
ник ФСБ Валерий Александро-
вич Тимофеев. Он и передал мне 
просьбу Путина: провести пре-
зентацию этой книги об Андро-
пове на расширенном заседа-
нии коллегии ФСБ, где будет от-
мечаться 85-летие Юрия Андро-
пова. Мне это предложение по-
казалось интересным и как пи-
сателю, и как историку. В июне 
1999 года эта первая встреча с 
Путиным состоялась. Мы го-
ворили с ним, а потом вышли в 

зал, где присутствовало ровно 
66 генералов спецслужб. После 
того как встреча завершилась, 
мне пришлось потрудиться: 
подписать сто книг.

Когда мы прощались, Вла-
димир Владимирович спросил, 
что он мог бы сделать лично для 
меня. Я ответил, что мне ничего 
не нужно, полагая, что само об-
щение с руководителями столь 
могущественной структуры в 
таком формате уже много зна-
чит для моей безопасности и 
возможности спокойной твор-
ческой работы.

Я не мог предполагать, что 
уже через несколько месяцев 
начнется война в Чечне. Путин 
вскоре станет вторым, а потом 
и первым человеком в государ-
стве. Еще одним личным моти-
вом моего к нему интереса была 
уничтожающая, беспощадная 
критика в его адрес в печати, 
на телевидении. С откровенной 
злобой и ненавистью встрети-
ли первые действия Путина те, 
кто считал себя творцами обще-
ственного мнения, а по сущест-
ву, пытался манипулировать об-
щественным сознанием в поль-
зу собственного кармана. Так, 
в финансировавшемся тогда 
Владимиром Гусинским журна-
ле «Итоги» уже в декабре 1999 
года читаем: «Чудо и триумф 
Путина построены не только на 
крови невинных людей, гибну-
щих в Чечне под бомбежками и 
обстрелами, пока бандиты спо-
койно обустраивают свои лаге-
ря в горах… В основе успеха Пу-
тина еще и хладнокровная поли-
тика, рассчитанная на эксплуа-
тацию мрачных теней, обита-
ющих где-то в потаенных углах 
общественного сознания, «бы-
тового» национализма, стадной 
жестокости, мстительности, за-
мешанной на чувстве безнака-

занности, свойственном вся-
кой толпе. Этот карнавал нена-
висти могут остановить только 
самолеты с армейскими гроба-
ми, ибо серьезных потерь в фе-
деральных войсках новейшему 
политическому триумфатору 
не пережить». Привожу эту ци-
тату, чтобы напомнить чита-
телю, с какими влиятельными 
людьми, обладающими серьез-
ной властью, пришлось стол-
кнуться новому лидеру.

В свое время в трудной для 
него ситуации я поддерживал 
Примакова, а в тот момент ре-
шил поддержать Путина. Хотел 
бы подчеркнуть, что это было 
моим личным решением, а не 
каким-либо заказом. Оператив-
но собранная информация ле-
гла в основу небольшой книги 
«Загадка Путина». Потом были 
следующие книги, и материа-
ла для осмысления его деятель-
ности становилось все больше. В 
этом ряду и две книги-интервью 
«Медведев о Путине», которые 
мы выпустили вместе с вами. 
Тогда же не только я, но и многие 
проницательные сограждане 
стали понимать, что этот чело-
век стал переустраивать Россию.

Его действия нередко стано-
вятся неожиданными даже для 
близкого окружения. Случай с 
недавним назначением Миха-
ила Мишустина премьер-ми-
нистром России как раз в ряду 
таких ситуаций. Как сам Пу-
тин говорил, он попросил ап-
парат предложить три возмож-
ные кандидатуры на этот пост. 
Внимательно рассмотрев этот 
вопрос, он остановился на чет-
вертой кандидатуре, которой в 
списках не было. И все это про-
исходило в обстановке полной 
секретности, не было ни одной 
утечки. Этот выбор был неожи-
данным, в том числе для меня. 

Таким образом он исключил по-
пытки различных групп влия-
ния, которые обычно образуют-
ся у властного трона.

Я думаю, что имя нового пре-
мьер-министра Путин знал 
до того, как попросил ему 
представить три канди-
датуры.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Возможно. Но это 
не означает, что он не захотел 
прислушаться к предложени-
ям аппарата. Мишустина, я по-
лагаю, он оценил исходя из двух 
параметров. Во-первых, как ру-
ководителя весьма успешной 
налоговой службы — важней-
шего механизма в экономике 
страны. Известно, что впервые 
в истории России налоги стали 
собираться в таком количестве. 
Знал он Мишустина и как кол-
легу, если хотите, как товарища 
по так называемой хоккейной 
«Ночной лиге», неофициальном 
клубе, где собираются люди, так 
или иначе объединенные общей 
работой. Такой же клуб, толь-
ко теннисный, был у Ельцина, у 
Лужкова был футбольный клуб.

Вероятно, Путин и разглядел 
нужные ему качества в Мишус-
тине, принимая такое важное 
решение. Но никто об этом не 
подозревал. Допускаю, что меж-
ду ними было общение и долгие 
разговоры, и не обязательно в 
Кремле или загородной рези-
денции.

Каждый политик, кто тай-
но, а кто открыто не выска-
зывая своих намерений, стре-
мится оставить след в исто-
рии государства, которое он 
возглавляет, в памяти своих 
сограждан. Как вы считаете, 
какую оценку получит Путин 
завтра от будущих поколений 
россиян, от тех, кто придет 
за нами? Что они будут о нем 
говорить, сравнивая с другими 
руководителями советского и 
российского государства?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Я бы назвал мно-
гослойным, неоднородным по-
коление, которое придет нам 
на смену. Вот мои внучки, ро-
дившиеся 20 лет назад, спроси 
у них, кроме Путина, никого не 
знают. У них нет личного вос-
приятия Горбачева, Ельцина. 
Те, кому около сорока, разуме-
ется, знают предшественника 
Путина. Горбачев для них почти 
забытая фигура. Я бы определил 
отношение россиян к своему 
нынешнему президенту в целом 
как положительное. В своей но-
вой книге я пишу о том, что Пу-
тин пришел к власти, опираясь 
на силовые структуры. Мне это 
объяснимо: это был мир, где он 
провел часть жизни, здесь про-
изошло его становление как 
члена корпорации. Он привел 
к власти свою команду. Доста-
точно быстро ему удалось заво-
евать и доверие населения. При-
чем поддержали его самые раз-
ные слои. Это где-то 60—70 про-
центов. Больше ему и не нужно.

Что же будут говорить о Пу-
тине, когда он уйдет: через 
30, 40, 50 лет? Какой след он 
оставит в истории России?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Он оставит след в 
нескольких направлениях. Пер-

вое состоит в том, что подлин-
ным основателем Российского 
государства с государствообра-
зующим русским народом, как 
написано в Конституции, стал 
не Ельцин. Настоящим основа-
телем этого государства стал 
Путин. Ельцин пришел к власти 
после распада СССР, но сфор-
мировать государство, его иде-
ологию он не смог, хотя и под-
нимал неоднократно вопрос о 
национальной государствен-
ной идее. А ведь обсуждали это 
серьезные политики и ученые, 
объявляли конкурсы, учрежда-
ли награды.

Наверное, это процесс все же 
естественный, должна со-
зреть атмосфера и народ дол-
жен к этому быть готовым. 
Многие люди в годы Ельцина с 
трудом выживали, столкну-
лись с тяжелым моральным 
ущербом после развала стра-
ны, и было им не до красивых 
идей.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Именно поэтому 
Ельцин был первым президен-
том России, но не стал основа-
телем государства. Так в исто-
рии бывает, и это принципиаль-
но разные вещи. Ведь не Иван 
Грозный основал Россию как ве-
ликое государство, а Петр Пер-
вый, хотя он и правил позже.

В решении каких важнейших 
задач, на ваш взгляд, Путин 
был успешен за эти годы? Это 
экономика, международные 
отношения, национальные во-
просы, благосостояние населе-
ния, военное строительство?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Первое, что он сде-
лал, и пусть это не прозвучит 
воинственно, он утвердил силу 
Российского государства в пря-
мом военном смысле.  За по-
следние годы наша армия при-
обрела боевой дух, восстанов-
лена мощь России. По многим 
видам ядерного и космического 
оружия мы обошли Соединен-
ные Штаты. Путин нередко го-
ворит об этом, гордится этим, и 
его можно понять. Ведь в совет-
ские времена при всей мощи на-
циональной экономики догоня-
ющими в военном строительст-
ве были мы.

В экономическом отноше-
нии Россия все еще слабая дер-
жава. А вот с точки зрения силы 
нашего оружия мы едва ли не на 
первом месте. В течение двух 
часов мы способны уничто-
жить любое государство, и об 
этом хорошо знают наши не-
приятели.

Вы полагаете, такие рассу-
ждения не циничная, а реаль-
ная политика?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Это политика, по-
строенная на реальном осоз-
нании угроз и вызовов в наш 
адрес. В США постоянно ищут 
главную угрозу своим нацио-
нальным интересам, называя 
при этом Россию и Китай. Но 
у Китая еще нет сокрушитель-
ной ядерной триады, способной 
уничтожить США. Поэтому Рос-
сия в приоритетах главного во-
енного соперника.

Американцы хорошо пони-
мают уязвимость своей терри-
тории. Не один раз они плани-

ровали ход и последствия воз-
можного ядерного конфликта с 
нашей страной. Трезвые расче-
ты показывали, что при любых 
обстоятельствах ответный удар 
и урон будет нанесен невоспол-
нимый.

Сегодняшняя мощь Рос-
сии — это то, чем Путин как 
глава государства, как офи-
цер может гордиться. Он вер-
нул нашей стране могущество, 
веру в собственные силы. Поэ-
тому, когда мы говорим сегод-
ня о главных достижениях Пу-
тина за последние годы, надо 
понимать следующее. Сделать 
Россию великой страной с по-
мощью экономики пока не по-
лучается, в последние десять 
лет экономический рост за-
медлился. Определенные успе-
хи на этом пути были. Это зна-
чительные валютные накопле-
ния, прорыв в аграрной сфере, 
расплатились со всеми дол-
гами перед международными 
финансовыми структурами. 
В экономике существует за-
кон о циклах обязательной за-
мены производственной базы. 
Горбачев и Ельцин этим не за-
нимались. Ведущие экономи-

сты и производственники били 
тревогу: начиная с 2003 года, 
как они считали, устаревшее, 
изношенное оборудование 
могло вызвать масштабные 
техногенные катастрофы. Пу-
тин же этим активно занимал-
ся. Я думаю, он может гордить-
ся тем, что на сегодняшний 
день 78 процентов базовых 
мощностей обновились. Фак-
тически в стране прошла но-
вая индустриализация. На мой 
взгляд, определенное замедле-
ние произошло по той причи-
не, что управлявшие этим про-
цессом люди исповедовали ли-
берально-экономическую мо-
дель. Мы не смогли преодолеть 
конкуренции, упустили время.

В последние годы Россия ак-
тивно заявляет себя как меж-
дународный игрок. Афганис-
тан, Сирия, Иран — на этих 
кризисных площадках мы 
смотримся солидно и уверен-
но. С нашим мнением счита-
ются, а точнее, вынуждены 
считаться.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: В отношениях ве-
ликих держав любые успехи 
или неудачи завязаны на воен-
ных действиях. США потерпе-
ли сокрушительное поражение 
во Вьетнаме. Теперь они позор-
но ушли из Афганистана. Ниче-
го у них не получилось в Ираке, 
Сирии, Египте, Судане, Ливане. 
Можно с уверенностью гово-
рить, что Америка в XXI веке не 
одержала ни одной значитель-
ной военной победы. И это при 

наличии самой большой и хоро-
шо оснащенной армии в мире 
с колоссальным военным бюд-
жетом. 

Россия в XXI веке провела 
несколько военных кампаний 
и все блестяще выиграла. Пре-
жде всего это война в Чечне, на 
Северном Кавказе. Путин начал 
ее как премьер-министр, а за-
кончил уже в ранге президента. 
Если сравнивать вторую чечен-
скую войну с первой, ельцин-
ской, различия будут разитель-
ными. Я бы отметил, что вторая 
война обошлась без больших 
потерь и была прекрасно прове-
дена с точки зрения стратегии. 
Путин, не желая выделяться, не 
брал никогда на себя лавры по-
бедителя. Но я знаю, что стра-
тегия, ставшая победной, была 
продиктована именно им. Наши 
армейские подразделения не 
штурмовали города и крупные 
населенные пункты, а вели бое-
вые действия на открытом про-
странстве. Было жестко указа-
но на необходимость бережно-
го отношения к мирному насе-
лению, даже в случае проявлен-
ной с их стороны нелояльности. 
Путин победил в этой войне с 
минимальными потерями, и к 
завершению военных действий 
его поддерживала половина на-
селения Чечни во главе с Ахма-
том Кадыровым.    

Что же касается Сирии, то 
ряд военных аналитиков назы-
вает эту кампанию самой бле-
стящей военной операцией со 
времен Рюрика. Доказательной 
базой для этого является ин-
формация о соотношении по-
терь и успехов. Потери россий-
ской армии за эти годы состави-
ли в Сирии около ста человек. 
Далеко не все они были боевы-
ми. На территории Сирии ИГИЛ 
(организация, запрещенная на 
территории России. — Ред.) раз-
громлен полностью, и это тоже 
урок американцам. 85 процен-
тов территории этой страны на-
ходится сегодня под контролем 
законного правительства. Мы 
создали в этой стране две мощ-
ные военные базы, что укрепи-
ло наше влияние в этом регио-
не мира. Немалая часть офицер-
ского состава Вооруженных сил 
России прошла через Сирию. 
Их меняли каждые полгода. Это 
важный реальный боевой опыт, 
отработка стратегии и такти-
ки. Около 600 видов оружия ис-
пытали и совершенствовали в 
Сирии.

Глава такого государства, 
как Россия, должен обладать 
огромным количеством ка-
честв, которые жизненно не-
обходимы с точки зрения су-
ществования страны.

Р О Й  М Е Д В Е Д Е В : Начнем с само-
го главного — обороноспособ-
ности государства. В войнах 
прошлого века военачальники, 
главы государств могли с ген-
штабистами в достаточно ком-
фортном режиме обсуждать 
оборону страны даже в экстре-
мальных условиях внезапного 
нападения. Танки, как извест-
но, ползут медленно, да и само-
леты долго летели. В наши дни, 
если вы не хотите, чтобы ваша 
страна превратилась в радио-

активные развалины, многие 
решения надо принимать в те-
чение десяти минут, при этом 
даже не успевая с кем-нибудь 
посоветоваться. Это крити-
чески серьезная ответствен-
ность, когда надо санкциониро-
вать, к примеру, ответный удар 
по центрам принятия решений 
противника. В тех же США та-
ких центров пять. И об этом в 
нашем Генштабе хорошо осве-
домлены. Принимать такое ре-
шение нужно по новому прото-
колу, а не тому, что было 30 лет 
назад. Ядерный чемоданчик, 
как вы знаете, находится всег-
да на расстоянии протянутой 
руки от Верховного Главноко-
мандующего. Человек, прини-
мающий такие решения, дол-
жен обладать холодным разу-
мом и проанализировать все 
возможные последствия. Здесь, 
как вы понимаете, ошибок быть 
не может.

Вы мне говорили, что Путин 
оставит след в истории Рос-
сии в виде идеологической кон-
цепции. Что бы вы могли об 
этом подробнее сказать?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Путин — не идео-
лог, не историк, не философ по 
своей специальности. Когда он 
стал президентом, перед ним 
возникли не только военные 
проблемы в Чечне, не только 
политические в международ-
ных отношениях, но и идеоло-
гические. В силу того, что он 
глава государства, к нему обра-
щаются по самым разным во-

просам, на первый взгляд, не 
имеющим общегосударствен-
ного значения. К примеру, у нас 
возникли проблемы с препода-
ванием истории в школах, ста-
бильных и взвешенных учеб-
никах. Особенность Путина 
такова, что он с уважением от-
носится к точке зрения профес-
сионалов, ценит экспертное 
мнение. Он приглашал к себе 
преподавателей истории, дол-
го беседовал с ними. Для нача-
ла вырабатывается понимание 
здравого смысла. Если вы пом-
ните, он принял участие в ди-
скуссиях: вы за «красных» или 
за «белых».

Это очень непростой, болез-
ненный вопрос, который раз-
вел в разные стороны на мно-
го лет миллионы людей. Вы 
считаете, что Путин нашел 
концепцию исторического 
примирения вместо истори-
ческого размежевания одного 
народа?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Владимир Путин 
посетил в 2000 году знаменитое 
историческое кладбище Сент-
Женевьев-де-Буа в пригороде 
Парижа. Он был первым руко-
водителем нашего государства, 
который побывал в некрополе, 
где покоятся многие извест-
ные деятели российской куль-
туры, искусства. Руководитель 
России возложил венки в па-
мять Ивана Бунина и героини 
Сопротивления княгини Веры 
Оболенской. Затем он постоял 
у могил офицеров Белой армии. 
Тогда же громко сказал: «Пом-
нить мы должны всех русских, 
захороненных здесь и умерших 
вдали от Родины. Мы все долж-
ны помнить, никогда не забы-
вать о том, что мы дети одной 
матери, и имя ее — Россия». Эти 
исторические слова были услы-
шаны не только теми, кто сто-
ял с ним рядом. И этот тезис им 
повторялся не раз. Не так давно 
по его личной инициативе от-
крылся символический памят-
ник в Симферополе. Напротив 
друг друга стоят красноармеец 
и белый офицер. Живыми эти 
русские люди не примирились, 
пусть это произойдет сегодня, 
через много лет после их смер-
ти. Эта идея его занимает уже 
более 20 лет. Достаточно четко 
Путин говорил о патриотизме 
как несущей идее государства. 
Одного патриотизма достаточ-
но, чтобы быть достойным гра-
жданином страны. Я помню, он 
даже употреблял термин «наци-
онализм в хорошем смысле это-
го слова». Думаю, что эти слова 
были правильно поняты. А вот 
либералом он себя по-настоя-
щему никогда не считал. Меня 
согревает, говорил он, что не-
сколько поколений моих пред-
ков жили в одном месте, ходили 
в одну и ту же церковь и что я 
русский.

Я лично считаю, что цен-
тральное место в его идеологии 
занимает формула единства. 
Когда он еще был премьер-ми-
нистром и создавалась новая 
партия, то название ей приду-
мали, конечно, не Березовский 
и не Волошин. Возможно, слово 
«единство» подсказал Путин. 
Это понятие проистекает из 
его внутреннего мира. Позже, 
когда произошло объединение 
с партией Лужкова — Прима-
кова «Отечество», появилось 
название «Единая Россия». 
Как видите, понятие единства 
и здесь сохранилось. Он видит 
это как единство всех народов 
многонациональной России. 
Единым народом он считает 
русских, украинцев и белору-
сов. И здесь единство как объ-
единяющий образ выходит на 
первое место.

Систематизацию взглядов, 
которые высказывает Путин, 
их научное обоснование сдела-
ют следующие поколения. Это 
нормальный, естественный ход 
обобщения идейного наследия. 

Если говорить об экономи-
ческих взглядах нашего прези-
дента, то я бы назвал их «пути-
кономикой». Вспомним, в быт-
ность премьер-министром Ве-
ликобритании «железной леди» 
ее взгляды называли «тэтчериз-
мом». Когда президентом США 
был Рональд Рейган, появился 
термин «рейганомика».    

Особо следует сказать о том, 
что Путину хотелось бы создать 
национально ориентированную 
буржуазию. Но пока это не по-
лучается. Он видит свою задачу 
в создании социально ответст-
венного класса. Если марксизм 
говорит о непримиримом про-
тиворечии, росте абсолютного 
обнищания как повода к рево-
люции, Путин в этом вопросе 
занимает социал-демократиче-
скую позицию: благосостояние 
работодателя не должно возра-
стать без соответствующего ро-
ста благосостояния нанятого 
работника. 

За эти годы он приучил рос-
сийских чиновников понимать 
его с полуслова и слышать его 
еще до того, как он закончил 
фразу.  

Меня согревает, говорил президент, 
что несколько поколений моих 
предков жили в одном месте,
ходили в одну и ту же церковь 
и что я русский.

Владимир Путин и Рой Медведев на презентации книги «Неизвестный Андропов».

А К Ц Е Н Т

Путин как глава государства
вернул нашей стране могущество,
веру в собственные силы

А К Ц Е Н Т

Он приучил российских чиновников 
понимать его с полуслова
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ИНФРАСТРУКТУРА 
Правительство РФ поддержит 
проекты Челябинской области 
по развитию общественного 
транспорта

Город 
поедет по-новому

Арина Михайлова, 
Челябинская область

Правительство РФ одобрило за-
явку Челябинской области на 
получение инфраструктурных 
бюджетных кредитов по ставке 
3% годовых. Регион гарантиро-
вано получит 11,5 млрд на мас-
штабное обновление сети обще-
ственного транспорта, а также 
получит возможность участво-
вать в конкурсном отборе на по-
лучение 73 млрд на достройку 
метро и интеграцию его в новую 
трамвайную сеть.

Большую часть средств (око-
ло 50 млрд рублей) направят на 
проект метротрамвая — интегра-
цию недостроенного метро в Че-
лябинске и наземного рельсово-
го транспорта. Также планиру-
ется обновление троллейбусно-
го парка, приобретение низко-
польных трамваев, обновление 
путевого хозяйства и тяговых 
подстанций, строительство но-
вых линий и платформ, модер-
низация маршрутной сети.

— Привлеченные на льгот-
ных условиях кредиты позволят 
значительно ускорить процесс 
обновления транспортной ин-
фраструктуры в регионе. В пер-
спективе метротрам призван 
стать визитной карточкой Челя-
бинска. Новая маршрутная сеть 
соединит удаленные районы, 
исключив потери времени на 
светофорах в центре города, что 

обеспечит принципиально иной 
темп жизни, качество услуг и 
уровень комфорта, — говорит со-
ветник губернатора по разви-
тию общественного транспорта 
Дмитрий Чудиновских.

По его словам, главное отли-
чие новой концепции от преды-
дущих планов в том, что процесс 
будет проходить комплексно: 
строительство подземной части 
станут вести параллельно с мо-
дернизацией наземного рельсо-
вого пути протяженностью 70 
км. Как сообщили в миндортран-
се Челябинской области, актив-
но обновляется подвижной со-
став общественного транспорта 
в областном центре, Магнито-
горске, Златоусте, Миассе, Тро-
ицке. Так, в сентябре на линии 
Челябинска вышли 10 низко-
польных трамваев, изготовлен-
ных на Южном Урале — на Усть-
Катавском вагоностроительном 
заводе. Накануне на предприя-
тие «ЧелябГЭТ» поступили еще 
два вагона, всего же в этом году 
будет закуплено 30 новых ваго-
нов. Для областного центра вы-
брана наиболее комфортная и 
современная модель.

— Центральная часть трам-
вая — низкопольная, что удобно 
для маломобильных граждан. В 
салоне установлена современ-
ная система кондиционирова-
ния и обогрева, есть функция 
открывания дверей по требова-
нию. В целях безопасности вагон 
оснащен восемью камерами ви-
деонаблюдения, — перечисляет 
заместитель директора «Челяб-
ГЭТ» Александр Портье.

По его словам, обновление 
парка необходимо: большая 
часть трамваев в Челябинске 
работает уже 30 лет, а норма-
тивный срок эксплуатации в 
два раза меньше. Новые ваго-
ны оснащены современной си-
стемой тягового привода на ми-
кропроцессорах, что позволяет 
снизить электропотребление на 
30% и добиться существенного 
сокращения затрат. Параллель-
но проводится ремонт трам-
вайных путей: в планах на 2022 

год — приведение в порядок 38 
км в однопутном исчислении, 
что составляет 30% от общей 
протяженности линий. Более 
современным становится и ав-
тобусный парк: на Южный Урал 
уже поступили 15 новых машин 
на газомоторном топливе, а все-
го до конца года в рейсы должны 
выйти 157 таких автобусов. На 
эти цели направлено 1,9 млрд 
рублей из федерального бюдже-
та в рамках нацпроекта «Эколо-
гия». Общественный автотран-
спорт ждут и другие перемены: 
в Челябинске его переведут на 
регулируемые тарифы, частным 
перевозчикам предложат участ-
вовать в конкурсах для выхода 
на субсидируемые маршруты.

— Вводится дофинансирова-
ние за счет бюджетных средств 
ранее убыточных для перевоз-
чиков маршрутов, поскольку 
они являются социально важны-
ми — в них есть необходимость. 
Конкурсная документация пред-
полагает наличие определенно-
го подвижного состава, что со-
здаст стимул к обновлению ав-
топарка для бизнеса, который 
готов вкладывать средства. У 
частных перевозчиков появи-
лось четкое понимание условий 
работы в сфере пассажирских 
перевозок Челябинской агло-
мерации, ситуация стала пред-
сказуемой, — говорит президент 
челябинского Союза перевозчи-
ков Станислав Новичихин.

Крупный бизнес также го-
тов инвестировать в развитие 
инфраструктуры. На финаль-
ной стадии находится процесс 
заключения первого концесси-
онного соглашения в сфере об-
щественного транспорта между 
правительством Челябинской 
области и частным инвесто-
ром — «Группой «Синара» — по 
развитию троллейбусной сети. 
В планах компании — в 2023 году 
обновить 168 единиц подвиж-
ного состава, модернизировать 
контактную сеть и подстанции, 
построить новое троллейбусное 
депо. На эти цели инвестор на-
правит минимум 6 млрд рублей 
при условии софинансирования 
из областного бюджета в разме-
ре 4,2 млрд. Соглашение пред-
усматривает эффективное раз-
витие троллейбусной сети об-
ластного центра на протяжении 
15 лет, в дальнейшем оно может 
быть пролонгировано.

— Челябинск — региональный 
центр, обладающий развитой 
троллейбусной сетью, некогда 
пользовавшейся большой попу-
лярностью. Раньше троллейбусы 
перевозили в год 200 млн пасса-
жиров, но теперь всего 30 млн, — 
говорит член совета директоров 
«Синара — Транспортные Маши-
ны» Юрий Осинцев. — Заключе-
ние концессионного соглашения 
является серьезным шагом, до-
казывающим готовность города 
следовать современным миро-
вым тенденциям в вопросах раз-
вития общественного транспор-
та, а также становиться более 
«зеленым». И мы, разумеется, 
очень рады тому, что нашей ко-
манде представился шанс при-
нять участие в создании эффек-
тивной транспортной системы 
города. В планах — увеличить 
пассажиропоток в два раза, до 
60 млн человек в год.

Инвестор выполнит работы 
на принципах «контракта жиз-
ненного цикла» — соглашения на 
комплекс услуг от проектирова-
ния объекта и его изготовления 
до последующего обслужива-
ния, включая утилизацию.  

Поставки нового общественного транспорта находятся на личном контроле 
губернатора Челябинской области Алексея Текслера.

Прямая речь

Алексей Текслер, губернатор Челябинской области:
— Правительством Челябинской области разработан инфраструктурный 

проект «Комплексное развитие территорий Челябинской агломера-

ции — развитие транспортной инфраструктуры». Речь идет о рекон-

струкции трамвайной сети и строительстве новых линий, модернизации 

троллейбусной сети, обновлении подвижного состава, а также реализа-

ции проекта метротрамвая с интеграцией в трамвайную сеть в Челябин-

ске. Все наши заявки отработаны с федеральными исполнительными 

органами власти. Это даст серьезный импульс развитию областного 

центра и всей челябинской агломерации.
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КОМПЕТЕНТНО Развиваться 
креативному сектору 
экономики поможет система 
государственной поддержки

Ценность 
коммерческая 
и культурная

Юлия Стоногина,
бизнес-культуролог, директор 
российско-японского Форума 
по креативной экономике

Креативные индустрии — синтез 
бизнеса, культуры и технологий 
— впервые получили свое опре-
деление еще в конце 1990-х го-
дов. Россия позже других стран 
официально создает государст-
венную систему поддержки на-
ционального креативного сек-
тора экономики, но на деле уже 
лет 6—8 идет его естественный 
рост. Стихийно формировались 
креативные кластеры в разных 
частях страны, например в Ко-
ломне, Ульяновске, Иваново. 
Власти ряда регионов (Новоси-
бирск, Якутск, Калининград, 
Новгород и другие) самостоя-
тельно работали в этом направ-
лении. 20 сентября правитель-
ство РФ утвердило Концепцию 
развития творческих (креатив-
ных) индустрий до 2030 года.

Культура, 
она же экономика

В новой концепции, если 
сравнивать ее с громкими заяв-
лениями на форумах двух-трех-
летней давности, креативные 
амбиции выглядят более реали-
стичными. Прогнозируется до-
стичь доли креативного ВВП в 
размере 6% к 2030 году. 

Одним из ключевых между-
народных образцов поддержки 
креативных индустрий для нас 
стала Япония с ее стратегиче-
ской программой Cool Japan 
и построенным на этой осно-
ве имиджем туристической 
сверхдержавы Japan Endless 
Discovery. Пример Японии 
вполне отвечает российской эк-
спортной устремленности не-
сырьевого характера и уже был 
учтен в подготовке ряда нацио-
нальных программ развития.

Объявляя 2021-й «Годом 
креативных индустрий», ООН 
связала их с устойчивым и ин-
клюзивным экономическим ро-
стом, стимулированием инно-
ваций и «выгодами для всех». 
В креативные теперь записано 
множество видов экономиче-
ской деятельности — в рамках 
«Российской креативной неде-
ли» туда, например, попали рэп, 
наука, киберспорт, нейросети. 

Тяжелый 2020 пандемиче-
ский год не лучшим образом 
сказался и на российско-япон-
ских деловых отношениях. Дву-
сторонняя торговля просела на 
20,4 %, практически вся дело-
вая активность ведется онлайн 
— в виде совещаний и вебина-
ров. Однако двусторонние куль-
турные проекты находятся в 
куда лучшем состоянии. В отли-
чие от крупных экономических 
форумов крупные культурные 
фестивали — в частности, «Фе-
стиваль японской культуры в 
России» и «Фестиваль россий-
ской культуры в Японии» — не 
брали ковидной передышки. 
Они проходили в формате он-
лайн, а этим летом освоили уже 
и гибридный формат.

«Культурный маркетинг» 
и «мягкая сила»

В Японии государственный 
патронаж креативных инду-
стрий приобрел системный ха-
рактер с 2010 года — с момен-
та разработки и запуска про-
граммы Cool Japan. Устойчи-
вый рост креативного сектора 
обеспечивает внешний спрос 
на взращенные культурой и 
бытом Японии ресурсы: кон-
тент, моду, кухню и т. д. Планка 
въездного туризма, поставлен-
ная до 2020 года (25 млн чело-
век), была преодолена еще в 
2014 году. Капитализацию рас-
тущего культурного влияния 
Японии в мире ощутили на себе 
как столичные отельеры, так и 
мелкие держатели гестхаусов в 
дальних регионах. 

Характерно, что Фестиваль 
японской культуры в России па-
тронирует Синдзо Абэ, бывший 
премьер-министр Японии, ини-
циатор японо-российского эко-
номического «Плана сотрудни-
чества из 8 пунктов». Последние 
годы его премьерства ознамено-
вались, в том числе, крупномас-
штабными годами обменов меж-
ду Японией и Россией, включая 
идущий в настоящее время Год 
побратимских и региональных 
обменов. Уйдя в добровольную 
отставку со своего поста, Абэ со-
хранил должность председате-
ля оргкомитета культурного фе-
стиваля — одного из инструмен-
тов «мягкой силы» государства. 

Международный Фонд Шо-
диева начал субсидировать Фе-
стиваль японской культуры еще 
тогда, когда выражения «креа-
тивная экономика» или «креа-
тивные индустрии» не исполь-

зовались даже в шутку. Речь 
шла о так называемых субкуль-
турах: аниме, манга, косплей. 
Японовед, предприниматель и 
меценат, член Комиссии Рос-
сийской Федерации по делам 
ЮНЕСКО Фаттах Шодиев ут-
верждает: «Мы содействовали 
продвижению опыта Японии в 
России для того, чтобы Россия 
перенимала этот опыт и расши-
ряла свой неэнергетический эк-
спорт. Чтобы Россия обновляла 
свое влияние в мире через раз-
витие собственных креативных 
индустрий — через потенциал 
дизайнеров, музыкантов, муль-
типликаторов, рестораторов». 
Именно эта культуртрегерская 
деятельность снискала Шоди-
еву государственные награды 
обеих стран: Орден Дружбы и 
Орден Восходящего солнца.

Шаг за шагом в культурные 
фестивали, наряду с лучшими 
образцами классики, интегри-
руется и тема «креативных ин-
дустрий» — симбиоза культуры 
и экономики. Теперь, когда дана 
экономическая оценка доли 
креатива (от 3% до 6%) в объеме 
ВВП развитых экономик, этим 
занимаются не только «углево-
дородный» бизнесмен Шодиев 
и не только культурный тяже-

ловес Швыдкой, но и действую-
щие политики высокого ранга. 
Культура как новый экономиче-
ский ресурс в XXI веке требует 
грамотного менеджмента, инве-
стиционных стратегий и новых 
смысловых фреймов.

«Кайдзэн» и «прорыв»
Национальный характер 

креатива очевиден — на этом и 
строятся концепции развития: 
на использовании преимуществ 
и «страновой уникальности». 
Японский креатив — это, без-
условно, «кайдзэн»: принцип 
улучшений и бесконечной шли-
фовки. Русский креатив — это 
«прорыв»: поиск принципиаль-
но нового. Вот и свежая государ-
ственная концепция видит пре-
имущество в так называемом 
форсированном сценарии раз-
вития креативного сектора пе-
ред «инерционным» сценарием. 
Соответственно, ее главная цель 
— рост креативного экспорта. 
Японцы же, ввиду ковидной изо-
ляции (въездной туризм сокра-
тился в 2020 году на 99,9%), за-
пустили домашнюю программу 
очередной «полировки» отече-
ственных традиций и сервисов. 
И тихо реализуют ее в регионах, 
ожидая возвращения зарубеж-
ных туристов.

Если в России, по недавним 
оценкам АСИ и ИСИЭЗ НИУ 
ВШЭ, центрами национального 
креатива стали Москва, Санкт-
Петербург и Московская об-
ласть, то в Японии креатив рас-
средоточен по глубинке. С 2018 
года лидером и вовсе стало на-
правление Local Cool Japan — 
продвижение ранее нетуристи-
ческих регионов, превращение 
их в доходные. При этом Япо-
ния реализует такую модель 
экспортного роста, в которой 
государство нанимает продю-
серов (включая иностранных), 
чтобы «отполировать» регио-
нальные продукты до экспор-
тного уровня. Такое возможно 
при высоком внутреннем спро-
се на тот или иной продукт.

В этом смысле в российской 
концепции есть, на мой взгляд, 
одно уязвимое место: утвер-
ждение об «отсутствии при-
вязки к локальному рынку» 
как одному из достоинств кре-
ативных индустрий. Хотя пра-
ктика убеждает в обратном. 
Так, выстоять в пандемиче-
ском шторме японским малым 
и средним предпринимателям, 
включая креативных, помо-
гли не одни только государст-
венные субсидии, брошенные 
на поддержку отрасли. Глав-
ным фактором стала именно 
локальная привязка продук-
тов и брендов: 99-процентное 
схлопывание внешнего туриз-
ма смог частично компенси-
ровать компаниям лояльный 
местный потребитель. Cемей-
ные МСП и традиционные ре-
месла (база креативных инду-
стрий) потому и называют «со-
циальными» бизнесами, что 
они плоть от плоти местного 
сообщества.  

Прогнозируется 
достичь доли 
креативного ВВП 
в размере 6% 
к 2030 году 

Юрий Медведев

Н
обелевскую премию по 
химии 2021 года вручат 
немцу Беньямину Листу 

и американцу Дэвиду Макмил-
лану за развитие асимметриче-
ского органического катализа. 
Этот метод «значительно по-
влиял на разработку новых ле-
карств и сделал химию эколо-
гичнее», отмечает Нобелевский 
комитет.

Отметим, что в прогнозах, 
которые делали известные уче-
ные и различные агентства, эти 
имена вообще не упоминались. 
Среди лидеров были, например, 
исследования мРНК-молекул, 
что и понятно. Ведь на их осно-
ве сегодня создаются вакцины 
против опасных вирусов, в том 
числе и ковида-19. Однако Но-
белевский комитет рассудил 
иначе. Причем если в послед-
нее время он нередко отмечал 
по этой номинации работы, свя-
занные с биологией, то на этот 
раз награждает «чисто» хими-
ческие исследования. В чем их 
суть?

— Как известно,  катализато-
ры ускоряют скорость химиче-
ской реакции, не влияя на по-
лучившийся в результате про-
дукт, — говорит академик Вален-
тин Анаников. — Трудно назвать 
области химии, где бы они не 
применялись. Их основой яв-
ляются металлы. У этих ката-
лизаторов есть очевидные плю-
сы, но и серьезные минусы, так 
как в них используются редкие 
металлы, например, палладий, 
платина, родий. Отсюда высо-
кая цена. А еще они токсичны. 

Беньямин Лист и Дэвид Мак-
миллан впервые разработали 
катализаторы вообще без ме-
таллов, на основе органики. 
Сразу во много раз снизилась 
их цена, значительно умень-

шилась токсичность. Но этого 
мало. «Принципиально важно, 
что такие катализаторы позво-
ляют проводить так называе-
мый асимметрический синтез. 
Дело в том, чтобы значительно 
повысить эффективность мно-
гих лекарств, надо создать в них 
асимметрический центр. Это 
сложная задача, а работа лау-
реатов ее решает, — говорит ака-
демик Анаников. Он отметил, 
что оба лауреата неоднократ-
но приезжали в Россию, чита-
ли лекции, интересовались  ра-
ботами   отечественных ученых. 

Размер премии 1,2 милли-
она долларов. Из-за пандемии 
вручение  премии состоится не 
в Стокгольме, а на родине лау-
реатов.   

Нобелевский комитет назвал лауреатов премии по химии. 
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КОШЕЛЕК 
Страховщики 
сравнили 
убытки от ДТП 
по вине мужчин 
и женщин

АВАРИЙНЫЙ 
ВОЗРАСТ
Владимир Баршев

Наибольший ущерб в аварии 
причиняют водители-мужчи-
ны от 30 до 40 лет, а также жен-
щины старше 50 лет. Такой вы-
вод сделали эксперты одной из 
крупнейших страховых компа-
ний, проанализировав выплаты 
по страховым случаям. 

Согласно статистике ГИБДД, 
мужчины становятся виновни-
ками ДТП значительно чаще. 
Однако мужчин-водителей на-
много больше, чем женщин. К 
тому же ГИБДД считает только 
те аварии, в которых пострада-
ли люди. ДТП, в которых постра-
дали только машины, в их стати-
стику не попадают. 

Поэтому тем более интере-
сно исследование этой страхо-
вой компании. К тому же оно 
показывает риски водителей с 
учетом не только их пола, но и 
возраста. В итоге вышло, что на-
ибольший ущерб, который пре-
вышает средний на 11 процен-
тов, как уже говорилось, прино-
сят мужчины 30—40 лет и жен-
щины старше 50 лет. 

Наименьший урон другим 
автомобилям в ДТП — на 19 про-
центов ниже среднего — причи-
няют женщины 40—50 лет. Пред-
ставительницы прекрасного 
пола 30—40 лет наносят ущерб  
на 15 процентов меньше сред-
него. Девушки от 18 до 30 лет — 
на 5 процентов. То есть получа-
ется, что в ДТП, которые проис-
ходят по вине женщин-водите-
лей, машины пострадавших по-
лучают меньше повреждений.  

— Как получить страховку 
при повреждении автомобиля 
животными? Узнайте на сайте 
rg.ru/art/2180600

СТИХИЯ В Сочи оползень разрушил 
22 жилых дома в элитном коттеджном поселке

Накрыл Поляну

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

П
осле мощного за-
лпового ливня на 
новенький коттед-
жный комплекс, 
расположенный в 
селе Сергей-Поле 
Лазаревского рай-
она Сочи, сошел 
оползень. Подвиж-

ка грунта оказалась настоль-
ко стремительной, что жилой 
массив из 22 домов вместе с ас-
фальтированной дорогой и ком-
мунальными сетями сдвинул-
ся примерно на 100 метров по 
склону, как с горы на санках.

К счастью, обошлось без 
жертв. Власти ввели локальный 
режим ЧС и эвакуировали бо-
лее 70 местных жителей, из ко-
торых десять — дети.

Большинство пострадавших 
домов относятся к элитному 
коттеджному поселку Горная 
Поляна, построенному несколь-
ко лет назад и расположенному 
в фантастически живописном 
месте по соседству с Нацио-
нальным парком. С трех сторон 
он окружен горами, покрытыми 
дубовым бором, с видом на кав-
казский хребет.

Снятое с дрона видео — это 
прямо-таки апокалиптиче-
ские кадры из фантастического 
кино. Земля на дороге и под фун-
даментами разверзлась, и дома 
покосились будто карточные, 
хотя им всего несколько лет. На 
месте бывшей дороги теперь 
образовался ручей, а вся мест-
ность выглядит как после бом-

бежки. Кроме того, пострадали 
два частных дома, находившие-
ся примерно в 200 метрах выше 
коттеджей.

— Все случилось неожиданно, 
в три часа ночи, — вспоминает 
местная жительница Анжелика 
Бабаян. — Когда легли спать, шел 
дождь, внутри было какое-то не-
приятное ощущение. Сначала я 
услышала шум, подумала, что 
ребенок упал с кровати, подо-
шла посмотреть — с сыном все 
нормально. Потом послышал-
ся треск, может, собака играет-
ся на улице. Затем снова звуки 
как будто кровля рушится. С му-
жем и 10-летним сыном мы вы-
скочили на улицу, стали светить 
фонарем и уже тогда начали по-
нимать, что случилось.

Семья построила свой дом 
в 2008 году. Получили разре-
шение на строительство, стро-
или для себя, на сваях — ничего 
не помогло. Соседний старый 

кирпичный дом полностью раз-
рушен. Да и коттеджные дома, 
восемь из которых заселены, 
по предварительной оценке, не 
подлежат восстановлению. 34 
года назад рядом с этим местом 
уже был оползень, разрушив-
ший строения, однако это ни-
кому не помешало активно раз-
вернуть здесь стройку.

— Сегодня мы начинаем по-
жинать горькие плоды длив-
шейся немало лет хаотичной и 
непрофессиональной застрой-
ки в Сочи, — комментирует ге-
неральный директор центра 
развития рекреационных тер-
риторий «Новые горизонты» 
Ольга Шебзухова. — Мы, про-
фессионалы, обязаны преду-
преждать о последствиях диле-
тантского подхода к градостро-
ительству.  

По мнению эксперта, в Сочи 
необходим комплексный под-
ход к противооползневым ме-
роприятиям и водоотведению 
— не в пределах одного участка, 
а системно объединить частные 
компании в единую, запретить 
строить по уведомлениям, ведь 
абсурдно подвергать физиче-
ской опасности людей, несведу-
щих о последствиях хозпостро-
ек при сейсмологичности в де-
вять баллов.

По словам заместителя гла-
вы Лазаревского района Ильи 
Кирюты, сейчас городская и 
районная администрации сов-
местно с другими ведомствами 
приступили к обследованию до-
мов для определения степени 
повреждения, а также ущерба 
жителей.

В селе Сергей-Поле продол-
жаются работы по ликвидации 
последствий стихии. Всю ночь 
спасатели, работники дорож-
ных, коммунальных служб и ре-
сурсоснабжающих организаций 
работали в сложных условиях 
при продолжающихся подвиж-
ках грунта. В работе было задей-
ствовано 22 единицы техники 
и использовано около 600 тонн 
инертных материалов для от-
сыпки дороги. В итоге подъезд к 
коттеджному поселку восстанов-
лен. Также высвобождено восемь 
автомобилей местных жителей.

Надо признать, что власти 
Сочи оперативно откликнулись 
на это ЧП, однако работу над 
ошибками еще предстоит сде-
лать. По мнению специалистов, 
подобных Горных Полян на тер-
ритории курорта еще предоста-
точно.  

На устранение последствий оползня бросили 22 единицы техники.
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Власти ввели локальный режим ЧС 
и эвакуировали более 70 местных 
жителей.
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НАГРАДА Нобелевская премия по химии 
присуждена за создание новых катализаторов

Вышли из тени
А К Ц Е Н Т

Впервые разработаны
катализаторы вообще без металлов,
на основе органики
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ТЕХНОЛОГИИ Основатель 
Facebook безуспешно 
пытается спасти 
репутацию компании

Марк 
теряет фейс

Игорь Дунаевский

Основатель Facebook Марк Цукерберг отверг обвине-
ния в том, что соцсеть наживается за счет контента, 
вредного для психики пользователей. «Это все неправ-
да», — оправдывается Цукерберг в ответ на разоблаче-
ния бывшей сотрудницы Facebook Фрэнсис Хауген. За 
несколько дней до своего выступления в Сенате Хау-
ген сначала анонимно «слила» в прессу досье Facebook 
Files, а затем в интервью телеканалу CBS раскрыла 
свою личность и обвинила компанию в умышленном 
продвижении поля-
ризующего контен-
та ради денег. По ее 
словам, в соцсети 
игнорируют собст-
венные исследова-
ния о том, что часть 
контента вредит 
психике пользова-
телей, особенно де-
вочек-подростков. 
Перед законодате-
лями Хауген в выра-
жениях тоже не сте-
снялась: «Платфор-
мы Facebook наносят вред детям, сеют раздор и осла-
бляют нашу демократию. Руководство компании зна-
ет, как сделать свои продукты безопаснее, но не делает 
необходимых перемен потому, что для них приоритет 
— собственные астрономические доходы».

В США Facebook не первый год обвиняют в потвор-
стве публикации дезинформации и контента, прово-
цирующего насилие, ненависть. Грозовые тучи регу-
лирования неумолимо сгущаются над Facebook, а за-
одно и над остальными IT-гигантами. Пресс-секретарь 
Белого дома Дженнифер Псаки ранее заявила, что по-
казания Хауген — наглядное доказательство того, что 
саморегулирование не работает. В конгрессе США на-
строения тоже решительные. Как отмечает информа-
ционный ресурс axios.com, текущий кризис «может 
подтолкнуть конгресс к действию». Но если саму необ-
ходимость регулирования IT-гигантов под сомнение 
уже мало кто ставит, то как именно это делать — вопрос 
пока открытый и вызывающий острые споры. Так, на 
слушаниях обсуждалась возможность скорректиро-
вать те пункты законодательства, которые сейчас сни-
мают ответственность с соцсетей за контент, публику-
емый пользователями.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Генпрокурора Молдавии 
задержали накануне 
обещанных им 
громких разоблачений 

Брифингу 
не дали ход 

Марина Алешина

В Молдавии возбудили уголовное дело против генпро-
курора страны Александра Стояногло. Его временно 
отстранили от должности и в разгар рабочего дня за-
держали на 72 часа сотрудники Службы информации 
и безопасности. Генпрокурора обвиняют в «превыше-
нии служебных полномочий и пассивной коррупции». 
Правда, по странному стечению обстоятельств, как 
раз накануне своего задержания Стояногло анонси-
ровал брифинг, на котором обещал рассказать о вме-
шательстве запад-
ных дипломатов во 
внутренние дела 
республики и о зло-
употреблениях ны-
нешних молдавских 
властей. Трансля-
цию с места задер-
жания генпрокуро-
ра вел молдавский 
телеканал Publika 
TV. Проверку в от-
ношении Стояно-
гло инициирова-
ли министр юсти-
ции Сергей Литвиненко и депутат парламента Лили-
ан Карп — оба состоят в либеральной проевропейской 
партии «Действие и солидарность», которую основала 
президент Молдавии Майя Санду. По мнению экс-гла-
вы республики, лидера Партии социалистов Игоря До-
дона, новое руководство сводит с генпрокурором по-
литические счеты. «По нашей информации, Стояногло 
по указанию проевропейских властей допросили и за-
держали. Настоящей причиной этого стали представ-
ленные им факты вмешательства западных диплома-
тов во внутренние дела нашей страны. Он хотел обна-
родовать новые данные на специальной пресс-конфе-
ренции, но власти, которые боятся этих разоблачений, 
пошли на незаконные меры для его увольнения», — зая-
вил Додон ТАСС. Ранее Александр Стояногло выступил 
с обвинениями в адрес госпожи Санду и ее окружения. 
Он утверждал, что власти требовали от него возбудить 
уголовные дела в отношении лидеров парламентской 
оппозиции, а затем развернули кампанию по дискре-
дитации самого генпрокурора. В нее были вовлечены 
неправительственные организации и СМИ, финанси-
руемые Западом. В качестве доказательства Стояногло 
представил стенограмму переговоров с участием мол-
давских и европейских чиновников.  

РЕЗОНАНС В Марселе стихийное бедствие, а экологисты лишь рассуждают 
о высоких материях

«Зеленых» затопило
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Н
а юг Европы обрушились 
сильнейшие ливни. На 
северо-западе Италии 

синоптики зарегистрировали 
рекордные уровни осадков. За 
день их выпало столько, сколь-
ко бывает за несколько меся-
цев, а то и более. Примерно та-
кая же картина во Франции, где 
в департаменте Буш-дю-Рон был 
объявлен самый высокий уро-
вень метеорологической опа-
сности — красный. Причем удар 
стихии пришелся по Марселю, 
второму по значению после Па-
рижа городу Франции. Там за 
несколько часов выпало около 
трех месячных норм осадков — 
почти 200 мм ливневой воды. 
Улицы превратились в бурные 
реки. С мощным ревом они про-
неслись по древнему портовому 
городу, затапливая первые эта-
жи домов, перевертывая авто-
мобили. Из-за многодневной за-
бастовки мусорщиков практи-
чески на всей территории Мар-
селя скопились огромные кучи 
мусора. Тысячи тонн отбросов 
грязевыми потоками смыло в 
Средиземное море. Другие за-
блокировали и частично разру-
шили канализационные стоки, 
которые давно уже требовалось 
заменить на те, что соответст-
вуют нормам безопасности. Но 
до этого руки не доходили ни у 
прежних городских властей, ни 
у нынешних, где при мэре-соци-

алисте ведущие позиции в му-
ниципалитете занимают пред-
ставители «зеленых» из партии 
«Европа-Экология-«Зеленые».

В то время как сотни горо-
жан, засучив рукава, круглые 
сутки разгребают завалы му-
сора на городских пляжах и в 
порту, пытаются очистить при-
брежные воды от всякого хла-
ма, оказавшегося там в огром-
ных количествах, первый заме-
ститель мэра по экологии Крис-
тин Жюст упорно перекладыва-
ет вину за последствия нынеш-
него катаклизма на региональ-
ную структуру, в которую вхо-
дит Марсель и еще ряд соседних 
городов. Мол, уборка мусора в 

Марселе, ремонт инфраструк-
тур не входят в компетенцию 
муниципалитета, и весь «этот 
ужас» произошел не по их вине.

Собственно, такая позиция, 
в принципе, характерна для 
большинства «продвинутых» 
европейских экологистов. Они 
с удовольствием рассуждают о 
высоких материях, таких, как 
глобальные проблемы защи-
ты окружающей среды, ответ-
ственность за биосферу, явля-
ющейся, как записано в их до-
кументах, «центральной идеей 
зеленых ценностей». Конечно 
же, не забывают о необходимо-
сти отказа от углеродной энер-
гетики. Кстати, примерно в то 

время, как над Марселем раз-
верзлись хляби небесные, чуть 
было не затопив его полно-
стью, на людном митинге пар-
тии французских «зеленых», а 
она также собирается участво-
вать в президентских выборах 
весной 2022 года, «дискурс» в 
основном шел об их предвыбор-
ном проекте, который состоит в 
том, чтобы «добиться мирного 
сосуществования человечест-
ва и прочего живого мира пла-
неты». Ну, а о Марселе ни слова. 

Что касается конкретных «при-
земленных» задач, которые не-
посредственно и сейчас затра-
гивают людей, к примеру, таких, 
как эффективная уборка и пере-
работка того же мусора, внедре-
ние новых очистных механиз-
мов и программ, то они, как пра-
вило, остаются вне фокуса «зе-
леных». Ведь куда интереснее с 
подачи шведской девчушки Гре-
ты Тунберг ради «спасения пла-
неты» предложить отказаться 
от авиации как таковой, поста-
вить крест на атомных электро-
станциях, не задумываясь о том, 
что во Франции они дают три 
четверти всей потребляемой 
здесь электроэнергии и реаль-
ной замены им нет. Ну а призыв 
к  «развитию вспять»? Меньше 
производить, меньше потре-
блять, и все, якобы для процве-
тания человечества  Недаром 
многие во Франции радикалов 
от экологии стали называть «зе-
леными кхмерами». Так в Пуа-
тье, что на западе Франции, «зе-
леный» мэр отказался финанси-
ровать авиаклубы под предло-
гом, что самолеты «используют 
невозобновляемые источники 
энергии». В Лионе его колле-
га по партии выступил против 
проезда через город  велогонки 
«Тур де Франс», мол, загрязня-
ет окружающую среду. А больше 
всего французов обескуражил 
их однопартиец и глава мэрии 
Бордо. Тот запретил ставить но-
вогоднюю елку, назвав ее «мер-
твым деревом».  

СКАНДАЛ Главы Германии и Израиля только чудом не возложили цветы 
к памятнику бургомистру Киева, который организовывал расстрелы евреев

Игры в Холокост
Петр Лихоманов

В
чера на Украине за-
кончилась неделя па-
мятных мероприятий, 
посвященных 80-й го-
довщине начала мас-
совых расстрелов в 
Бабьем Яру. В столи-
цу прилетели прези-
денты Израиля и Гер-

мании, которые смогли озна-
комиться с новейшей местной 
исторической доктриной, со-
гласно которой в трагедии Хо-
локоста виновен СССР, и только 
чудом гости не возложили цветы 
к памятнику в честь украинско-
го бургомистра Киева, организо-
вавшего расстрелы.

Этот скандал не случил-
ся лишь благодаря директору 
Украинского еврейского коми-
тета Эдуарду Долинскому, веду-
щего счет антисемитских акций, 
мероприятий, публичных вы-
сказываний и случаев вандализ-
ма на Украине. Именно он обна-
ружил на сайте германского по-
сольства анонс установки, сов-
местно с официозным киевским 
Центром Холокоста, памятного 
знака Володымыру Багазию — 
первому оккупационному бур-
гомистру Киева, непосредст-
венно организовавшему достав-
ку будущих жертв в Бабий Яр и 
наблюдавшему за расстрелами. 
Только непосредственное обра-
щение в МИД Германии сорва-
ло эту провокацию, в которой по 
инициативе украинской прини-
мающей стороны мог поучаст-
вовать и Франк-Вальтер Штайн-
майер. По крайней мере,  посоль-
ство Германии в числе патронов 
этой украинской инициативы 
больше не значится.

К сожалению, Долинско-
му вряд ли удастся в одиночку 
остановить государственную 
кампанию героизации укра-
инских коллаборационистов и 
участников Холокоста, тем бо-
лее что в ней принимают учас-
тие и некоторые еврейские ор-
ганизации Украины, с радостью 
выполняющие роль нового 
«юденрата». Это с их молчали-
вого согласия, а иногда и при ак-
тивной помощи, за годы после 
госпереворота в стране уста-
новлены десятки памятников и 
мемориальных табличек в честь 
военных преступников и изуве-
ров, проклятыми именами на-
зываются улицы. Все это про-
исходит в рамках концепции 
«примирения» между жертва-
ми и убийцами, продвигаемой 
украинским Институтом наци-
ональной памяти, и под знаком 

которой проходят памятные ме-
роприятия в этом году.

Согласно ей, «бандеровцы», 
«мельниковцы», «бульбовцы», 
дивизия СС «Галичина» и про-
чая нацистская нечисть — это 
жертвы войны, наравне с уби-
тыми ими евреями, русскими, 
поляками, украинцами. Тогда 
как Советский Союз — виновник 
как войны, так и Холокоста. Об 
этом вещают сегодня централь-
ные украинские СМИ. И в мо-
мент, когда президент Зеленский 
встречал израильского коллегу 
Ицхака Герцога, министр куль-
туры страны Александр Ткачен-
ко публично возложил на СССР 

вину за Бабий Яр на очередной 
презентации к дате. В другой 
день и на другом мероприятии, 
можно не сомневаться, он воз-
ложит на евреев вину за голод 
30-х годов — теперь это тоже по-
чти официальная историческая 
доктрина.   

Не прошло мимо даты и по-
сольство Украины в Германии. 
Так, скандальный посол Мель-
ник, любитель канареечных 
штанов и штиблет с трезубцем, 
снова потребовал от Берлина 
содействовать вступлению Ки-
ева в ЕС и НАТО в качестве ком-
пенсации за военные потери, 
в том числе среди украинских 

коллаборационистов. А его су-
пруга Светлана возмутилась в 
Facebook, что в Германии, во-
преки последним открытиям 
украинской исторической нау-
ки, называют украинскую вспо-
могательную полицию испол-
нителями массовых убийств в 
Бабьем Яру, наряду с айнзац-
группами СС.  Впрочем, прези-
дентам Израиля и Германии по-
мощники, кажется, рассказали, 
в какую страну они едут, и какие 
подводные камни их ждут. Так, 
Герцог отказался приветство-
вать почетный караул коллабо-
рационистским кличем «Слава 
Украине!», а в программе Штай-
нмайера значилось посещение 
деревни Крюково, где в 1943 
году было убито 6700 мирных 
жителей. В секретариате Штай-
нмайера при этом упомянули 
об активном участии «украин-
ской полиции» в этой каратель-
ной акции, чем, наверняка, еще 
больше расстроили жену укра-
инского посла.  

А К Ц Е Н Т

Главам Израиля и Германии помощники, 
кажется, рассказали, в какую страну они 
едут, и какие подводные камни их ждут

Тем временем

В Польше неизвестные осквернили антисемитскими надписями быв-

шие бараки нацистского концлагеря, а ныне помещения музея в Освен-

циме. Как сообщили в Госмузее Аушвиц-Биркенау, надписи черной кра-

ской на английском и немецком языках были обнаружены на девяти де-

ревянных бараках в секторе BIIa. Музейная служба охраны связалась 

с полицией, та изучает имеющиеся материалы видеонаблюдения, чтобы 

установить личности злоумышленников. Им грозит наказание за 

осквернение мемориала — это от 6 месяцев до 8 лет лишения свободы. 

В музее сообщили, что как только полиция закончит все следственные 

мероприятия на месте преступления, реставраторы очистят стены ба-

раков. «Такого рода происшествие, являющееся осквернением Места 

Памяти, — это, прежде всего, возмутительное нападение на символ од-

ной из величайших трагедий в истории человечества и исключительно 

болезненный удар по памяти всех жертв немецкого нацистского кон-

центрационного лагеря Аушвиц-Биркенау», — говорится в заявлении ад-

министрации музея. Там напомнили, что система безопасности огром-

ного мемориала, где только Биркенау — Бжезинка — занимает террито-

рию в 170 гектаров — совершенствуется за счет музейного бюджета, 

а он очень сильно пострадал от пандемии коронавируса. 

Немецкий концлагерь в оккупированном фашистской Германией поль-

ском городе Освенцим стал для мира символом Холокоста, геноцида 

и террора, недаром именно дата его освобождения стала Международ-

ным днем памяти жертв Холокоста. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

В МИРЕ

ДАВИД 
ПОДКАЧАЛ
Страшный конфуз произошел на 

Всемирной выставке ЭКСПО в Ду-

бае с арт-объектом, который дол-

жен был стать визитной карточкой 

Италии на этом престижном смо-

тре. Публику в Эмиратах смутила 

уникальная 3D-копия Давида, ко-

торый по сей день по праву счита-

ется одним из самых непревзой-

денных шедевров мирового 

искусства.

Ежегодно тысячи туристов из 

арабских стран специально приез-

жали во Флоренцию, чтобы насла-

диться оригиналом Давида работы 

гениального Микеланджело в Ака-

демии изящных искусств. Судя по 

всему, именно это обстоятельство 

сподвигло кураторов итальянско-

го павильона на ЭКСПО привезти 

в Дубай цифрового двойника зна-

менитой статуи в натуральную ве-

личину, которая передает все ма-

лейшие оттенки каррарского мра-

мора и изгибы обнаженного тела 

Давида.

Однако сюрприз, увы, не удался — 

во время монтажа статуи возникли 

опасения, что ее нагота может 

оскорбить и вызвать неоднознач-

ную реакцию среди местного на-

селения. Чтобы не надевать брюки 

или нижнее белье на героя, было 

принято соломоново решение. 

Современную конструкцию поме-

стили в нечто похожее на стилизо-

ванную под мрамор клетку, благо-

даря которой широкой публике 

будет видна лишь голова Давида, 

а все остальные части тела спря-

чут в специально проделанном от-

верстии.  

Подготовила 
Нива Миракян, Рим
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Стояногло обещал 
рассказать 
о вмешательстве 
западных 
дипломатов 
в дела Молдавии

Необходимость 
регулирования 
IT-гигантов сомне-
ний не вызывает, 
но как это делать — 
вопрос открытый

Пока «зеленые» играют в политику, 
мусор с улиц Марселя дожди 
смывают в море. Но эта «местная» 
экологическая катастрофа 
никого не интересует. 
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На фоне проходящих регулярно маршей неонацистов на Украине какими же лицемерными выглядят попытки киевских политиков «паразитировать» на жертвах Холокоста и трагедии в Бабьем Яру.
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МУЗЫКА 
Госоркестр России 
имени Е.Ф. Светланова 
открыл новый сезон

Смена караула

Светлана Мелентьева

В этом году одному из старейших симфонических 
коллективов страны — Государственному академи-
ческому оркестру России имени Е.Ф. Светланова ис-
полняется 85 лет. Историческое первое выступление 
оркестра состоялось 5 октября 1936 года в Большом 
зале консерватории. В этом же зале Госоркестр Рос-
сии под управлением вступившего в сентябре в дол-
жность художественного руководителя дирижера 
Василия Петренко открыл программу нового сезона. 
В первой программе, посвященной памяти легендар-
ного советского дирижера Евгения Федоровича Свет-
ланова, прозвучали Третий фортепианный концерт 
Бетховена в исполнении Элисо Вирсаладзе и Шестая 
симфония Шостаковича, а во втором концерте в зале 
Чайковского с оркестром выступил знаменитый вио-
лончелист Миша Майский.

Популярнейший концерт Дворжака в его испол-
нении предварила оптимистичная увертюра к опере 
«Проданная невеста» Бедржиха Сметаны, полная яр-
ких и живых образов Чехии XIX столетия, воплощен-
ных с отточенным звуковым изяществом музыканта-
ми оркестра. 

Сложилось впечатление, что к благородству зву-
ка, которым традиционно славится Госоркестр, до-
бавились исключительная прозрачность тембров и 
ясность выстроенной динамики в группах струнных 
и духовых. Невольно вспоминались строки Набоко-
ва «пестуйте дета-
ли, божественные 
детали...». В орке-
стровой игре их 
эффект особенно 
ощутим. 

Восторженный 
прием у публики 
вызвало исполне-
ние Мишей Май-
ским лирического 
концерта Дворжа-
ка. На бис виолон-
челист исполнил 
Сарабанду из Сюи-
ты № 5 И.С. Баха. 

— Я уже 48 лет 
играю на одной и 
той же виолончели, 
которая сделана в 
Венеции Домени-
ко Монтаньяна в 1720 году — в том же году, когда Бах 
написал виолончельные сюиты, — рассказал Миша 
Майский после концерта. — Когда говорят, что Бах 
«барочный композитор», я считаю, что это оскор-
бление для Баха. Когда меня спрашивают, играю ли 
я современную музыку, я отвечаю: да, я играю Баха. 
И он был самый великий романтик (к слову, у него 
было 20 детей, а у меня шесть (смеется. — Прим. авт.), 
но соревноваться с Бахом никто не мог!). Что касает-
ся концерта Дворжака, уже после первой репетиции 
я сказал маэстро Петренко, что не могу вспомнить, 
когда мне было так хорошо и удобно играть с орке-
стром этот концерт! Пожалуй, так хорошо мне игра-
лось только с Кириллом Петренко 18 лет назад в Ту-
рине. Я очень доволен сегодняшним концертом.

Чешский репертуар сменила английская музыка. 
Вторая симфония Элгара, музыка исключительной 
мелодической красоты и пышной оркестровой кра-
сочности (на удивление редко исполняемая в Рос-
сии), стала кульминацией вечера. 

Примечательно, что, согласно архивам Госорке-
стра, эта симфония в его исполнении прозвучала вто-
рой раз. Впервые российская публика услышала ее 
в концерте 1977 года, при участии самого Евгения 
Светланова. 

Торжественная позднеромантическая партитура 
с кинематографической образностью, страстным, но 
благородно-сдержанным мелодизмом, порывистыми 
ритмическими узорами буквально дышала духом на-
чала XX столетия. 

Чувствовалось, что эта музыка близка маэстро 
Петренко, чьи дирижерские жесты приобрели осо-
бую эмоциональность и пластичную выразитель-
ность.  

ПРЕМЬЕРА  Режиссер Дмитрий Крымов представил спектакль «Двое»

Михоэлс танцует с Чаплиным
Наталия Шаинян

О
дин из Провиантских 
складов на Зубовском 
бульваре, где распола-

гается Музей Москвы, пустой 
корпус, гигантское неотремон-
тированное пространство, уже 
второй раз становится площад-
кой для театральных проектов 
продюсера Леонида Робермана 
и режиссера Дмитрия Крымо-
ва. В прошлый раз это был «Бо-
рис» — фантазия, вдохновлен-
ная пушкинским «Годуновым», 
беспощадное и пронзительное 
размышление о природе влас-
ти. В новом спектакле «Двое. 
Чаплин и Михоэлс» драматур-
гической основы нет даже от-

даленно, это пестрая мешанина 
придумок, мелочей, воздушной 
спиралью накрученных на воо-
бражаемый сюжет встречи двух 
гениев.

Великий американский ко-
мик и великий советский тра-
гик виделись в реальности пару 
минут, когда Михоэлс как гла-
ва Еврейского антифашистско-
го комитета ездил в 1943 году в 
США собирать у состоятельных 
евреев деньги на борьбу с фа-
шизмом. 

В спектакле Крымова день-
ги, война, фашисты упомянуты, 
но вынесены за скобки. До того 
ли двум великим актерам, если 
уж встретились. Они на голову 
выше прочих — в прямом смы-

сле: гигантские куклы, создан-
ные Виктором Платоновым и 
управляемые несколькими ку-
кловодами. Оба сыграны и в жи-
вом плане; Михоэлс — Максим 
Виторган: грузный недотепа, 
смущенный присутствием ге-
ния и своим положением про-
сителя, Чаплин — Роза Хайрул-
лина, без единого чаплинского 

жеста создающая образ малень-
кого, одинокого человека.

Режиссер этой встречи — кар-
лик во френче и сапогах. Дикта-
тор вызывает у Михоэлса ужас 
— ложечка в стакане звенит, ста-
кан трясется в огромной руке, 
управляют обессилевшим ги-
гантом «трое славных ребят из 
железных ворот ГПУ».

Сталин — скособоченный 
горбун с изъязвленным лицом-
маской — пластичный Алек-
сандр Кубанин ковыляет вра-
скоряку, сипит с грузинским 
акцентом и наслаждается стра-
хом, который вызывает. 

Крымов делает визуальный 
театр, у него важна не линейная 
логика повествования, а сно-
виденная, ассоциативная. Вот 
ледяная труха засыпает голову 
Михоэлса, вот треплют на нем 
одежду, растянув его фигуру 
над сценой, — это летит он к Чап-
лину и вносит в его дом русский 
снег и сумятицу. Вот Михоэлс 
оставлен вдвоем с диковинной 
гватемальской птицей (Альби-
на Файрузова) — втискивается к 
ней в золотую клетку и расска-
зывает о своей квартире в Мо-
скве, а в ответ слышит весть о 
рае, где нет антисемитизма, по-
тому что в Гватемале нет евреев 
— и не может сдержать слез. Вот 
Чаплин выворачивает карманы, 
выбрасывая из них пестрый му-
сор — игрушку, бабочку, биле-
тик, магнитик, — и это оказыва-

ется перечнем жизни, сбывше-
гося и несбывшегося. А на полу 
остается чаплинский котелок, и 
пояснения не нужны.

Но как только Чаплин про-
сит Михоэлса показать, как 
нужно играть Лира, тут азарт 
захватывает обоих. Конечно, то, 
что Виторган разыгрывает над 
тряпичной рукой, изображаю-
щей тело Корделии, никак не со-
относится с работой Михоэлса.

Это пародия на театр пережи-
вания, и его персонаж входит в 
раж, забывшись, бьет по рукам и 
тычет под бок «ученика», пропо-
ведуя систему Станиславского. 
Хайрулина-Чаплин в ответ по-
казывает театр представления, 
почти цирковую миниатюру, и 
пантомима с цветком безмол-
вно и ясно рассказывает о горе 
осиротевшего короля. Как и по-
чему вдруг оба они решают сыг-
рать сцену первого бала Наташи 
Ростовой, — неважно, важно, что 
огромный Михоэлс кружит ма-
ленького Чаплина, и звучит тол-
стовский текст, и гремит вальс 
Шостаковича, и тут могло быть 
что угодно, неважно, что ниче-
го этого не было, потому что сей-
час оно на сцене — есть, и у зрите-
лей перехватывает горло. Как и у 
Михоэлса, вопящего «Я не хочу 
уезжать!», как и бросившегося 
ему на грудь Чаплина, по-детски 
беззащитно предлагающего и то 
сыграть, и это, и еще что-нибудь. 

Дмитрий Крымов словно 
восстановил справедливость — 
не историческую, а метафизи-
ческую, согласно которой дик-
таторы — по колено гениям, ве-
ликий комик может сыграть 
трагедию, а наш великий трагик 
так же, как и его заокеанский 
коллега, будет всемирно изве-
стен и не стерт с тех кинопле-
нок, где снимался в эпизодах.  

ФЕСТИВАЛЬ  
ГМИИ 
им. Пушкина 
объявил 
программу 
«Декабрьских 
вечеров»

В СВОБОДНОМ 
СТИЛЕ
Инга Бугулова

В продажу поступила первая 
партия билетов на «Декабрь-
ские вечера Святослава Рихте-
ра». Фестиваль, традиционно 
проводимый ГМИИ им. Пуш-
кина, в этом году продлится 
с 1 по 24 декабря и обещает 
стать настоящим эксперимен-
том. Вместе с уникальной му-
зыкальной программой гостям 
представят выставку, которая 
буквально «пересоберет» зна-
менитую коллекцию музея и 
позволит взглянуть на нее но-
вым взглядом.

— Наш будущий фестиваль 
мы назвали «Вариации в сво-
бодном стиле», и мне кажет-
ся, нет темы более актуальной. 
Мы живем в эпоху рамок и за-
претов, спасти нас может толь-
ко импровизация, — уверена ди-
ректор ГМИИ им. Пушкина Ма-
рина Лошак. 

Несколько лет назад ее на-
столько впечатлила парижская 
выставка Жан-Юбера Мартена 
«Карамболяж», что она пригла-
сила французского куратора и 
визионера сделать совместный 
проект. Так родилась идея экспо-
зиции «Бывают странные сбли-
женья». По сути, это авторский 
взгляд на музейное собрание, 
где шедевры мировых мастеров 
будут соседствовать с совсем не-
известными именами, а знания 
и научные комментарии уступят 
место чистым эмоциям. 

Основную коллекцию Пуш-
кинского музея ждет полная ре-
экспозиция. В своем новом виде 
она займет все художественные 
залы второго этажа в главном 

здании. Сам Жан-Юбер Мартен 
подчеркивает: основа любой вы-
ставки — то, что видит зритель, 
а вовсе не то, насколько хорошо 
он знает древнегреческую ми-
фологию или Ветхий Завет.

— Долгое время музеи при-
давали слишком большое вни-
мание знанию, а не чувствен-
ному восприятию. Но деление 
на высокое и низкое искусст-
во — условность. В этом цель на-
шей выставки, которая ориен-
тирована на самую широкую 
аудиторию, — говорит куратор.

Откроют программу «Соли-
сты Москвы» и Юрий Башмет, 
также гостей ждет «Хождение за 
три моря» от ансамбля «Студия 
новой музыки». Московский 
ансамбль современной музыки 
представит «Сад радости и пе-
чали...», а Klavierabend Алексея 
Володина — «Апологию круга». 

Целый блок составят фран-
цузские исполнители. На фести-
вале выступят Ансамбль совре-
менной музыки Court-Circuit, 
Вокальный ансамбль Aedes, 
Klavierabend Жан-Эффлама Ба-
вузе. А в рамках концерта «Аф-
фекты барокко» на сцене встре-
тятся ансамбль старинной му-
зыки Le Poème Harmonique и 
Вокальный ансамбль Intrada 
под управлением Екатерины 
Антоненко. Еще из зарубеж-
ных гостей ждут Австрию — ан-
самбль современной музыки 
Klangforum Wien сыграет «Гео-
метрию контрапункта». Одним 
из самых ожидаемых представ-
лений станет фантазия «Магия 
маски» композитора Ираиды 
Юсуповой и режиссера-поста-
новщика Аллы Сигаловой. А фи-
нальный аккорд — «Движелище» 
от оркестра Персимфанс.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Сегодня Юлия Лежнева выступит 
в оратории Генделя в Москве

Партия красоты
Владимир Дудин 

В
семирно известная 
российская певица 
Юлия Лежнева вы-
ступит в Концертном 
зале Чайковского в 
оратории Г.-Ф. Генде-
ля «Триумф Времени 
и Разочарования». За 
феноменальную ис-

полнительскую технику ее на-
зывают «русской Бартоли». 
В этом году певица дебютиро-
вала на новом фестивале му-
зыки барокко в Байройте, воз-
главляемом контратенором 
Максом Эмануэлем Ценчичем 
в концертном исполнении опе-
ры «Полифем» Порпоры. В Мо-
скве в генделевской оратории 
она выступит со звездным со-
ставом молодых солистов в со-
провождении французского ан-
самбля Les Accents под управ-
лением Тибо Ноалли. Юлия рас-
сказала «РГ» о том, почему она 
никогда не перестанет любить 
музыку барокко.

В оратории Генделя вы испол-
ните сегодня, вероятно, пар-
тию Красоты?

ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Нет, партию Насла-
ждения, как ни странно. Так по-
лучилось, что я никогда не пела 
Красоту. Я давно впервые де-
бютировала в этой оратории в 
партии Наслаждения, сначала с 
Рене Якобсом, а следом — с Джо-
ванни Антонини. В один год мне 
довелось выступить с двумя эти-
ми очень разными по характеру 
и темпераменту дирижерами. 
От меня потребовалось немало 
выдержки, чтобы пройти такое 
нелегкое испытание и получить 
бесценный для певицы опыт. 

Чем вам интересна партия 
Наслаждения?

ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Эту партию я лю-
блю уже за то, что в ней есть ария 
Lascia la spina. Она ласкает душу. 
В ней есть что-то сакральное, 
близкое к исповеди, молитве, 
глубокий смысл, который каж-
дый принимает по-своему. Иног-
да мне хочется вложить больше 
жизненности, эмоциональности 
и страстности, а иногда — спеть, 
как ребенок, наивно не осознаю-
щий, какие глубокие вещи про-
износит. Ведь мы рождаемся, как 
мне кажется, уже обладающие 
знанием о том, как пережить всё 
на свете. А в течение жизни у нас 
многое притупляется, забывает-
ся. Мы, к сожалению, мало фило-
софствуем, у нас нет времени за-
глянуть в себя, отключиться от 
темпа и ритма, навязанных нам 
жизнью, понять, что мы на са-
мом деле чувствуем, настроить-
ся на одну волну с миром в его 
высоком измерении.

Вы сейчас будто пропели сло-
вами барочную арию. Мне ка-

жется, музыка барокко, ко-
торой вы покорили мир, дает 
возможность своими боже-
ственными длиннотами на-
строиться на волну покоя и 
тишины и задуматься. 

ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Абсолютно так и 
есть, время как будто останав-
ливается. Если ты как исполни-

тель чувствуешь себя техниче-
ски уверенно, ты можешь пол-
ностью отрешиться и в момент 
выступления куда-то встроить-
ся и улететь. У меня такое быва-
ет. Ты как будто ощущаешь себя 
вне времени, которое перестает 
существовать. Наступает пол-
ное освобождение от своего эго, 

от жизни, на душе появляется 
особенная легкость и радость. 

Вы выступите с ансамблем 
Les Accents, с которым сотруд-
ничаете?

ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: С Les Accents и 
Тибо Ноалли я работала не-
сколько раз, в этом ансамбле 
участвуют солисты знаменито-
го оркестра «Музыканты Лув-
ра» под управлением Марка 
Минковски. Тибо Ноалли был 
концертмейстером в этом орке-
стре, когда я начинала, и Марк 
Минковски меня очень трепет-
но поддерживал, я часто с ними 
выступала. Общение с Тибо и по-
трясающими музыкантами его 

ансамбля дает мне силы и вдох-
новение. Я очень люблю барок-
ко и мечтаю никогда не потерять 
эту семью. В ней есть ощущение 
единения — любви к нашему об-
щему делу и друг к другу. 

Вас всегда ждут в этом вир-
туозном редком барочном ре-
пертуаре. А у вас нет желания 
отойти в сторону и расши-
рить стилевые горизонты?

ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: В нашем барочном 
семействе есть коллеги, кото-
рые периодически задумывают-
ся о том, как бы расширить ре-
пертуар, но у меня, сколько бы 
раз себя ни спрашивала, такого 
желания нет. Я настолько хоро-
шо чувствую себя в этой музы-
ке, что сложно представить себе 
жизнь без барокко. Это как го-
ворить на родном и любимом 
языке, каждый раз открывая но-
вые грани его величия. 

В Европе вы уже неоднократ-
но выходили не только на кон-
цертную, но и на оперную сце-
ну в спектаклях. Есть шанс 
увидеть вас в спектаклях в 
России?

ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Боюсь, что нет. Ко-
нечно, я бы с удовольствием 
рассмотрела такие предложе-
ния. Мне нравится выступать 
в опере один-два раза в сезоне. 
Недавно в Гамбургской опере 
спела партию Поппеи в «Агрип-
пине» Генделя. Был феериче-
ский состав с Франко Фаджоли, 
который пел Нерона, Анной Бо-
нитатибус, Кристофом Дюмо. У 
нас сложились очень теплые от-
ношения, хотя совсем не было 
времени полноценно пооб-
щаться, потому что репетиро-
вали с утра до ночи, но ощущали 
такую поддержку друг друга!   

Герои спектакля на голову выше всех в буквальном смысле — это гигантские куклы.

А К Ц Е Н Т

Иногда мне хочется спеть, как ребенок, 
наивно не осознающий, 
какие глубокие вещи произносит 

К благородству 
звука, которым 
традиционно 
славится 
Госоркестр, 
добавились 
исключительная 
прозрачность 
тембров и ясность

Марина Лошак: Мы живем в эпоху 
рамок и запретов, спасти нас может 
только импровизация.
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Первый концерт сезона был посвящен памяти легендарного 
советского дирижера Евгения Федоровича Светланова.
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Продажа билетов на «Декабрьские 

вечера» стартовала 6 октября. Вто-

рая партия поступит в продажу 13 

октября, третья — 20 октября. Прио-

брести билеты можно на официаль-

ном сайте фестиваля — https://

decemberfest.pushkinmuseum.art/, 

там же размещена полная програм-

ма и все об исполнителях. Выставка 

«Бывают странные сближенья» от-

кроется 9 ноября и продлится до 

6 февраля 2022 года. 

Справка «РГ»

Юлия Лежнева родилась в Южно-

Сахалинске. В 2007 году получила 

Гран-при на Международном кон-

курсе молодых певцов Елены 

Образцовой. Обладательница Рос-

сийской молодежной премии 

«Триумф» за вклад в культуру и 

искусство (2008). Лауреат между-

народного конкурса молодых во-

калистов им. М. Хелин в Хельсинки 

(2009). В 2010-м дебютировала в 

лондонском Альберт-холле по 

приглашению Кири те Канавы и с 

сольным концертом на Зальцбург-

ском фестивале. Сотрудничает с 

дирижерами Джованни Антонини, 

Филиппом Херревеге, Францем 

Вельзер-Мёстом, сэром Родже-

ром Норрингтоном, Рене Якоб-

сом, Луи Лангре, Фабио Бьонди, 

Жан-Кристофом Спинози, Диего 

Фазолисом, Андреа Марконом, 

Владимиром Федосеевым. С 2011 

года у певицы эксклюзивный кон-

тракт с фирмой Decca Records.

Прямая речь

Василий Петренко, 
дирижер, худрук Госоркестра России
— Во многом эта симфония — квинтэссенция британского 

характера и менталитета начала ХХ века, но и сейчас мно-

гое из подобного «славного заката империи» актуально. 

Вторую симфонию мы должны были сыграть еще в прош-

лом сезоне, но этого не случилось из-за пандемии. 

Я в принципе стараюсь пропагандировать музыку Элгара 

вне Англии, много где исполнял обе симфонии. Так же 

как, например, симфонии Мясковского, Глазунова или 

Бородина в странах, совершенно незнакомых с этими 

сочинениями. За последние 300—400 лет столь много 

великого написано!

МЕЖДУ ТЕМ

Стало известно, что музыканты Госоркестра России имени 

Е.Ф. Светланова единогласно выбрали Владимира Юров-

ского, занимавшего пост художественного руководителя 

оркестра с 2011 по 2021 год, почетным дирижером коллек-

тива. 4 октября оркестр выступил с Юровским  в Большом 

зале консерватории. А 8 октября состоится концерт Госор-

кестра с дирижером Димитрисом Ботинисом и пианистом 

Марком-Андре Амленом в зале Чайковского. В программе 

музыка Бетховена.
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Юлия Лежнева: Я очень люблю барокко и мечтаю никогда не потерять эту семью.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Крымов словно восстановил 
справедливость — не историческую, 
а метафизическую
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ПОСТУПОК Работница 
банка и таксисты 
помешали мошенникам 
обмануть пенсионеров

Человеческий 
фактор

Надежда Столярчук, «Российская газета», 
Красноярск 

В Ачинске полиция наградила цветами и благодарствен-
ным письмом сотрудницу одного из банков. 32-летняя 
Светлана Арамачева буквально за руку удержала чело-
века, которому задурили голову мошенники. 

— Мое внимание привлек один из клиентов. Он стоял 
возле банкомата с пакетом, доставал из него купюры и 
кому-то их переводил. Одновременно он говорил по те-
лефону. Спрашиваю: «Вы точно уверены в человеке, ко-
торому переводите деньги?» Мужчина запаниковал, и 
я услышала в трубке голос: «С кем это вы разговарива-
ете?! Если с кем-то из банка, немедленно прекратите!» 
Тут мне все стало ясно. Схватила его за руку: «Постой-
те!»  — рассказала «РГ» Светлана. 

Еще два подобных случая произошли в Красноярске. 
Здесь в роли добрых ангелов выступили таксисты. 

— Прибыл на простой, казалось бы, вызов. Женщи-
на попросила съездить к ее родственникам, чтобы они 
передали ей какие-то вещи, — рассказывает 23-летний 
красноярец Владимир Давыдов. — Зашел в квартиру, 
смотрю, бабушка плачет, у дедушки руки трясутся. Про-
тягивают мне пакет и умоляют: «Вези, вези быстрее!» 
Начал их расспрашивать, в чем дело, и узнаю, что их не-
вестка попала в ДТП, и теперь якобы следователь тре-
бует деньги. Посоветовал связаться с родственницей. 
И тут и выяснилось, что невестка жива-здорова и в ава-
рию не попадала. 

Обратился к стражам правопорядка и другой красно-
ярский таксист, узнав, что 80-летняя женщина собралась 
отдать преступникам 600 тысяч рублей по той же схеме: 
«Ваш родственник попал в ДТП...». Узнав, в чем дело, по-
вез ее не в банк, а в полицию — писать заявление.

— Благодаря неравнодушию красноярцев уже за-
держаны четыре человека, непосредственно работаю-
щие на преступную группу, — рассказал «РГ» начальник 
Управления уголовного розыска при ГУ МВД по краю 
полковник полиции Андрей Иванов. 

По словам стражей правопорядка, с начала сентября 
в краевом центре было зарегистрировано 34 подобных 
случая. В общей сложности пенсионеры обогатили мо-
шенников более чем на восемь миллионов рублей  

Светлана Арамачева: Мне показалось подозрительным, 
как пожилой человек пересылал крупную сумму денег.
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Ракова пришла 
в полицию 

Уже понятно, что след-
ствие будет просить 
суд об аресте Раковой. 

А ее защита — максимум о до-
машнем аресте. Но, так как быв-
шая высокопоставленная чи-
новница уже один раз показала, 
что может пренебречь вызовом 
к следователю, а ее предполага-
емые подельники уже отправле-
ны в камеры следственного изо-
лятора, Ракова почти наверняка 
может последовать за ними.

На сегодняшний день Ма-
рину Ракову подозревают в хи-
щении более 50 миллионов ру-
блей, принадлежащих Фонду 
новых форм развития образо-
вания. 

Напомним, что бывшую чи-
новницу 30 сентября долж-
ны были допросить полицей-
ские следователи, однако она 
бесследно пропала. Из-за чего 
ее объявили в федеральный 
розыск.

На сегодняшний день Мари-
на Ракова — безработная, что и 
должны записать в протоколах 
допроса следователи. Еще вче-
ра пресс-служба Сбербанка от-
ветила на запрос РИА Новости, 
что Ракова уже не является их 
сотрудником с 4 октября. 

Напомним, что по этому ре-
зонансному делу суд уже поме-
стил под стражу подельников 
Раковой. 

Это бывший генеральный 
директор ФГАУ «Фонд новых 
форм развития образования» 
Максим Инкин и его бывший за-
меститель Евгений Зак. Эти аре-
стованные граждане пришли на 
свои должности как «команда 
Раковой».

Кроме того, арестована су-
дом юрисконсульт и преподава-
тель РАНХиГС Кристина Крюч-
кова. Она занимала до недавне-
го времени пост исполнитель-
ного директора Московской 
высшей школы социальных и 
экономических наук — так на-
зываемой Шанинки. Она также 
фигурирует в деле о мошенни-
честве.

У всех троих одна уголов-
ная статья. Та же статья будет 
предъявлена и Марине Раковой. 
Все они являются фигурантами 
дела о мошенничестве в особо 
крупном размере, совершен-
ном в группе по предваритель-
ному сговору.

Само полицейское следст-
вие до сих пор никаких коммен-
тариев по этому громкому делу 
не дает. МВД комментирует его 
крайне скупо. Так что основную 
массу сведений и о Раковой, и 
об этом деле СМИ дают со ссыл-
кой на свои или «неназванные 
источники». 

Точно известно лишь то, что 
все договоры, которые за по-

следнее время прошли через 
руки Раковой, сейчас тщатель-
но изучаются на предмет фаль-
сификации. Соответствующие 
экспертизы уже назначены, но 
они делаются довольно долго.

Но само назначение такого 
анализа означает то, что вме-
няемая фигурантам дела сумма 

хищений в рублях по ходу рас-
следования может измениться. 
Но если и нет, то уже предъяв-
ленная им статья по этому делу 
предполагает до 10 лет колонии 
и многомиллионный штраф.

Правда, количество подозре-
ваемых в мошенничестве с го-
сударственными деньгами вче-

ра стало увеличиваться. И на се-
годняшний день известно уже о 
пяти фигурантах полицейского 
расследования.

К концу вчерашнего дня нео-
жиданно выяснилось, что след-
ствие уверено: гражданско-
го мужа Марины Раковой надо 
арестовать.

Об этом первым сообщил 
ТАСС со ссылкой на пресс-
службу Тверского суда Мо-
сквы. Это означает, что в суд 
уже поступило ходатайство 
следствия с просьбой заклю-
чить под стражу Артура Сте-
ценко. А подобное ходатайство 
готовится достаточно долго в 
плане процедурного содержа-
ния и должно быть подкрепле-

но некими известными следст-
вию фактами. 

Этот человек, Артур Стецен-
ко, до сих пор он был известен 
как гражданский муж обвиня-
емой в мошенничестве бывшей 
замглавы Минпросвещения РФ 
Марины Раковой.

Так только стало понятно, 
что после обысков дома и на ра-
боте Марина Ракова пропала и 
не появилась в МВД, куда ее на-
стоятельно пригласили явить-
ся, Артур Стеценко выступил с 
неким открытым письмом, ко-
торое обсуждали в СМИ.

В том обращении говори-
лось, что он понятия не имеет, 
куда могла деться его граждан-
ская жена. Но он совершенно 
точно знает, что уже арестован-
ных судом трех ее «коллег» надо 
немедленно отпустить, так как 
они не совершали ничего предо-
судительного.

В общем, Артур Стеценко 
сказал все то, что говорят пра-
ктически все граждане, которы-
ми начинают активно интересо-
ваться правоохранительные ор-
ганы. Это, если так можно ска-
зать, самая популярная линия 
поведения: мол, эти граждане 
не совершали ничего,что мож-
но считать нарушением закона, 
а вопросы к ним следствия — чи-
стой воды политические пре-
следования. 

Но на выступление Артура 
Стеценко никто из официаль-
ных лиц или органов отреаги-
ровать просто не успел. Так как 
спустя меньше суток сам Артур 
Стеценко был задержан опера-
тивниками в Москве. 

То, что полицейское следст-
вие, буквально через несколь-
ко часов после задержания гра-
жданского супруга Раковой, 
смогло отправить в суд хода-
тайство с просьбой избрать гра-
жданину Стеценко меру пресе-
чения, говорит только об одном. 
Этот человек уже давно был в 
поле зрения правоохранитель-
ных органов и у следствия хва-
тает материалов, чтобы про-
сить суд его арестовать. 

Пока о нем очень мало ин-
формации. Но в контексте это-
го уголовного дела известно, по-
жалуй, главное — Артур Стецен-
ко также работал в Фонде новых 
форм развития образования, в 
хищении денег которого обви-
няется Ракова и ее знакомые.

Судя по материалам, предо-
ставленным в суд полицейским 
следствием, и у Артура Стецен-
ко, и у всех фигурантов этого 
резонансного уголовного дела, 
та же статья — 159-я, часть 4 — 
«мошенничество в особо круп-
ном размере, совершенное 
группой по предварительному 
сговору».  

Марина Ракова сейчас официально 
безработная и фигурант уголовного 
дела о крупном мошенничестве.

А К Ц Е Н Т

Вменяемая сумма хищений 
в 50 млн рублей по ходу следствия 
может увеличиться. 
Но если и нет, членам группы уже 
все равно грозит по 10 лет колонии
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МЕДИЦИНА 
Во время 
пандемии 
коронавируса 
не стоит 
забывать 
и о гриппе

ДВОЙНАЯ 
ЗАЩИТА
Любовь Проценко

Врачи напоминают: в ходе вак-
цинации от COVID-19 не нужно 
забывать, что с похолоданием 
наступает время сезонных ин-
фекций, в том числе и распро-
странения гриппа. Защититься 
от него также можно лишь с по-
мощью прививки. 

На важность этого обрати-
ла внимание глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. Как уже 
сообщала «РГ», на совещании 
у президента она призвала рос-
сиян сделать прививку и от 
COVID-19, и от гриппа, чтобы 
не допустить «микст-инфек-
ции». Дело в том, что одна при-
вивка не заменит другую. Более 
того, сейчас, в пору пандемии, 
появилась новая группа для за-
ражения гриппом — это люди, 
переболевшие коронавирусом. 
У них ослаблен иммунитет, так 
как последствия этого заболе-
вания длятся долго. О необхо-
димости обеих прививок гово-
рил и глава отдела арбовирусов 
и лаборатории биологии и ин-
дикации арбовирусов Центра 
имени Гамалеи Александр Бу-
тенко, который подчеркнул: 
данные патогены не дают вза-
имного перекрестного имму-
нитета, поэтому не исключено, 
что заразиться можно одновре-
менно и тем и другим.

В Москве для вакцинации и 
от COVID-19, и от гриппа созда-
ны все условия. Москвичи мо-
гут бесплатно привиться от ко-
ронавируса в 100 прививочных 
пунктах городских поликлиник 
и 20 мобильных пунктах — мас-
совая вакцинация в городе идет 
с 5 декабря 2020 года. Кроме 
того, для москвичей и гостей го-
рода, имеющих полисы ОМС, 

возобновил работу прививоч-
ный центр в ГУМе, который мо-
жет принять в день 5 тысяч че-
ловек. Такой же мощный центр 
работает и в «Лужниках» — там 
прививки в основном делают 
иностранцы. Вакцинация от 
гриппа в городе в этом сезоне 
началась с 20 сентября. С это-
го момента прививочные каби-
неты открылись во всех город-
ских поликлиниках без исклю-
чения, причем, работают они 
семь дней в неделю, без выход-
ных. Параллельно заработа-
ли и мобильные пункты. «Как 
и раньше, они расположены в 
точках с максимально высокой 
проходимостью — возле стан-
ций метрополитена, МЦК, МЦД 
и железнодорожных станций, 
— рассказала заммэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития города Анастасия Ракова. 
— Опыт показал, что подобный 
формат идеально подойдет жи-
телям Москвы. Всего мы откры-
ли 45 точек». Найти ближай-
шую для себя точку можно на 
сайте департамента здравоох-
ранения Москвы.

Многие трудовые коллекти-
вы в столице традиционно ор-
ганизуют вакцинацию от грип-
па прямо на рабочих местах. 
Именно так поступила на днях 
и «Российская газета». Выезд-
ную бригаду медиков к нам 
прислала консультативно-диаг-
ностическая поликлиника № 2 
департамента здравоохране-
ния Москвы, благодаря чему 70 
журналистов и других сотруд-
ников нашей объединенной ре-
дакции без лишних уговоров 
сделали защитную прививку. 
«Молодцы, — похвалила нас за 
ответственное отношение к 
своему здоровью фельдшер Га-
лина Васькина. — Я на практике 
вижу, что среди наших пациен-
тов, которые вовремя прошли 
вакцинацию, больных практи-
чески нет, а если кто-то и при-
болеет, то слегка, без осложне-
ний». Единственное правило, 
которое рекомендуют соблю-
дать врачи, это то, что между 
двумя прививками — от коро-
навируса и от гриппа, должно 
пройти не меньше месяца.

Прививку для профилакти-
ки гриппа в мобильных пунктах 
могут сделать все, кто стар-
ше 18 лет, вне зависимости от 
места регистрации. Для этого 
нужен только российский па-
спорт и письменное согласие, 
которое оформляется прямо на 
месте.  

ЖКХ Внеплановые 
проверки газового 
оборудования в столице 
продлятся до конца года

Напишите боту

Ирина Огилько

В столице началась проверка исправности газового 
оборудования в жилых домах. Этой полезной акцией 
часто пытаются воспользоваться мошенники. Пред-
ставившись специалистами «Мосгаза», одни из них на-
вязывают горожанам ненужное оборудование — раз-
ные датчики, газоанализаторы, другие предлагают за 
деньги провести диагностику плит. Как не попасть в 
руки «лжегазовщиков», выяснил корреспондент «РГ».

Нынешняя проверка — внеплановая, поводом для 
нее стало недавнее ЧП в Подмосковье. Продлится она 
до конца года. Прежде всего представители «Мосгаза» 
осмотрят оборудование по адресам, где ранее во вре-
мя планового обхо-
да были выявлены 
нарушения или ин-
спектора не попали 
в квартиру. 

«О любых про-
верках управляю-
щая компания за-
ранее оповещает 
жителей, размещая 
на подъезде объяв-
ление. Когда в дверь звонит наш специалист, надо вни-
мательно изучить его удостоверение. На документе 
должна быть голограмма, герб Москвы, номер, фами-
лия владельца и срок действия документа, — рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе компании. — Одет он должен 
быть в темно-синюю куртку с оранжевой кокеткой на 
спине». Ходят специалисты только по одному, ника-
ких платных услуг они не могут предлагать. Проверить 
подлинность визита не сложно. Для этого нужно войти  
в официальный бот «Мосгаза» на телеграмм-канале. 
Если ввести в поиске улицу и номер дома, сразу придет 
ответ, когда по этому адресу запланированы проверки. 

По данным комплекса городского хозяйства, с нача-
ла июня более 4,5 тысячи москвичей воспользовались 
этим чат-ботом. «Если же у человека нет мобильного 
телефона или не скачено приложение Telegram, мож-
но позвонить по номеру 104 и назвать номер удостове-
рения или адрес, по которому пришли с проверкой», — 
уточнили «РГ» в пресс-службе компании. 

Потребителям, которые в день проверки находятся 
дома и отказываются впускать специалиста в дом, сто-
ит помнить, что статьей 9.23 КоАП РФ за это предусмо-
трена административная ответственность и штраф до 
2 тысяч рублей.  

СЕРВИС Как взять велосипед 
по подписке? 

Байки 
большого города

Сергей Бабкин

Наряду с краткосрочным про-
катом велосипедов в Москве по-
явилась и подписка на этот вид 
транспорта. В отличие от сер-
виса «Велобайк», эти проекты 
полностью коммерческие, од-
нако первые клиенты у таких 
компаний уже появились.

Подписка на велосипед ра-
ботает примерно так же, как и 
аналогичные автомобильные 
фирмы. Можно оформить до-
говор на прокат определенной 
модели байка на сутки, на ме-
сяц или даже на год. С «Велобай-
ком» так сделать не получится: 
там если вы не сдали велосипед 
в течение двух суток, то может 
прилететь штраф в 30 тысяч ру-
блей, так как это все-таки крат-
косрочный прокат. Тарифы вы-
строены так, чтобы долго ездить 
было невыгодно. Как убедился 
корреспондент «РГ», даже при 
оплаченном абонементе за по-
ездку от 31 минуты до часа с ва-
шей привязанной карты спишут 
30 рублей, свыше часа — 103, а 
после двух часов поездки — 465.

Совсем другая история — 
подписка. «РГ» удалось найти в 
Москве с десяток компаний, где 
байки дают в аренду без привяз-
ки к станциям, сразу на месяц и 
дольше. Многие компании пред-
лагают пробные дни — ориенти-
ровочно за каждый нужно за-
платить от 100 рублей, может, 
и больше, все зависит от клас-
са и модели. Самые ходовые ва-
рианты сдаются в подписку по 
2900 рублей в месяц. Как отме-
чают представители таких сер-
висов, покупка таких велосипе-
дов обошлась бы в 70—100 ты-
сяч рублей. Причем у многих го-
рожан большую часть года байк 

просто стоял бы и требовал бы 
охраняемого парковочного ме-
ста и обслуживания. В то время 
как в случае с подпиской арен-
датор получает не только сам 
байк, но и бесплатный сервис 
при соблюдении условий эк-
сплуатации.

На фоне роста популярно-
сти велотранспорта многие 
арендные сервисы продлили 
свою работу, хотя формально 
сезон уже близится к заверше-
нию. Например, как сообщили 
в пресс-службе ВДНХ, пункты 
аренды, которые располагают-
ся на северной и южной петлях 
Кольцевой дороги, будут рабо-
тать до 21 октября. При этом два 
дополнительных пункта прока-
та возле павильонов № 8 «Юные 
натуралисты» и № 44 «Кроли-
ководство» закрыты. В то же 
время «Велобайк» установил 
тариф «Сезон» до самого конца 
октября. Правда, не исключает-
ся, что и этот срок продлят, если 
осень окажется относительно 
теплой и не будет гололеда.

«Велопрокат пользуется все 
большей популярностью сре-
ди москвичей и гостей столи-
цы, — заявил заместитель мэра 
Максим Ликсутов. — С нача-
ла года на прокатных велоси-
педах пользователи соверши-
ли уже более 4 миллионов пое-
здок». Чтобы поддержать велод-
вижение, власти ввели на ряде 
улиц не только велополосы, но 
и особые зоны, где велобайке-
ры пользуются приоритетом по 
всей ширине проезжей части.  

Прививку 
от гриппа можно 
сделать в любой 
поликлинике 
столицы

— Как обезопасить квартиру с газовой плитой — 
полезные советы на сайте 
rg.ru/art/2178958

Задержанные за драку в метро «гости столицы», протрезвев, с трудом выдавили из себя слова раскаяния.

— Читайте также: Жители 
северных регионов России даже 
в сильные холода готовы ездить 
на велосипедах 
rg.ru/art/2179946

БЕСПРЕДЕЛ Приезжих, избивших в столичном 
метро пассажира, арестовали на два месяца. 
Им грозит до десяти лет тюрьмы 

Трое на одного
Михаил Фалалеев

Т
рое приехавших в Москву  
граждан, жестоко избив-
ших 4 октября мужчи-

ну в столичном метро, аресто-
ваны Черемушкинским судом 
Москвы на два месяца. Их дело 
передается в Следственный ко-
митет России. По совокупности 
предъявленных обвинений, в 
том числе — хулиганство и поку-
шение на умышленное убийст-
во, эти «гости столицы» могут 
потерять свободу на десятиле-
тие. А если вскроются еще ка-
кие-нибудь обстоятельства, то 
и на больший срок. 

В Черемушкинском суде Мо-
сквы, когда выносили решение 
об избрании им меры пресече-
ния, были озвучены их имена — 

заседание суда было открытым. 
Это Магамаали Ханмагомедов, 
Ибрагим Мусалаев и Гасан За-
либеков. Им придется находить-
ся под стражей до 5 декабря. 
Двое из них уже были судимы — 
за кражу и избиение людей. 

Напомним, трое хулиганов в 
возрасте от 21 до 26 лет в ваго-
не метро на линии «Арбатско-
Покровская» избили 25-лет-
него Романа, который, по иро-
нии судьбы тоже оказался не 
москвичом, а жителем Вороне-
жа. Но он вступился за девуш-
ку, которую оскорбляли хули-
ганы. Они громко ругались ма-
том, требовали уступить им ме-
сто. При этом в вагоне были в 
основном женщины. Романа из-
били демонстративно жестоко, 
втроем, добивали ногами, ле-

жавшего на полу вагона. Всем, 
кто вмешается, обещали такую 
же экзекуцию. А потом трусли-
во сбежали на станции «Перво-
майская». Правда, как сообщил 
руководитель пресс-службы 
московской полиции полков-
ник Владимир Васенин, их от-
ловили через десять минут. Все 
доказательства их «геройства» 
были запечатлены на записях 
видеокамер. 

В момент группового избие-
ния они были пьяны. Затем про-
трезвели и выдавили из себя из-
винения. Но, думается, это им 
не зачтется — в момент задержа-
ния один из них бросился на по-
лицейского с ножом. А это уже 
покушение на убийство сотруд-
ника правоохранительных ор-
ганов.  

Если не открыть 
газовику дверь, 
то можно 
получить штраф
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Вирус как оружие

ЮРИЙ КОКОВ: Перечислен-
ные вами эти и другие 
успешные результаты, 

безусловно, сыграли свою поло-
жительную роль в борьбе с тер-
рором. Однако искоренить его 
непросто. К примеру, междуна-
родная террористическая ор-
ганизация «Исламское госу-
дарство» (запрещена в РФ) по-
степенно трансформировалась 
в разветвленную сеть, ячейки 
которой присутствуют во мно-
гих государствах. В ряде реги-
онов, прежде всего в Южной и 
Юго-Восточной Азии, на Афри-
канском континенте, сформи-
рованы крупные филиалы этой 
группировки, по сути представ-
ляющие собой относительно 
независимые бандформирова-
ния. Причем они самостоятель-
но определяют объекты для сво-
их атак.

Согласно данным монито-
ринговых организаций, в том 
числе международных, с нача-
ла этого года осуществлено свы-
ше семи тысяч тератак в 75 стра-
нах. Их жертвами стали около 23 
тысяч человек. Таким образом, в 
мире ежедневно совершается до 
30 подобных преступлений.

Самыми резонансными из 
них стали взрывы в Кабуле 
возле образовательных учре-
ждений 8 мая (85 погибших и 
150 раненых) и в районе сто-
личного аэропорта 26 августа 
(200 погибших и 1500 ране-
ных). К числу наиболее круп-
ных терактов этого года так-
же можно отнести налет на ад-
министративный центр штата 
Борно в Нигерии (16 погиб-
ших, 60 раненых) и подрыв 
взрывного устройства на рын-
ке в Багдаде (30 погибших, 60 
раненых). 

При таких обстоятельст-
вах говорить о победе над ме-
ждународным терроризмом не 
приходится. Можно лишь кон-
статировать некоторое сни-
жение рисков формирования 
новых квазигосударственных 
образований, так называемых 
халифатов. Хотя небольшие 
террористические анклавы со-
храняются и в настоящее вре-
мя, например в Африке — в бас-
сейне озера Чад, в северной ча-
сти Мозамбика, Нигерии и дру-
гих регионах.

Если говорить об Афганиста-
не, то как сейчас складывает-
ся обстановка в этой стране 
после прихода к власти та-
либов и как это влияет на 
национальную безопасность 
России?

ЮРИЙ КОКОВ: Обстановка в Афга-
нистане — это процесс не толь-
ко динамичный, но и проти-
воречивый. В начале августа 
никто из экспертов не мог дать 
однозначного прогноза о том, 
какая из противоборствую-
щих сторон возьмет верх. Са-
мые негативные оценки своди-
лись к тому, что правительство 
Ашрафа Гани может быть свер-
гнуто талибами через 4—6 ме-
сяцев после полного вывода из 
страны американских войск. 
Ни один из этих прогнозов не 
оправдался. 

Сейчас можно с уверенно-
стью констатировать, что двад-
цатилетняя военная кампания 

США и их союзников в Афга-
нистане не только окончилась 
безрезультатно, но и во мно-
гом усугубила кризисные про-
цессы в этой стране. Хотя дол-
жен оговориться, ведь для на-
рода Америки и ее союзников 
эта война — тысячи погибших 
сограждан и большие финан-
совые потери. Главное в борь-
бе с терроризмом — это резуль-
тат. Мы же видим, что в резуль-
тате пребывания коалиции, по 
сути, к власти в Афганистане 
пришла запрещенная в РФ ме-
ждународная террористиче-
ская организация «Движение 
Талибан».

Причем в правительство, со-
зданное талибами, вошел ряд 
членов, которые многие годы 
и до сегодняшнего дня состо-
ят в санкционных списках Со-
вета Безопасности ООН как 
причастные к террористиче-
ской деятельности...

ЮРИЙ КОКОВ: К сожалению, таков 
итог многолетней борьбы США 
с международным террориз-
мом в Афганистане. Это беда 
наша общая. Это лишний раз 
свидетельствует, что победить 
эту глобальную проблему сов-
ременности нельзя в одиночку 
и даже в коалиции государств с 
колоссальной военной мощью 
и финансово-экономически-
ми возможностями. Недооцен-
ка этой опасности несет угрозу 
всему человечеству. 

Отступление же от принци-
пов безальтернативного осу-
ждения международного тер-
роризма и бескомпромиссной 
борьбы с ним создает иллюзию 
вседозволенности, которая мо-
жет повлечь резкий всплеск 
террористической активности 
в мире, и прежде всего на Ближ-
нем Востоке, в Северной Афри-
ке, Южной и Юго-Восточной 
Азии, а также сподвигнуть эти 
бандитские группировки на 
новые попытки вооруженного 
захвата отдельных регионов и 
даже государств.

Именно поэтому в Деклара-
ции Совета коллективной без-
опасности ОДКБ, отмечено, 
что государства — члены ОДКБ 
решительно осуждают терро-
ризм и экстремизм во всех их 
формах и проявлениях и счи-
тают недопустимой практику 
использования государствами 
террористических и связанных 
с ними экстремистских органи-
заций в качестве инструментов 
реализации собственных поли-
тических и геополитических 
интересов.

Вернемся к афганской пробле-
матике. Высока ли вероят-
ность продолжения граждан-
ской войны в этой стране, 
пусть даже в локальном мас-
штабе?

ЮРИЙ КОКОВ: В условиях большой 
неоднородности этнического 
состава афганского общества, 
значительного влияния в нем 
клановых, племенных связей 
и традиций, такая вероятность 
есть.

Кроме того, деградация гу-
манитарной ситуации может 
вполне способствовать укре-
плению действующих в стра-
не радикальных группировок. 
Они представляют опасность 
распространения терроризма 
в Центральной Азии и на терри-
торию России. 

И дело здесь не только в воз-
можном проникновении боеви-
ков. Едва ли не большую угрозу 
представляет экспорт экстре-
мистской идеологии, состав-
ляющий основу для радикали-
зации общественной жизни. 
Сюда же следует отнести и воз-
можность дальнейшего расши-
рения наркотрафика, который 
является одной из базовых ста-
тей дохода террористов. Мощ-
ным угрозообразующим фак-
тором также является пробле-
ма неконтролируемой мигра-
ции беженцев, места размеще-
ния которых, исходя из сирий-
ского опыта, часто используют-
ся террористами для укрытия и 
легализации. Наконец, велики 
риски деградации экономиче-
ского сотрудничества в регио-
не и потери вложенных в эконо-
мику Афганистана инвестиций.

 Можно ли предполагать, что 
после ухода из Афганистана 
американцы попытаются за-
крепиться в республиках Цен-
тральной Азии, и как это уг-
рожает России?

ЮРИЙ КОКОВ: Действительно, воз-
никают угрозы геополитическо-
го характера, обусловленные 
тем, что американцы, по сути, 
не отказываются от своих наме-
рений в данном регионе. Напро-
тив, под предлогом противодей-
ствия террористическим груп-
пировкам они стремятся закре-
питься в соседних государствах, 
сформировав там базы для раз-
мещения своих беспилотных ле-

тательных аппаратов и учебные 
центры для подготовки местных 
военных, сотрудников право-
охранительных органов и спец-
служб. По существу это означа-
ет еще большее приближение 
инфраструктуры НАТО к рос-
сийским границам.

Есть данные, что во время 
пандемии террористы поме-
няли тактику. К чему долж-
ны готовиться сегодня пра-
воохранители и спецслужбы 
разных стран?

ЮРИЙ КОКОВ: Используемые тер-
рористами средства весьма раз-
нообразны. В зонах вооружен-
ных конфликтов традиционно 
широко применяются огневые 
налеты на подразделения пра-
вительственных сил, объекты 
инфраструктуры и населенные 
пункты. Не снижается интен-
сивность минно-взрывной вой-
ны. Например, во втором полу-
годии 2020 года только в Афга-
нистане обнаружено и обезвре-
жено почти 5 тысяч взрывных 
устройств.

Начиная с 2019 года растет 
количество терактов с приме-
нением ударных беспилотных 
летательных аппаратов. Таким 
атакам подвергаются в том чи-
сле российская база Хмеймим 
в Сирии и позиции Сирийской 
арабской армии. Радикальная 

группировка «Ансар Алла» с 
территории Йемена периоди-
чески организует такие налеты 
на объекты нефтепереработки в 
Саудовской Аравии.

Фиксируются устремления 
террористов получить доступ 
к сведениям об изготовлении 
средств ядерного, химического 
и биологического поражения, 
а также их повышенное внима-
ние к возможности примене-
ния патогенных биологических 
агентов и токсичных химика-
тов. Для этого они целенаправ-
ленную ведут вербовку отра-
слевых специалистов, в том чи-
сле преподавателей и студентов 
химико-биологических учеб-
ных заведений.

Коронавирус тоже берут на 
вооружение?

ЮРИЙ КОКОВ: Да, действительно, 
уже отмечены попытки исполь-
зования зараженных коронави-
русом лиц для инфицирования 
гражданского населения. Такие 
действия, например, выявле-
ны индийскими спецслужбами. 
В свою очередь, в Тунисе аре-
стованы местные экстремисты, 
незаконно проникшие в казар-
мы военнослужащих правоох-
ранительных органов с целью 
инфицирования личного соста-
ва. А вот преднамеренные нае-
зды на граждан транспортными 
средствами реже стали практи-
коваться террористами, что в 
первую очередь обусловлено 
принятыми мерами безопа-
сности в общественных местах, 
а также введенными в большин-
стве стран антиковидными ог-
раничениями, в том числе ка-
сающимися скопления людей 
и проведения массовых меро-
приятий.

Достоверна ли информация 
о том, что во время пандемии 
эмиссары всевозможных тер-
рористических организаций 
заметно активизировались 
в Сети?

 ЮРИЙ КОКОВ: Да. Так, например, 
через социальные сети они ста-
ли дискредитировать действия 
местных властей в сфере борь-
бы с пандемией, формировать 
у населения настроения расте-
рянности и неопределенности. 
Активизировалась также вер-
бовочная деятельность в ин-
тернете. 

Проведенные в США социо-
логические исследования пока-
зали, что в период перехода на 
массовую самоизоляцию про-
изошел значительный рост во-
стребованности экстремист-
ского контента в интернете, 
особенно в молодежной среде. 
Очевидно, что этот процесс вле-

чет за собой расширение соци-
альной базы радикалов в экс-
тремистских и террористиче-
ских целях. 

Вы говорите об идеологической 
стороне использования интер-
нета террористами. Но ведь 
информационно-телекомму-
никационные сети могут ис-
пользоваться и непосредст-
венно для совершения терро-
ристических преступлений?

ЮРИЙ КОКОВ: В условиях стреми-
тельного развития цифровых 
технологий мы сталкиваемся 
с огромными рисками исполь-
зования самого виртуального 
пространства в качестве кибе-
роружия. Негативные послед-
ствия такой деятельности мо-
гут представлять гораздо боль-
шую общественную опасность 
и в разы превышать ущерб, на-
носимый в результате непо-
средственных террористиче-
ских атак с применением «тра-
диционных» средств. 

Несанкционированное вме-
шательство в работу систем 
управления потенциально опа-
сными и критически важными 
объектами, в том числе тран-
спортной и топливно-энергети-
ческой инфраструктуры, спо-
собно спровоцировать техно-
генные катастрофы с большими 
человеческими жертвами, а так-
же масштабным экономическим 
и экологическим ущербом. 

В качестве такой атаки, на-
пример, власти Ирана квали-
фицирует аварию в распредели-
тельной электросети на заводе 
по обогащению урана в Натан-
зе. В процессе развития и вне-
дрения передовых технологий 
ни в коем случае нельзя недоо-
ценивать возникающие в этой 
связи новые угрозы.

Россия готова к нейтрализа-
ции этих вызовов?

ЮРИЙ КОКОВ: Мы в нашей стране 
активно развиваем националь-
ную систему кибербезопасно-
сти, в том числе по линии Сове-
та безопасности России и сило-
вых структур, и призываем ми-
ровое сообщество к более тесно-
му сотрудничеству в этой сфере. 
Пора уже перейти от разговоров 
к реальным конструктивным 
шагам и принять новые между-
народные конвенции и законы 
о противодействии терроризму 
в цифровом пространстве. 

Если говорить в целом о си-
стеме борьбы с терроризмом, 
то могу с уверенностью сказать, 
что Россия занимает в этих во-
просах передовые позиции. 
В нашей стране уже на протяже-
нии 15 лет действует Федераль-
ный закон «О противодействии 
терроризму», на основании ко-
торого сформирована общего-
сударственная система проти-
водействия террору, объеди-
нившая контртеррористиче-
ские усилия всех органов влас-
ти на всех уровнях государст-
венного управления. 

Подтверждением моих слов 
является официальная стати-
стика Национального антитер-
рористического комитета, со-
гласно которой за 10 лет коли-
чество преступлений террори-
стической направленности в на-
шей стране сократилось с 779 
в 2010 году до трех в 2020 году.

И последний вопрос. Возможно 
ли все-таки в ближайшее время 
объединение международных 
усилий в борьбе с террором?

ЮРИЙ КОКОВ: У меня нет сомнений 
в том, что у международного со-
общества все же хватит разума 
и воли подняться над своими 
корпоративными интересами 
и поступиться геополитически-
ми амбициями во имя единства 
в борьбе с терроризмом и обес-
печения международной без-
опасности.  

Террористы хорошо вооружены 
и постоянно совершенствуют тактику, 
ищут новые средства нападения.

А К Ц Е Н Т

Иллюзия вседозволенности может 
сподвигнуть бандитские группировки 
на новые попытки вооруженного захвата 
отдельных регионов и даже государств

ПРОЕКТ Закон установит, 
когда виновников 
лесных пожаров 
будут судить по УК

Костер 
за 10 тысяч

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности одобрила две инициативы, усиливающие 
ответственность за костры, приведшие к лесным пожа-
рам. Предлагается установить минимальный размер 
ущерба лесу — от 10 тысяч рублей, начиная с которого 
виновнику пожара будет грозить уголовная ответст-
венность.

Заместитель председателя правления Ассоциации 
юристов России Игорь Черепанов отметил, что под-
готовленные законопроекты четко разграничивают 
уголовную и административную ответственность за 
неосторожное об-
ращение с огнем, 
ставшее причиной 
лесного пожара.

«В качестве обя-
зательного кри-
терия, после ко-
торого наступает 
уголовная ответст-
венность, предла-
гается установить 
причинение зна-
чительного ущер-
ба и выше. Значи-
тельным предла-
гается считать ущерб от 10 тысяч рублей. Крупным —   
от 50 тысяч рублей. Рассчитывается такой ущерб по 
утвержденным правительством России таксам и ме-
тодике», — пояснил Игорь Черепанов.

При этом максимальное наказание за неосторож-
ное обращение с огнем, повлекшее лесной пожар, 
предполагается установить до четырех лет лишения 
свободы.

«Также виновным могут грозить штрафы от 300 
до 500 тысяч рублей, обязательные работы до 480 ча-
сов и другие санкции. Конкретное наказание будет на-
значать суд с учетом обстоятельств дела», — подчер-
кнул заместитель председателя правления АЮР.

Он рассказал, что на протяжении последних десяти 
лет в нашей стране ежегодно происходит более 11 ты-
сяч лесных пожаров. В 90 процентах случаев причины 
пожаров связаны с неправомерными неосторожными 
действиями человека, например, палом сухой травы. 
Количество пожаров в последние несколько лет рас-
тет. В 2020 году произошло 14,8 тысячи пожаров с об-
щим ущербом более 11,5 миллиарда рублей. В среднем 
ущерб, причиняемый одним низовым пожаром, когда 
огонь слабой или средней интенсивности распростра-
няется по лесной подстилке и корням деревьев, состав-
ляет 8 тысяч рублей. Если ущерб не будет достигать 
значительного размера, нарушителей будут привле-
кать к ответственности в рамках КоАП.

«Принятие данных проектов позволит более эффек-
тивно регулировать общественные отношения в сфере 
обеспечения пожарной безопасности в нашей стране», 
— резюмировал Игорь Черепанов.  

АРМИЯ Военные РФ 
и Беларуси гарантируют 
безопасность в регионе  

Одно небо 
на двоих

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны РФ Сергей Шойгу и его гене-
ралы подвели итоги самого крупного в нынешнем году 
российско-белорусского стратегического учения «За-
пад-2021». По оценке Шойгу, маневры продемонстри-
ровали возросшую выучку войск, способность создан-
ных межвидовых группировок двух государств эффек-
тивно выполнять задачи по обеспечению региональ-
ной безопасности.  «Цели учения считаю достигнуты-
ми, учебные вопросы отработаны в полном объеме», 
— сделал вывод министр обороны.  

Он напомнил, что на «Западе-2021» отрабатыва-
лись новые формы и способы ведения боевых действий 
с учетом особенно-
стей современных 
локальных войн и 
вооруженных кон-
фликтов. Многое, 
по словам Шойгу, 
удалось опробовать 
на практике. Так, 
впервые в ночное 
время при неблаго-
приятных погодных 
условиях провели 
десантирование па-
рашютно-десантно-
го батальона на сов-
ременной технике — БМД-4М.  «Двадцать один самолет 
Ил-76МД военно-транспортной авиации произвел вы-
броску более 30 единиц боевых машин десанта нового 
поколения», — уточнил министр. Военные топографы 
испытали возможности унифицированной програм-
мной системы «Калейдоскоп». Она позволила создать 
на учении трехмерное изображение виртуального бо-
евого пространства, тем самым более точно оценить 
обстановку и в разы сократить время принятия реше-
ний командованием. Для эффективной корректировки 
огня, а также в интересах разведподразделений на уче-
нии активно использовали беспилотники. «Успешно 
отработано дистанционное выведение из строя так на-
зываемой «стаи» ударных беспилотных летательных 
аппаратов условного противника», — напомнил Шойгу.

На полигонах под Калининградом военные впервые 
применили ударные робототехнические комплексы 
«Платформа-М». Дистанционно управляемые робо-
ты на гусеничном шасси показали высокую эффектив-
ность при уничтожении живой силы противника в го-
родских условиях. А на полигоне Мулино в Нижегород-
ской области впервые использовали роботы разведки 
и огневой поддержки «Уран-9» и «Нерехта». 

 «В ходе учения проверили функционирование созда-
ваемых на территории Белоруссии двух учебно-боевых 
центров подготовки специалистов  Военно-воздушных 
сил и ПВО, а также организацию боевого дежурства в 
Единой региональной системе ПВО Российской Федера-
ции и Республики Беларусь», — напомнил Шойгу. По его 
словам, опыт, приобретенный российскими и белорус-
скими экипажами истребителей, будет учтен при  охра-
не воздушных границ Союзного государства.  

Юрий Коков уверен, что у мирового сообщества все же хватит разума 
поступиться амбициями во имя единства в борьбе с терроризмом. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня мы сталкиваемся 
с огромными рисками использования 
самого виртуального пространства
в качестве кибер оружия В 2020 году прои-

зошло 14,8 тысячи 
лесных пожаров, 
общий ущерб 
от них — более 
11,5 млрд рублей

Ключевой вопрос

Наш опыт борьбы с терроризмом востребован мировым сообществом?
Юрий Коков | Россия целенаправленно работает над формированием 

широкой антитеррористической коалиции, к созданию которой призвал 

В.В. Путин еще 2015 году на 70-й сессии Генассамблеи ООН. К сожале-

нию, продолжает существовать ряд проблем. До настоящего времени 

мировое сообщество не смогло сформировать единое, приемлемое 

для всех государств и правовых систем четкое определение понятия 

«международный терроризм». Это позволяет, в зависимости от полити-

ческих целей и мотивов именовать террористов то повстанцами, то пар-

тизанами или вооруженной оппозицией. Отсюда и стремление отдель-

ных государств использовать боевиков в собственных геополитических 

и экономических целях. Применяется целый арсенал инструментов: 

от непосредственного участия в создании террористических группиро-

вок, их вооружении и координации деятельности до содействия переме-

щению террористов в другие регионы для дестабилизации обстановки 

и разжигания конфликтов.

ЦИФРА

23
ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК

Стали в этом году по подсче-

там международных монито-

ринговых организаций жер-

твами более чем 7 тысяч тер-

рористических атак, совер-

шенных  в 75 странах. 
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Опыт наших 
и белорусских 
истребителей 
учтут при охране 
границ Союзного 
государства
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ИНТЕРНЕТ Блогер 
заработал 600 долларов 
за 20 минут

Деньги в игре

Иван Черноусов

Популярный YouTube-блогер Евгений Мостовик 
(Yozhyk) заработал за 20 минут стрима на игровой плат-
форме Twitch 600 долл. Один из подписчиков предложил 
ему пари: если он забьет в одном онлайн-матче футболь-
ного симулятора FIFA-22 пять голов, он заплатит ему 
500 долларов. Стример успешно справился с заданием, и 
подписчик сначала перевел ему обещанную сумму, а за-
тем добавил к ней еще 100 долл.
Минимальная стоимость подписки на блогера в Twitch 
— 4,99 долл. в месяц. Самый популярный — американец 
Тайлер Блевинс, у него 17 млн подписчиков. Если пред-
ставить, что на бло-
гера подписаны 
люди только по ми-
нимальному тарифу 
и вычесть 50%, ко-
торые берет сервис в 
качестве комиссии, 
то получится, что 
Тайлер зарабатыва-
ет в месяц почти 41 
млн долл. У самого 
популярного росси-
янина — киберспор-
тсмена Олега Боча-
рова — чуть более 1 
млн подписчиков. По данным MrStreamer, в среднем за 
месяц регулярно «стримят» около 125 тыс. русскоязыч-
ных блогеров.

«На донаты (финансовые пожертвования от подпис-
чиков. — «РГ») жить сложно, но можно, — говорит Ярос-
лав Мешалкин, директор по стратегическим коммуни-
кациям ESforce Holding. — Стримеры зарабатывают на 
ежемесячных подписках зрителей, которые те могут 
оформить на стриминговых платформах, чтобы полу-
чить виртуальные награды — например, уникальные 
смайлики для чата, иконки профиля и прочее».

Еще одна статья дохода — «донаты» зрителей, жела-
ющих поблагодарить стримера за интересный контент, 
объясняет специалист. Также стримеры получают ре-
кламные контракты от брендов, которые заинтересова-
ны в его аудитории. «Но для этого такая аудитория долж-
на быть как можно больше. Стример мало отличается от 
любого другого медиаканала: сначала ты вкладываешься 
в рост и удержание аудитории, а потом монетизируешь 
ее, — утверждает Мешалкин. — Доход стримеров крайне 
непостоянен: в один месяц ты можешь заработать мил-
лион, а в другой — несколько тысяч рублей, так что дейст-
вительно стабильные доходы, на которые можно хорошо 
жить, есть только у небольшого числа «стримерской эли-
ты» с наибольшей и лояльной аудиторией».  

КОНТРОЛЬ Почему в Кавминводах мало используют 
природные ресурсы

Немного грязи

Евгений Гайва

Р
азведанные запасы 
природной минераль-
ной воды в курортном 
регионе Кавказские 
Минеральные Воды 
используются толь-
ко на 15%, а лечебной 
грязи — всего на 1%, 
выяснила Счетная па-

лата (СП). Природными ресур-
сами неэффективно управляет 
специально созданное для это-
го АО «Кавминкурортресурсы» 
(КМКР), считают аудиторы.

Эта организация в преобра-
зованном виде существует с 
советских времен и является 
крупнейшим недропользовате-
лем региона. Она обеспечива-
ет санаторно-курортный ком-
плекс Кавминвод минеральны-
ми водами и лечебной грязью, 
заводы — сырьем по розливу ми-
неральных вод и в общем-то по-
казывает «стабильные положи-
тельные финансовые результа-
ты». Однако это не означает, что 
все работает эффективно. Как 
показала проверка, из 149 сква-
жин, находящихся в управле-
нии у общества, 26 не использу-
ются вообще, а 95% годовой до-
бычи минеральной воды прихо-
дится всего на 18 скважин.

Есть риски добычи мине-
ральной воды сверх установлен-
ного уровня и занижения нало-
говой базы при расчете налога 
на добычу полезных ископае-
мых, отмечают аудиторы. Об-
щество зачастую продает воду 
себе в убыток, а рентабельность 
пока обеспечивает за счет лишь 
нескольких месторождений.

Тем временем снижение 
спроса со стороны санатори-
ев на термальные воды от са-
моизливающихся источников 
уже привело к тому, что поте-
ри воды значительно превыша-
ют объемы ее продаж. На месте 
этих источников можно было 
бы построить термы, конста-
тируют в СП. Но реализовать 
такой проект не удалось из-за 
того, что подходящая площад-
ка в границах Железноводско-
го месторождения расположена 

в первой зоне санитарной охра-
ны. Сейчас строить запрещено, 
хотя ранее такие комплексы там 
успешно функционировали, от-
мечают аудиторы.

Просто отдать в частные 
руки реализацию воды и гря-
зи  тоже опасно, считают в СП. 
В прошлом году КМКР заключи-
ло соглашение с новым частным 
инвестором. Но это угрожает 
нарушением антимонополь-
ного законодательства и созда-
ет возможности для вывода на 
рынок контрафактной продук-
ции, так как в регионе действу-
ют и другие недропользователи 
и производители минеральной 
воды. Так что аудиторы пред-
лагают КМКР все же самостоя-
тельно заняться розливом ми-
неральной воды.

Однако проблема исполь-
зования природных ресурсов 

Северного Кавказа шире про-
дажи минеральной воды, и к ее 
решению подступались не раз. 
На Северном Кавказе строили 
туркластер, на эти цели выделя-
лись государственные ресурсы. 
Занималось этим другое АО — 
«Курорты Северного Кавказа», 
образованное государством 
в 2010 году. Предполагалось, 
что резиденты особых экономи-
ческих зон в 2018 году создадут 
более 12 тысяч рабочих мест, 
выручка от продажи продукции 
достигнет 8 млрд рублей, а еже-
годный уровень туристическо-
го потока к 2020 году выйдет на 
2 млн человек.

В 2019 году в СП конста-
тировали провал проекта. Ни 
одна из заявленных целей не 
была достигнута. В 2018 году 
курорты Северного Кавказа, 
по разным данным, посетили 
от 683 тыс. до 730 тыс. чело-
век, в 2019 году — около мил-
лиона. Далее вмешалась панде-
мия коронавируса. Но закры-
тие зарубежных направлений 
и стимулирование поездок по 
России с помощью программы 
кешбэка сыграло положитель-
ную роль. Как отмечала руко-
водитель Ростуризма Зарина 
Догузова, по итогам 2021 года 
турпоток в регионы Северного 

Кавказа вырастет на 20% к по-
казателям 2019 года.

Помимо горнолыжных курор-
тов, туристов в регион привлека-
ют как раз прославленные с со-
ветских и даже царских времен 
источники минеральной воды. 
А с их эффективным использова-
нием в России сложности, гово-
рит вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. Даже на одном из са-
мых известных курортов России 
— Красной Поляне в горном кла-
стере Сочи — минеральные воды 
вообще не используются. «Боль-
ше сотни природных скважин 
стоят законсервированными, 
а купаемся в искусственных бас-
сейнах», — сетует он.

Неизвестно, долго ли еще ту-
ристы будут ехать в Кавминво-
ды по старой памяти, если не 
заняться созданием современ-
ных отелей, кемпингов и тех же 
терм. По словам Догузовой, Се-
верный Кавказ уже становится 
полноценным круглогодичным 
курортом, его развитию уделя-
ют внимание. Например, здесь 
планируется создать брендо-
вые маршруты и оснастить их 
современными экоотелями.  

Оцененные запасы лечебных грязей 
в Кавминводах составляют более 
43%, но используется только 1%. 

А К Ц Е Н Т

Спрос со стороны санаториев на тер-
мальные воды от самоизливающихся 
источников падает, потери воды уже зна-
чительно превышают объемы ее продаж

Метры дороже рублей
Наш герой, как видно 
из материалов дела, за-
ключил договор доле-

вого участия в строительстве с 
застройщиком, но потом добил-
ся его расторжения в суде. 

А когда дошло до банкротст-
ва застройщика, он потребовал 
выдать ему квартиру вместо де-
нег. Понятно, что фирма с таким 
требованием не согласилась. 
Пришлось неудачливому доль-
щику обращаться в суд с соот-
ветствующим иском. Но особо-
го смысла в этом не оказалось 
— все три местные судебные ин-
станции ему отказали.

Но наш герой решил доби-
ваться своего и оказался прав. 
С его доводами согласился Вер-
ховный суд РФ. А теперь подроб-
ности этого неординарного гра-
жданского спора. 

Сама история началась пять 
лет назад, когда в самый канун 
Нового года наш герой заклю-
чил договор долевого участия в 
строительстве с некой местной 
компанией «ТН-Риэлти». Спу-

стя полтора года, увидев, как на 
самом деле идут дела у застрой-
щика, наш дольщик обратился в 
суд. До этого он безуспешно пы-
тался вернуть уже вложенные 
деньги. В судебном заседании 
вчерашний дольщик потребо-
вал расторжения соглашения с 
этой фирмой и добился своего. 

По решению суда застрой-
щика обязали выплатить вче-
рашнему дольщику стоимость 
так и не полученной им кварти-
ры, небольшой штраф и компен-
сацию морального вреда.

Но это не конец истории. 
Спустя год эту компанию-за-
стройщика признали банкро-
том, а нашего героя включили в 
реестр требований кредиторов. 

В прошлом году бывший 
дольщик передумал брать свою 
долю с фирмы деньгами. Он по-
просил суд заменить его денеж-
ное требование на требование 
о передаче ему квартиры. Но в 
местных судах ему не повезло. 
Все три судебные инстанции 
нашему гражданину отказали. 

Местные суды согласились, что 
требования о передаче жилых 
помещений можно удовлетво-
рить, но — только при наличии 
договорных отношений меж-
ду участником долевого строи-
тельства и застройщиком.

Не согласный с таким реше-
нием гражданин обратился с 
жалобой в Верховный суд РФ.

 По мнению заявителя, рас-
торжение договора долевого 
участия в спорном случае не 
мешает передаче имеющегося 
в распоряжении должника жи-
лого помещения в качестве от-
ступного. Ведь на эту кварти-
ру никто, кроме него, не пре-
тендует.

Спор изучала Судебная кол-
легия по экономическим делам 
Верховного суда РФ. Она рас-
смотрела материалы этого дела 
и отменила решения нижесто-
ящих инстанций. Коллегия от-
правила вопрос о замене денеж-
ного требования на «квартир-
ное» на новое рассмотрение в 
Арбитражный суд Татарстана.

Такое толкование законов 
важно, по мнению специали-
стов, еще и для тех граждан, у 
которых застройщик по разным 
причинам тянет с новосельем. 
А потом, когда измученный че-
ловек почти получил уже дав-
но оплаченное жилье, выясня-
ется неожиданное. Чтобы стать 
счастливым новоселом, чело-
век должен заплатить еще. Ар-
гумент всегда один — пока шло 
время, все вокруг, включая 
стройматериалы, подорожало.
Так квартира становится очень 
дорогим удовольствием.  

1

— Фонд дольщиков заберет 
имущество недобросовестных 
застройщиков — подробнее 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2182564

В 2019 году объем 
рынка игрового 
стриминга 
в России и СНГ 
QIWI оценила 
в 21,6 млрд рублей
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Верховный суд решил, что дольщики могут просить от застройщика жилье.

СТАТИСТИКА 

Более 
200 тысяч 
полисов 
КАСКО 
и ОСАГО 
оформлены 
через портал 
госуслуг

СТРАХОВАНИЕ
В ЦИФРЕ
Анастасия Алексеевских 

С помощью портала госуслуг 
россияне оформили более 
200 тысяч страховых полисов 
КАСКО и ОСАГО. Время про-
верки страховой компанией 
в рамках этого процесса со-
кратится в ближайшее время 
на  50%. Об этом «РГ» расска-
зали страховщики — участники 
проекта «Цифровой профиль». 
По словам экспертов, тренд со-
хранится.

Сейчас, по данным Банка 
России, участниками проекта 
«Цифровой профиль» являют-
ся 19 банков, четыре страхо-
вые компании и две микрофи-
нансовые организации. Они 
предоставляют клиентам воз-
можность проходить автори-
зацию для получения услуг 
с помощью единой системы 
идентификации и аутентифи-
кации (ЕСИА). Учетная карточ-
ка ЕСИА есть у всех пользова-
телей портала госуслуг. Она со-
здается при регистрации, под-
тверждается и затем использу-
ется для получения госуслуг. 

«Цифровой профиль» позво-
ляет гражданам пройти провер-
ку в рамках заполнения кредит-
ной анкеты и/или получения 
кредита или микрозайма, а так-
же оформления гражданами по-
лисов ОСАГО и КАСКО «в один 
клик»: компании — участники 
проекта дают возможность ав-
торизации через ЕСИА. При по-
даче заявки на получение по-

лиса в страховых компаниях — 
участниках проекта возникает 
окно «Авторизация через госу-
слуги». Для того чтобы пройти 
проверку без лишней бумаж-
ной волокиты, нужно выбрать 
кнопку «авторизоваться».

«Формирование безбарьер-
ной среды равного доступа 
в финансовых организациях 
стало одним из приоритетов 
для мегарегулятора», — отме-
тили в пресс-службе Банка Рос-
сии. Официальные представи-
тели минцифры указали, что 
«Цифровой профиль» — удоб-
ный формат взаимодействия 
граждан и бизнеса на базе за-
щищенной государственной 
платформы.

Из четырех страховых ком-
паний — участников проекта на 
запрос «РГ» ответили три — ВСК, 
«Альфастрахование» и «Согла-
сие». По словам представите-
лей ВСК, более 200 тысяч кли-
ентов воспользовались опцией. 
В «Альфастраховании» полис с 
помощью «Цифрового профи-
ля» оформили свыше 10 тыс. 
страхователей. В «Согласии» 
отметили, что пока с помощью 
портала госуслуг оформляется 
около 1% полисов, но время на 
его оформление в ближайшее 
время сократится на 50%. 

«Главное удобство заклю-
чается в том, что клиенту не 
нужно вводить данные с нуля, 
— уточнил директор департа-
мента электронной коммерции 
«АльфаСтрахование» Антон 
Косачев. — При заполнении ин-
формации, они подтягиваются 
из личного кабинета. Остается 
их только проверить Это позво-
ляет сократить время клиента 
на покупку полиса».

По словам директора депар-
тамента информационных тех-
нологий страховой компании 
«Согласие» Сергея Ковалева, 
опция минимизирует ошибки, 
допущенные во время ручного 
внесения данных.

Востребованность оформле-
ния договоров страхования он-
лайн высока, указали в Россий-
ском союзе автостраховщиков. 
Директор по страховым и ин-
вестиционным рейтингам «Эк-
сперт РА» Екатерина Зуйкова 
считает, что темпы роста числа 
полисов, оформленных с помо-
щью портала госуслуг, будут за-
висеть от числа подключенных 
к проекту страховщиков.  

ПРОЕКТ Сотрудники всех 
домов-интернатов смогут 
досрочно выйти на пенсию

По единым 
правилам

Ольга Игнатова

Ряд медицинских и соцработ-
ников сможет досрочно вый-
ти на пенсию. Минтруд предло-
жил приравнять дома-интерна-
ты для ветеранов войны и труда 
к домам-интернатам для пре-
старелых и инвалидов. Это нуж-
но для того, чтобы работники 
таких социальных учреждений 
могли досрочно выйти на пен-
сию. Проект соответствующего 
приказа представлен для обще-
ственного обсуждения. 

«Дом-интернат для престаре-
лых и инвалидов и дом-интернат 
для ветеранов войны и труда, яв-
ляясь учреждениями соцобслу-
живания, выполняют тождест-
венные функции, предоставля-
ют социальные услуги пожилым 
гражданам и инвалидам, кото-
рые имеют еще дополнитель-
ный статус ветерана войны или 
труда. Поэтому предлагается 
тождество наименования учре-
ждения «дом-интернат для вете-
ранов войны и труда» наимено-
ванию учреждения «дом-интер-
нат для престарелых и инвали-
дов», предусмотренному в Спи-
ске должностей и учреждений, 
работа в которых засчитывается 
в стаж работы, дающей право на 
досрочное назначение трудовой 
пенсии по старости лицам, осу-
ществлявшим лечебную и иную 
деятельность по охране здоровья 
населения в учреждениях здра-
воохранения», — пояснили «Рос-
сийской газете» в минтруде.

Дело в том, что сегодня суще-

ствует один серьезный правовой 
пробел. Сотрудники домов-ин-
тернатов для престарелых и ин-
валидов могут досрочно офор-
мить пенсию. А вот те, кто рабо-
тает в интернатах для ветеранов 
войны и труда, нет. Просто пото-
му, что они не значатся в списке 
должностей и учреждений для 
досрочного назначения пенсии.

По закону досрочно вый-
ти на пенсию может ряд работ-
ников, в том числе и сотрудни-
ки, осуществляющие лечебную 
и иную деятельность по охране 
здоровья населения в учрежде-
ниях здравоохранения, неза-
висимо от возраста. При этом 
у них должен быть выработан 
определенный стаж: не менее 
30 лет, если они трудятся в горо-
де, и не менее 25 лет при работе 
в сельской местности и посел-
ках городского типа.

В дом-интернат для преста-
релых и инвалидов принимают-
ся женщины с 55 лет, мужчины 
с 60 лет, а также инвалиды I и II 
групп старше 18 лет. При этом 
инвалиды Великой Отечест-
венной войны, участники ВОВ 
и члены их семей, погибших во-
еннослужащих, а также умер-
ших инвалидов ВОВ и участни-
ков ВОВ принимаются в дом-ин-
тернат в первоочередном поряд-
ке. По своей сути дом-интернат 
для престарелых и инвалидов — 
это обобщенное наименование 
учреждения, созданное для раз-
ных категорий граждан. Прин-
цип работы всех подобных учре-
ждений идентичный.  

СЛУЖЕНИЕ Зачем сегодня 
в больнице нужны 
священники и добровольцы 

Любви много 
не бывает 

Пантелеимон, епископ Верейский, 
руководитель Синодального отдела 
по благотворительности и православной службы 
помощи «Милосердие».

Как поддержать — духовно и психологически — больных 
в период пандемии COVID-19 не только в России, но и в 
других странах? — ответ на этот вопрос вчера в Москве 
начали искать  на международной онлайн-конферен-
ции «Духовная помощь больничных священников (ка-
пелланов) в медучреждениях», собравшей  больнич-
ных капелланов, ученых, врачей, священнослужите-
лей и чиновников из России, США, Германии, Италии, 
Франции, Великобритании. 

Больничное служение — не новая традиция для Рос-
сии и Русской Православной Церкви. До революции 
практически в ка-
ждой крупной боль-
нице был свой храм. 
Священники при-
ходили в больни-
цы для совершения 
Таинств, для того 
чтобы помолиться 
вместе с больными, 
поддержать и уте-
шить их. Революция 
сломала эти тра-
диции, в советское 
время служение больничных священников и церков-
ная благотворительность стали невозможными. Сегод-
ня возрождение больничного служения нам дается не 
всегда легко. Иногда приходится сталкиваться с недо-
верием или непониманием. Но постепенно это удается 
преодолеть. Во многих медицинских учреждениях нас 
очень ждут. Многие врачи нам признаются, что рады 
посещениям больных священниками, добровольца-
ми, родственниками. На Западе традиция больничного 
капелланства не прерывалась, и это позволило выра-
ботать правила взаимодействия, там капелланы часто 
работают в штате медучреждений. И институт капел-
ланов  закреплен законодательно. Нам в России это 
также нужно. Мы неоднократно сталкивались в начале 
пандемии с трудностями, когда нужно было согласо-
вывать каждый визит священника в больницу. Сегодня 
нам удалось наладить сотрудничество, однако четкого 
единого механизма работы все еще нет. Мы надеемся, 
что проведенная вместе с Минздравом РФ и Советом 
при правительстве по вопросам попечительства в со-
циальной сфере международная конференция станет 
важным шагом на пути организации института боль-
ничных священников  в России.  

Институт 
больничных 
капелланов 
стоит закрепить 
законодательно

Сейчас к проекту 
«Цифровой 
профиль» 
подключились 
19 банков, 
четыре страховые 
компании 
и две МФО
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должно-
стей:

—  4 (четырех) судей Второго кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Рес-
публики Мордовия;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного ок-
руга;

—  заместителя председателя Санкт-Петербургского 
гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 8 ноября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Перечень земельных 
участков

Кадастровый номер Площадь, 
га

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая 
Катунь» + 7 (3852) 65-97-42
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1639 3,135
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2041 15,2365

Перечень земельных 
участков

Кадастровый номер Площадь, 
га

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая 
Катунь» + 7 (3852) 65-97-42
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:2233 80,0176
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:3872 42,2684

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков, 
государственного и (или)  

муниципального имущества, расположенных  
в границах особой экономической зоны  

туристско-рекреационного типа  
«Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», Приказом Минприроды России от 
01.12.2020 № 999 «Об утверждении требований к материалам оценки 
воздействия на окружающую среду», 

ООО «Инвест Развитие» извещает о проведении общественных об-
суждений окончательного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и проектной документации 
«Техническое перевооружение обогатительной фабрики ООО «Ин-
вест Развитие».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной де-
ятельности по повышению технико-экономических показателей обо-
гатительной фабрики ООО «Инвест Развитие».

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский муни-
ципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Инвест Развитие», 
457218, Россия, Челябинская область, Варненский район, п. Красно-
армейский, Промышленный район, владение 3, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челябин-
ской области совместно с Заказчиком. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту материалов 
оценки воздействия на окружающую среду и проектной документа-
ции «Техническое перевооружение обогатительной фабрики 
ООО «Инвест Развитие» состоятся 12 ноября 2021 года в 10.00 в 
Актовом зале Администрации Варненского муниципального района 
по адресу: Челябинская область, с. Варна, ул. Советская, 135.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным ва-
риантом материалов оценки воздействия на окружающую среду 
и проектной документацией «Техническое перевооружение обогати-
тельной фабрики ООО «Инвест Развитие», представить свои замеча-
ния и предложения в письменном виде в журнале обращений в тече-
ние 30 дней с 11.10.2021 по адресу: Варненский МФЦ, Челябинская 
область, Варненский район, с. Варна, пер.Кооперативный, 31а. 

Режим работы: пн—пт с 8.30 до 18.00 без перерыва.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «МИХЕЕВСКИЙ  
ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНЫЙ КОМБИНАТ» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Минпри-
роды России от 01.12.2020 № 999 «Об утверждении требований 
к материалам оценки воздействия на окружающую среду», 

АО «Михеевский ГОК» извещает о проведении общественных 
обсуждений окончательных вариантов материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и проектной документа-
ции «Техническое перевооружение обогатительной фабрики 
АО «Михеевский ГОК» и «Хвостовое хозяйство и оборотное во-
доснабжение. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной 
деятельности по повышению технико-экономических показате-
лей обогатительной фабрики АО «Михеевский ГОК» и размеще-
нию отходов переработки руды Михеевского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Михеевский ГОК», 
457218, Россия, Челябинская область, Варненский район, п. Кра-
сноармейский, Промышленная зона, владение 1, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: I квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Варненского муниципального района 
Челябинской области совместно с Заказчиком. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: общест-
венные слушания.

Общественные слушания по окончательным вариантам мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду и проектной 
документации «Техническое перевооружение обогатительной 
фабрики АО «Михеевский ГОК» и «Хвостовое хозяйство и обо-
ротное водоснабжение. Реконструкция» состоятся 12 ноября 
2021 года в 10.00 в Актовом зале Администрации Варненского 
муниципального района по адресу: Челябинская область, с. Вар-
на, ул. Советская, 135.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательны-
ми вариантами материалов оценки воздействия на окружающую 
среду и проектной документацией «Техническое перевооружение 
обогатительной фабрики АО «Михеевский ГОК» и «Хвостовое 
хозяйство и оборотное водоснабжение. Реконструкция», предста-
вить свои замечания и предложения в письменном виде в журнале 
обращений в течение 30 дней с 11.10.2021 по адресу: Варненский 
МФЦ, Челябинская область, Варненский район, с.Варна, пер. Ко-
оперативный, 31а. 

Режим работы: пн—пт с 8.30 до 18.00 без перерыва.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ХОККЕЙ В регулярном чемпионате КХЛ армейцы Москвы победили столичное «Динамо» 

ЦСКА вышел сухим
Миахаил Щербань

В 
чемпионате Континен-
тальной хоккейной лиги 
прошли очередные матчи.  

В Москве столичные армей-
цы принимали земляков из «Ди-
намо».

По итогам трех периодов 
лучше оказались армейцы — 3:0. 

Заброшенными шайбами от-
метились Максим Соркин, Па-
вел Карнаухов и Джон Гилмор. 
Антон Слепышев провел свой 
400-й матч в КХЛ.

Правда, в турнирной табли-

це «Динамо» занимает второе 
место в Западной конференции 
с 22 очками, а ЦСКА — четвертое 
с 20 баллами.

Также стоит отметить победу 
петербургского СКА над «Локо-
мотивом» — одержал домашнюю 
победу над «Локомотивом»— 1:0. 

Единственную шайбу в мат-
че во втором периоде забросил 
Марат Хуснутдинов. 

Приятно удивил болельщи-
ков и «Автомобилист», который 
смог одолеть «Йокерит» — 5:1.

В первом периоде екатерин-
бургский клуб забросил три 

шайбы усилиями Григория Бе-
лоусова, Никиты Трямкина, а 
также Владимира Кузнецова.

«Йокерит» после переры-
ва забил лишь раз: гол на счету 
Маркуса Хянникяйнена.

В третьем периоде казахста-
нец Джесси Блэйкер снова до-
вел преимущество «Автомоби-
листа» до трех шайб. Этот хок-
кеист набирает очки уже в пя-
том матче подряд.

А накануне в подмосковном 
Дмитрове стартовала тради-
ционная серия мастер-классов 
«Школа вратарей Владислава 
Третьяка». На протяжении пяти 
дней 36 голкиперов — предста-
вители команд со всей России — 

будут постигать вратарское ма-
стерство.

В день открытия школы трех-
кратный олимпийский чемпи-
он, президент Федерации хок-
кея России Владислав Третьяк 
провел мастер-класс с юными 
голкиперами. Также с вратаря-
ми на протяжении всей практи-
ки занимались двенадцать на-
ставников, в том числе заслу-
женные тренеры России, пре-
подаватели детско-юношеских 
спортивных школ и профессио-
нальных клубов.

Юных вратарей ожидает по 
две тренировки на льду и в зале 
пять дней подряд — работа шко-
лы продлится до 9 октября.  

АВТОРИТЕТНО Ринат Билялетдинов об отставке Николича 
и о его возможных преемниках

Направить «Локомотив» 

Илья Соболев 

Ф
у т б о л и с т ы  м о -
сковского «Локо-
мотива» разъеха-
лись по сборным 
от одного тренера, 
а вернутся к дру-
гому. Сразу после 
поражения в 10-м 
туре российской 

Премьер-лиги от «Ростова» в 
отставку был отправлен Мар-
ко Николич. Исполняющим 
обязанности наставника ос-
новной команды назначен ле-
генда «железнодорожников» 
Дмитрий Лоськов, трудивший-
ся в тренерском штабе клуба с 
2016 года.

А пока игроки респектуют 
уволенному сербу (слова бла-
годарности ему уже выразили 
Федор Смолов, Гилерме, Рифат 
Жемалетдинов), о сложившей-
ся ситуации в клубе мы пого-
ворили с не чужим для «Локо-
мотива» человеком. Ринат Би-
лялетдинов шесть лет работал 
в дубле клуба, воспитал многих 
звезд «красно-зеленых» и даже 
некоторое время исполнял обя-
занности главного тренера. По-
этому происходящее в «Локо» 
он понимает как никто.

Ринат Саярович, ваше отно-
шение к отставке Николича?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Неожиданно. 
Неожиданная смена. Недавно 
продлили с тренером контракт, 
все кричали ура-ура. Много игр 
было без поражений, наконец-
то пошло-поехало, а тут… Если 
бы отставка случилась осенью 
прошлого года, я бы не удивил-
ся. Тогда не было ни лица, ни 
игры, блеклая была команда. По 
весне встрепенулась. А сейчас 
для меня это непонятно. Ждать 
по одной игре, когда, как выра-
зился Евгений Серафимыч Лов-
чев, тренер споткнется? Не дол-
жен быть тренер заложником 
одного-двух матчей, надо смо-
треть по дистанции, чтобы по-
нимать, идет ли команда наме-
ченным курсом, соответствует 
планам или нет.

Говорят, против Николича 
было новое руководство «Ло-
комотива» во главе с Ральфом 
Рангником. Что думаете о 
такой тактике выдавлива-
ния, когда с тренером не согла-
совывают трансферы и ждут 
первой же его осечки?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Наверное, это 
решение вынашивалось, анали-
зировалось структурами, кото-
рые на это уполномочены. Надо 
договариваться на берегу. Хотя 
я сталкивался с такой ситуа-
цией. Договариваешься об од-
ном, а через неделю сталкива-

ешься с тем, что договоренно-
сти, рукопожатия не выполня-
ются. Вносятся вдруг дополне-
ния к первому договору. Если 
говорить о селекции, надо сра-
зу обговаривать, как будет стро-
иться работа. К примеру, есть 
такая практика, когда тренер 
может высказать пожелания, 
но только пожелания. Мало ли 
кого он там запросит. Но чтобы 
не было протекционизма, ког-
да тренер очевидно тащит како-
го-то игрока, последнее слово 
остается за селекционным отде-
лом. А вот этот тренер, которо-
го упоминают в разных издани-
ях, его же тоже можно назвать 
чьей-то протекцией. Это зна-
ете как. Покупают за большие 
деньги игрока, который ничего 
не выиграл, и говорят нам, что 
это лучший разыгрывающий в 
Европе, вот только о нем никто 
до сих пор не слышал. Было та-
кое лет десять назад в «Локомо-

тиве». А дальше тренер уже ра-
ботает с тем материалом, кото-
рым клуб смог его обеспечить. А 
если этот материал еще сыроват 
и требует доработки, надо дать 
тренеру время. Легко это гово-
рить, но на практике в первую 
очередь жертвуют тренером, 
встряхивают команду. Ну, вот 
сейчас встряхнут ее, но встря-
ска через два-три тура закон-
чится, а потом останется то, что 
наработано на тренировках. 

Кто должен стать следующим 
тренером «Локомотива»?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Сначала по-
работает Лоськов, а потом… фи-
гурируют немецкие фамилии, 
но они мне ни о чем не говорят. 
Точнее, про Тедеско я знаю. Но 
с ним непонятно: то он просит-
ся из «Спартака» домой, то он 
заскучал с семьей. Не вяжутся 
концы с концами. То ли тогда он 
лукавил, то ли сейчас лукавит. 

А про второго тренера я вооб-
ще ничего не знаю. Но доверять 
такую большую команду чело-
веку, которому 36 лет, можно 
только если этот человек гений 
и уже что-то выиграл. По мне, 
тогда уж лучше Лоськов, пусть 
дадут ему поработать.

Что нам ждать от Лоськова 
как от тренера?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Я с ним зна-
ком как с игроком. Как тренер он 
появился в «Локомотиве» позд-
нее. С тренером Лоськовым я 
вместе не работал. Но я неодно-
кратно говорил, что игрок, про-
явивший себя на высоком уров-
не, свои игровые возможности 
невольно переносит и на тренер-
скую работу. Но одно дело уметь, 
другое — учить. Не знаю, полу-
чится у Димы или нет, лучше 
спросить об этом у тех, кто рабо-
тал с ним как с тренером.

А если оттолкнуться от его 
личностных качеств?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: У нас сейчас 
много тренеров возраста Лось-
кова. Надо понимать вот какую 
вещь. Тренер, который даже до-
стиг определенных высот в от-
дельно взятой команде, в этой 
же команде может провалить-
ся через год. Таких случаев при-
личное количество. Все обеща-
ют бороться за чемпионство, 

но чемпион только один. Что 
из себя представляет тренер 
Лоськов, станет ясно в процес-
се работы.

Еще одна громкая отстав-
ка этой недели: с поста пре-
зидента Премьер-лиги ушел 
Сергей Прядкин…

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Я под его на-
чалом не работал, поэтому как 
о начальнике или коллеге о нем 
судить не могу. Но, если подво-
дить итог, при нем сборная Рос-
сии стала третьей на Евро-2008, 
при нем наш чемпионат перешел 
на систему осень—весна, при нем 
обсуждались и принимались во-
просы лимита на легионеров, 
при нем обсуждались вопросы 
расширения лиги. Я не могу ска-
зать, что я от всего в восторге, но 
при нем лига что-то пыталась на-
щупать, что-то искала. Думаю, 
более полную характеристику 
Прядкину дадут руководители 
клубов. Но лига функциониро-
вала. Были, наверное, положи-
тельные моменты, иначе клубы 
не выражали бы ему доверие на 
протяжении такого долгого вре-
мени. В конце концов, мы не зна-
ем всей информации: может, 
Сергей Геннадьевич на повыше-
ние пошел.  

Дмитрий Лоськов был исключитель-
ным игроком. Что он представляет 
из себя как тренер, пока неясно.

А К Ц Е Н Т

Ринат Билялетдинов: В тренеры сватают 
немца, которому 36 лет. Человеку такого 
возраста можно доверить «Локо», 
если он гений или уже что-то выиграл

Матч между столичными командами получился очень азартным и держал болельщиков в напряжении до конца. 
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Шесть российских полевых игроков вошли в топ-50 рейтинга EA Sports 

в игре NHL-22, международный релиз которой намечен на 15 октября, 

сообщает официальный сайт НХЛ.

Нападающий «Тампа-Бэй» Никита Кучеров занял первое место среди 

российских игроков с общим результатом 92. Это сделало его седьмым 

в общем зачете и вторым среди правых нападающих после Патрика Кей-

на из Чикаго.

Самым быстрым среди россиян стал нападающий «Рейнджерс» Артемий 

Панарин (92 балла в категории «Скорость»), занявший 13-ю позицию в 

общем рейтинге (91 балл). Среди игроков своего амплуа он уступает 

только Овечкину и Маршану.

Нападающий «Питтсбурга» Евгений Малкин пропустит первые два меся-

ца чемпионата из-за травмы, но в рейтинге NHL-22 он по-прежнему зани-

мает высокое 24-е место (90 очков). Среди всех центральных нападаю-

щих Малкин занимает 12-е место.

Лучший новичок прошлого сезона Кирилл Капризов занимает 34-е ме-

сто (88 очков). Нападающий «Каролины» Андрей Свечников с 87 очками 

занял 46-ю позицию.

Регулярный сезон 2021/22 стартует 12 октября с двух матчей между дей-

ствующим чемпионом «Тампа-Бэй Лайтнинг» и «Питтсбург Пингвинз» в 

Тампе. Во втором матче дня новичок «Сиэтл Кракен» сыграет с «Вега-

сом».
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Анна Козина

Р
оссийские борцы вольного 
стиля завершили свое вы-
ступление в рамках чем-

пионата мира по спортивной 
борьбе в Осло, завоевав восемь 
медалей: три золотых, одну се-
ребряную и четыре бронзовых. 
Красивую точку поставил капи-
тан команды Абдулрашид Саду-
лаев, победивший в весовой ка-
тегории до 97 кг. Для двукратно-
го олимпийского чемпиона это 
уже пятое «золото» мировых 
первенств. И он настроен взять 
шестое через год.

В финальной схватке на ЧМ 
в Норвегии Садулаев встречал-
ся с хорошо известным против-
ником — американцем Кайлом 
Снайдером, с которым они уже 
четвертый раз сошлись в реша-
ющих поединках на крупных 
международных соревновани-
ях. Так, кстати, было и на Олим-
пиаде в Токио. Россиянин тогда, 
несмотря на травму ноги, побе-
дил со счетом 6:3, а чуть позже, 
на закрытии Игр, стал знаме-
носцем сборной. На чемпиона-
те мира преимущество нашего 
борца было еще более убеди-
тельным — 6:0.

— Очень сильно хотел выиг-
рать в Осло, ведь «пятикрат-
ный» звучит лучше, чем «четы-
рехкратный», — приводит слова 
Абдулрашида Садулаева пресс-
служба Федерации спортивной 
борьбы России. — Многолетний 
труд окупается. Слава богу, что 
победа осталась за мной и я вы-
играл очередной чемпионат 
мира. С Кайлом Снайдером у 
меня всегда тяжелые схватки: я 
и на Олимпиаде еле ноги унес, 

и сейчас в конце устал, но хо-
рошо то, что хорошо кончает-
ся. Перед третьей схваткой мы 
не могли встретиться три года, 
зато сейчас вторая схватка за 
два месяца. Если хотите слад-
кую жизнь — сидите дома. А это 
спорт, надо выкладываться, 
легко не бывает. Непобежден-
ных нет, рано или поздно все 
проигрывают, просто сейчас 
мое время.

В этой финальной схватке 
решалась судьба не только лич-
ной награды, но и победы в об-
щекомандном зачете. Если счи-
тать медали, то лидеры в воль-
ной борьбе — это традиционно 
сборные США (3-4-2), Ирана 

(3-3-1) и России (3-1-4). Однако 
на чемпионатах мира по борьбе 
применяется балльная систе-
ма: «золото» оценивается в 25 
баллов, «серебро» — в 20, «брон-
за» — 15, поражение в схватке за 
«бронзу» — в 10. Перед поедин-
ком Садулаева и Снайдера рос-
сияне и американцы шли вро-
вень, набрав по 148 баллов. Так 
что победа Абдулрашида опре-
делила лучшую команду мира. 

Чемпионами также стали 
Абасгаджи Магомедов (в весо-
вой категории до 61 кг) и Загир 
Шахиев (до 65 кг), «серебро» на 
счету Магомеда Курбанова (до 
92 кг), бронзовые награды заво-
евали Тимур Бижоев (до 74 кг), 

Радик Валиев (до 79 кг) и Артур 
Найфонов (до 86 кг). Причем в 
Осло привезли молодую коман-
ду. В Токио, помимо Садулаева, 
выступал только Найфонов, за-
нявший там третье место. 

Как сказал главный тренер 
сборной России по вольной 
борьбе Дзамболат Тедеев, риск 
был. Он чувствовал ответствен-
ность. Но в итоге ни спортсме-
ны, ни их личные наставники не 
подвели. 

— Думаю, что мы двигаемся 
в правильном направлении, — 
цитирует Тедеева пресс-служ-
ба ФСБР. — Все команды здесь 
борются олимпийскими со-
ставами, а мы привезли толь-
ко двоих из тех, кто боролся 
в Токио. Сегодня мы обката-
ли молодежь, усилили конку-
ренцию внутри страны и вы-
играли первое общекоман-
дное место, в очередной раз 
доказав, что наши борцы са-
мые сильные в мире. Все очень 
просто: у нас есть три чемпи-
она мира, двое из них новые 
чемпионы, а третьего знает 
весь спортивный мир. Кроме 
того, у нас есть пять призеров 
и опыт выступления на чем-
пионате мира в Осло, который 
поможет всех побеждать в бу-
дущем. Они сегодня не стали 
чемпионами мира, но они ста-
ли сильнее самих себя, и в бу-
дущем у них будут только зо-
лотые медали.  

РАКУРС 
Во всем мире 
российские 
фигуристы 
нарасхват

ИТАЛЬЯНЕЦ 
ИЗ ОДИНЦОВО
Николай Долгополов

На шестом этапе серии ИСУ 
Гран-при по фигурному ката-
нию в польском Гданьске наши 
фигуристы выступили, как 
всегда, успешно. И посмотрите, 
в какой сейчас цене наша шко-
ла фигурного катания.

Возьмем хотя бы танцы на 
льду. Здесь «серебро» у амери-
канцев Изабеллы Флорес и Ди-
митри Царевски, больше из-
вестного под именем Димитрия 
Царевского. 

Третье место неожиданно 
заняла танцевальная пара ки-
приотов. Вот это сюрприз. Рань-
ше о фигуристах с этого остро-
ва слышно что-то не было. А се-
годня  Ангелина Кудрявцева и 
Илья Каранкевич — попробуйте 
догадаться с первой попытки, 
откуда они родом, — приносят 
Кипру славу в области экзоти-
ческого здесь вида спорта.

Но все же для полноты и чи-
стоты картины назовем и фами-
лии юниоров-победителей. Это 
пара из подмосковного Один-
цово Ирина Хавронина и Дарио 
Чиризано. 

Не правда ли, повеяло здесь 
итальянскими мотивами? И 
точно, у партнера папа — ита-
льянец, мама — россиянка. Но 
еще в детстве итало-россий-
ский семейный союз распал-
ся, и мама с пятилетним Дарио, 
родившимся в Италии и сохра-
нившим итальянское граждан-
ство, вернулись на Родину. 

Чиризано приметил извест-
ный тренер Алексей Горшков, 
не путать с президентом Феде-
рации фигурного катания на 
коньках России Александром 
Горшковым. И хорошо извест-
ная одинцовская школа фигур-
ного катания (здесь занимались 
знаменитые чемпионы мира и 
двукратные чемпионы Евро-
пы Оксана Домнина — Максим 
Шабалин) вырастила из Дарио 
Чиризано и девушки с прекра-
сной внешностью и типично 
нашенской фамилией Ирины 
Хаврониной перспективный 
танцевальный дуэт, уже одер-
жавший немало побед и над 
сверстниками, считавшимися 
фаворитами.

Но не все в фигурном ката-
нии так запутанно и сложно. 
Четвертое место на юниорском 
этапе Гран-при в Гданьске заня-
ла российская пара Ольга Мам-
ченкова — Марк Волков.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Олимпийскому чемпиону 
и президенту федерации 
Александру Горшкову — 75

Главный 
джентльмен

Николай Долгополов, член Исполкома ФФККР

Александру Георгиевичу Горшкову жизнь не дает ни 
минуты расслабления. Больше полувека первый олим-
пийский чемпион 1976 года в танцах на льду с Людми-
лой Пахомовой всегда в центре внимания. Его ценят, 
знают, за каждым высказыванием президента Федера-
ции фигурного катания России внимательнейше сле-
дят. Ему нельзя ошибаться, ибо от президента ждут 
только выверенных, неоспоримых решений. И в до-
вольно субъективном фигурном катании его россий-
скому главнокомандующему полностью доверяют. 
Ему с партнершей Людмилой при жизни поставили 
памятник.

И все-таки самое важное, чисто отличительное 
и горшковское — это джентльменство. Оно во всем. 
В умении общаться с людьми разных темперамен-
тов и амбиций, требующих преференций для своих 
учеников-фигуристов. В безукоризненном внешнем 
облике, строгой, прямо как от Кардена, элегантной 
одежде, которую он носит так, что прямо хочется 
подражать. И главное, в умении достойно, спокойно, 
однако никому ни-
когда не уступая, 
представлять наше 
высочайшего клас-
са фигурное ката-
ние на мировой 
арене. Александр 
Горшков — это его 
лицо, это призна-
ние всеми незы-
блемого россий-
ского авторитета 
всеми: от наших за-
рубежных друзей и, как без того, немалочисленных 
завистников и никак не убывающих недругов. А что, 
вы думали, будто победы добываются фигуристами 
только на льду? Поверьте, они были бы немыслимы и 
без упорной работы за закрытыми для публики тем-
ными кулисами.

Да, повторюсь, Александр Горшков — главный 
джентльмен отечественного фигурного катания. 
Остались еще те, кто помнит выступление тан-
цевальной пары олимпийских чемпионов и мно-

гократных победителей мировых первенств Люд-
милы Пахомовой — Александра Горшкова. И здесь, в 

трудных битвах с законодателями прежних ледовых 
танцевальных мод британцами, пара побеждала бла-
годаря идеальному сочетанию очарования прекра-
сной Люды, оттеняемому ее мужем. И лучшего пар-
тнера, чем Александр, в мировом фигурном катании 
не было и нет.

Саша сознательно выводил Милу на первый план. 
Выходя на первый только в период катастрофиче-
ских болезней, на него обрушившихся. Операция на 
легком должна была со всей своей неумолимой ме-
дицинской неизбежностью поставить точку в на-
бирающей мощь карьере. Наверно, только они трое 
— Мила, тренер Елена Анатольевна Чайковская, ко-
торую ученики по молодости ее лет звали Леной, да 
сам Саша — верили, что, спасшись от смерти, они с 
женой через год выиграют Олимпиаду-1976 в Инс-
бруке. 

Что тогда испытывал Горшков? Он не любит рас-
сказывать об этом. Это из разряда запрещенных вос-
поминаний. От себя осмелюсь сказать: ставки были 

не только высоки — 
угрожающе опа-
сны. Выбор между 
жизнью и уходом 
(не только из спор-
та) был очевиден. 
Саша и Мила свой 
выбор сделали. И 
не было силы, ко-
торая бы их оста-
новила, застави-
ла, как требовали 
врачи, остановить 
свой танец.

Они покинули лед победителями. Их «Кумпарсита» 
осталась непревзойденным эталоном. Выпускница ГИ-
ТИСа Людмила Пахомова быстро нашла себя, став от-
личным тренером. Александр Георгиевич превратился 
в умелого спортивного функционера. Ранняя смерть 
Пахомовой была трагедией для всего фигурного ката-
ния, а уж для Саши…

Не помню, чтобы даже в ворохе неизбежно навали-
вавшихся на президента федерации Александра Горш-
кова неприятностях, сложностях, колкостях… он по-
терял бы самообладание. Наверно, порой так хочется 
дать волю чувствам, прибегнуть к острастке, иногда 
и резко осадить на скандал нарывающегося. Никогда, 
даже в моменты тяжелейших испытаний, ничего тако-
го от Александра Георгиевича не слышал.   

Два пожелания дорогому человеку. Уж очень наш 
президент переживает за фигуристов, пряча чувст-
ва, не давая своей тревоге перекинуться на тренеров 
и спортсменов. Ей-богу, не стоит так волноваться, ри-
скуя здоровьем. Фигурное катание, усилиям Алексан-
дра Горшкова поднятое на золотые высоты, его подво-
дить не собирается. И еще, о чем частенько говорю на-
шему президенту, нарушая субординацию. Александр 
Георгиевич, берегите себя, умоляю, бросьте вашу сига-
рету. Вы нам так нужны!  

СПОРТИВНАЯ БОРЬБА Вольник Абдулрашид Садулаев победил американца 
и стал пятикратным чемпионом мира

В схватке один на один

ФУТБОЛ В Италии проходит «Финал четырех» Лиги наций. 
Сегодня в полуфинале встретятся Франция и Бельгия

Осталась лишь элита
Илья Соболев 

Е
сли заглянуть в рас-
писание отборочных 
матчей ЧМ-2022 на 8 
октября (россияне в 
этот день встретятся в 
Казани со Словакией), 
то можно заметить от-
сутствие в числе иг-
рающих команд ряда 

топ-сборных. На самом деле все 
просто: на этой неделе в Ита-
лии проходит «Финал четырех» 
Лиги наций.

Вчера поздно вечером на ста-
дионе «Джузеппе Меацца» в 
Милане Италия билась с Испа-
нией, причем на этой игре в ка-
честве главного судьи работал 
наш Сергей Карасев. А сегодня 
футбольных гурманов ждет еще 
одно изысканное блюдо: в Тури-
не сойдутся команды Франции и 
Бельгии.

Но сначала для тех, кто нем-
ного подзабыл, что же это за 
турнир такой, Лига наций. Он 
был основан УЕФА в 2019 году, 
чтобы минимизировать ко-
личество скучных, никому не 
нужных товарищеских матчей. 
Все европейские сборные были 
поделены на четыре дивизио-
на (лиги A, B, C, D) в соответст-
вии с их положением в рейтин-
ге ФИФА. Внутри каждого ди-
визиона команды соревнуют-
ся в группах. Победители групп 
получают повышение в классе. 
В элитном дивизионе лучшие 
на групповом этапе выходят в 
плей-офф, который состоит из 
полуфиналов и финалов.

Турнир решено проводить 
раз в два года. Сейчас как раз 
близится к завершению второй 
розыгрыш. Наша команда оба 
провела неудачно, оставшись в 
лиге В. А первым победителем 
Лиги наций стала сборная Пор-
тугалии, обыгравшая в решаю-
щем матче голландцев.

Конечно, можно сказать, что 
после отшумевшего чемпиона-
та Европы победа в Лиге наций 
кажется чем-то вторичным, но 
точно не французам и бельгий-
цам так рассуждать. И те, и дру-
гие выступили на Евро-2020 не-
удачно.

Бельгийцы в четвертьфина-
ле уступили будущим триум-
фаторам турнира итальянцам. 
Хотя все рассматривали Евро 
как один из последних шан-
сов проявить себя для золотого 
бельгийского поколения, кото-
рое не молодеет. Тому же Кеви-
ну Де Брюйне уже 30 лет, Азару 
— столько же, Акселю Витцелю 
— 32.  От них в свое время ждали 
грандиозного прорыва, но все, 
чего добились «красные дьяво-
лы», — пока лишь «бронза» ЧМ-
2018. Лига наций — еще одна воз-
можность выиграть хоть что-то.

— Нельзя сравнивать Лигу на-
ций с чемпионатами Европы и 
мира, но на победу в ней претен-

дуют четыре топ-сборные. Если 
мы выиграем, это станет дости-
жением для нашего коллектива. 
Мы предельно мотивированы, 
как и всегда, когда защищаем 
честь страны, — приводит сло-
ва Витцеля официальный сайт 
УЕФА.

Будет мотивация и у сбор-
ной Франции. «Синие» поки-

нули чемпионат Европы еще на 
стадии 1/8 финала, уступив в се-
рии пенальти швейцарцам. Ан-
тигероем стал Килиан Мбаппе, 
смазавший решающий 11-ме-
тровый.

Форвард «ПСЖ» и сейчас 
стянул все внимание на себя, дав 
очень откровенное интервью 
французской прессе, в котором 

рассказал о том, что хотел этим 
летом уйти в «Реал», чтобы па-
рижский клуб смог выручить за 
него большие деньги.  Интере-
сно, что в «ПСЖ» остались край-
не недовольны появившимся 
интервью: более того, парижане 
не давали согласия на его выход.

К слову, там же Мбаппе вы-
сказался и о выступлениях за 
сборную Франции. После Евро 
Килиан стал едва ли не главным 
объектом критики и отреагиро-
вал на нее весьма болезненно. 
«Чувствую, я становлюсь про-
блемой для сборной. Если будет 
лучше, чтобы я ушел, я уйду». 

Что думает по этому поводу 
главный тренер «синих» Дидье 
Дешам, неизвестно, но в состав 
на решающие матчи Лиги наций 
Килиан Мбаппе вошел.

Добавим, что победители по-
луфиналов поспорят за главный 
трофей 10 октября. Решающий 
матч, как и один из полуфина-
лов, состоится на миланском 
«Джузеппе Меацца».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 октября, четверг, 
«Матч ТВ»
21.35. Бельгия — Франция. Прямая 

трансляция.

Мбаппе готов уйти из сборной, если 
попросят. Но на Лигу наций форвард 
в состав включен.

А К Ц Е Н Т

Аксель Витцель: Нельзя сравнивать 
Лигу наций с чемпионатами Европы 
и мира, но на победу в турнире 
претендуют четыре топ-сборные

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА

Ласицкене 
претендует 
на звание 
лучшей 
в Европе 

ВЫШЕ ВСЕХ

Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка в 
прыжках в высоту, обладатель-
ница лучшего результата сезона 
в мире (2,05 метра) Мария Ла-
сицкене вошла в шорт-лист пре-
тенденток на звание спортсмен-
ки года по версии Европейской 
легкоатлетической ассоциации.

Помимо Ласицкене изна-
чально на награду претендова-
ла еще одна россиянка — сере-
бряная медалистка Олимпиады, 
победительница финала Брил-
лиантовой лиги в прыжках с ше-
стом Анжелика Сидорова, кото-
рая в конце нынешнего сезона 
преодолела знаковую высоту в 
5 метров (5,01). Однако после 
онлайн-голосования в соцсетях, 
которое завершилось 3 октября, 
в топ-3 финалисток пробились 
Мария Ласицкене, двукратная 
чемпионка Игр в Токио, пред-
ставительница Нидерландов 
Сифан Хассан, сделавшая золо-
той дубль в беге на 5 и 10 тысяч 
метров, и олимпийская чемпи-
онка Токио в метании молота 
полька Анита Влодарчик.

Победительницу определя-
ют не только с помощью вир-
туального голосования среди 
поклонников «королевы спор-
та». Свое мнение также выска-
жут члены Совета European 
Athletics и представители на-
циональных федераций. Луч-
шую спортсменку года назовут 
16 октября на торжественной 
церемонии. 

Напомним, что в 2019 году 
Мария Ласицкене уже получала 
эту награду. Тогда она выиграла 
чемпионат Европы в помеще-
нии и в третий раз подряд побе-
дила на чемпионате мира.  

Александр 
Горшков достойно 
представляет 
на мировой арене 
наше фигурное 
катание

ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

В состав сборной России по греко-римской борьбе на чемпионат мира в 

Осло не вошел победитель Олимпийских игр в Токио Муса Евлоев, вы-

ступающий в весовой категории до 97 кг. После учебно-тренировочного 

сбора было принято решение, что в полутяжелом весе в Норвегии вы-

ступит действующий чемпион России Артур Саргсян. Самым титулован-

ным спортсменом нашей команды будет обладатель двух золотых олим-

пийских медалей Лондона-2012 и Рио-2016, двукратный чемпион мира, 

четырехкратный чемпион Европы Роман Власов (до 77 кг). Напомним, 

что он не прошел отбор в Токио, но продолжил карьеру. Первые схватки 

у «классиков» начнутся уже сегодня.

— Отбор на ЧМ-2022: 
следите за новостями 
на сайте 
rg.ru/sujet/5170

Не было и нет 
в танцах на льду 
лучшего партнера, 
чем Александр 
Горшков

Абдулрашид Садулаев не дал американцу реализовать его тактику и одержал верх с сухим счетом 6:0.
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P

Александра Горшкова ценят, знают. В довольно субъективном 
фигурном катании его российскому главнокомандующему 
полностью доверяют.
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